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Новруз-Байрам

Поздравить марне-
ульцев с праздником
весны приехал пре-
мьер-министр Грузии
Зураб Ногаидели. Он
поздравил всех му-
сульман с праздни-
ком. Особо теплые
слова премьер нашел
для местных жите-
лей. Он отметил их
стремление внести
свой трудовой вклад
в строительство но-
вого демократическо-
го общества, быть ак-
тивными гражданами
новой Грузии.

Зураб Ногаидели
принял участие в от-

Каждый год 21 марта живущие в Грузии мусульмане торжественно встречают Новруз-Байрам - начало весны и
нового года. В нынешнем году в Марнеульском районе, в котором в основном живут азербайджанцы, встретили
новостройками. На площади имени 26 мая открыт магазин электроники, забил новый фонтан, перед зданием Дома
культуры заново устроен сквер с минифутбольным стадионом, ареной для грузинской борьбы и детской игровой
площадкой...

крытии магазина сети
«Элит-Электроникс».
Затем вместе с нахо-
дящейся в Марнеули
делегацией Милли
Меджлиса Азербайд-
жана премьер-ми-
нистр отправился в
центр города, где от-
крыл новый городс-
кой парк и встретил-
ся с местным населе-
нием.

Между тем глава
делегации азербайд-
жанского парламента
Ганира Пашаева, зая-
вила, что «не хотела
бы в праздник гово-
рить о проблемах, но
они существуют».

- В основном, это
экономические про-
блемы, большая
часть которых связа-
на с безработицей.
Но такие же пробле-
мы есть и у грузинс-
кого населения, и не
только в этом регио-

не. Это общие про-
блемы, у которых нет
национальной при-
надлежности, - заяви-
ла она. Говоря о про-
блемах, специфич-
ных для региона про-
живания азербайд-
жанцев, Пашаева упо-
мянула языковую
проблему. – «Пробле-
ма эта возникла еще
при прежнем прави-
тельстве Грузии и
была связана с тем,
что изучению грузин-
ского языка в азер-
байджанских школах
в местах компактно-
го расселения азер-
байджанцев не уделя-
лось должного внима-
ния... Уроки не прово-
дились, а если и про-
водились, то на низ-
ком уровне. Это и
есть главная причина
того, почему азербай-
джанцы плохо знают
грузинский язык».

В то же время она
заявила, что «руко-
водство Азербайджа-
на видит, что нынеш-
нее руководство Гру-
зии восполняет этот
пробел. Оно видит
желание решить про-
блемы азербайджан-
ского населения, в
том числе - интегра-
цию диаспоры в гру-
зинское общество,
где важным элемен-
том является изуче-
ние грузинского язы-
ка».

Ганира Пашаева ска-
зала, что азербайд-
жанское правитель-
ство также хорошо
знает о проблемах
азербайджанцев в
Грузии, но при этом
учитывает, что они
являются граждана-
ми Грузии.

- Правительство
Азербайджана глубо-
ко убеждено в том,

что проживающие в
Грузии азербайджан-
цы, как граждане Гру-
зии, обязаны изучать
грузинский язык как
г о с у д а р с т в е н н ы й
язык страны, в кото-
рой живут и граждана-
ми которой они явля-
ются, - отметила Па-
шаева. - Азербайджан
никогда не будет вме-
шиваться во внутрен-
ние дела Грузии и ни-
когда не будеть под-
держивать этнический
сепаратизм в Грузии,
так как в свое время
Азербайджан сам по-
страдал от этническо-
го сепаратизма...

Праздник закончил-
ся большим концер-
том с участием гру-
зинских и азербайд-
жанских самодея-
тельных коллективов.

Текст и фото
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Консультации
в штаб-квартире НАТО

22 марта в Брюсселе, в штаб-квартире НАТО,
состоятся консультации по политическим вопро-
сам, предусмотренные форматом ID, сообщает
Медианьюс.

Грузинскую делегацию на консультациях возглавит зам-
министра иностранных дел Грузии Георгий Манджгалад-
зе, НАТО будет представлять специальный представи-
тель Генерального секретаря в странах Кавказа и Цент-
ральной Азии Роберт Симмонс.

В штаб-квартире НАТО также состоится встреча в
формате 26+1, которая будет посвящена урегулирова-
нию конфликтов на территории Грузии.

В Тбилиси приехали
разведчики

По приглашению Министерства обороны Гру-
зии вчера в столице побывала делегация Служ-
бы внешней разведки Украины во главе с руко-
водством ведомства генерал-полковник Николай
Маломуж, передает Медианьюс.

Прошли переговоры с высшими должностными лица-
ми Грузии, в том числе министром обороны Давидом
Кезерашвили и первым заместителем министра Лева-
ном Николеишвили.

Одновременно акции уча-
щихся прошли в Батуми,
Боржоми, Гори, Гурджаани,
Кутаиси, Поти и Хоби. К ак-
циям протеста присоедини-
лись представители регио-
нальных правозащитных
организаций и ряда полити-
ческих партий.

Демонстранты также
выступали с требованием
освободить члена неправи-
тельственной организации
«Институт равноправия»
Джабы Джишкариани. ко-
торый был арестован во
время судебного процесса
по делу Георгия Зерекидзе.

Между тем, GHN распро-
странил заявление пред-
ставителя парламентского
большинства Ники Гвара-
мия, который прокоммен-
тировал акции протеста у
зданий парламента и Вер-
ховного суда Грузии.

- Нельзя быть противни-
ком какой-либо акции про-

Производитель
«Боржоми» выиграл процесс

19 марта «Компания стекла и минеральных вод
Грузии» выиграла судебный процесс в арбитраж-
ном суде Москвы и сохранила за собой право на
объекты промышленной собственности. В част-
ности, такие, как коллективные товарные знаки
«Боржоми», сообщает Медианьюс.

Суд обязал АО «Русский Боржомъ» изъять из продажи
партию минеральной воды «Нагутская 26», этикетка кото-
рой идентична этикетке минеральной воды «Боржоми»,
производимой «Компанией стекла и минеральных вод
Грузии». Российской компании запрещено использовать
товарный знак «Боржоми», слова «Боржомъ» и «Боржом-
ский», а также «изображение фонтана на фоне зеленых
гор». Грузинский производитель минеральной воды полу-
чил в порядке компенсации пять миллионов рублей.

Дипломатам рассказали
о приоритетах
Министерства финансов

Вчера министр финансов Грузии Алекси Алек-
сишвили ознакомил представителей дипломати-
ческих миссий и международных организаций-до-
норов, аккредитованных в Грузии, со стратегией
действий и основными приоритетами министер-
ства на 2007-2011 годы, сообщает Медианьюс.

На встрече говорилось, что в результате реформ Мин-
фину удалось добиться значительных результатов с точ-
ки зрения макроэкономической устойчивости и разви-
тия фискальных средств. По словам министра, зарубеж-
ные партнеры положительно оценивают ход процессов в
Грузии и выражают правительству страны полное дове-
рие в деле проведения дальнейших реформ.

Протест школьников
«Лучшие годы жизни - в тюрьме» и «Свободу Георгию Зерекидзе» - под

такими лозунгами прошли вчера в Тбилиси и в ряде городов Грузии ак-
ции протеста школьников. Они требовали пересмотра судебного реше-
ния по делу приговоренного к семи годам заключения 14-летнего подрос-
тка, сообщает Медианьюс.

теста, это способ выраже-
ния мнения в любой демок-
ратической стране, - зая-
вил он. - В то же время
предмет протеста непри-
емлем, так как в стране су-
ществует определенная
форма ревизии решения
суда. Если общественность
с решением суда не соглас-
на, она может обжаловать
его в следующей инстан-
ции.

* * *
Поздно ночью 20 мар-

та на улице Долидзе в
Тбилиси был убит уча-
щийся публичной школы
№61 Реваз Хухашвили,
передает Медианьюс.
Предположительной при-
чиной называется драка
между одноклассника-
ми. Ранение получил
еще один подросток -
Гиви Вашакидзе.

В Поти – вспышка гепатита А
В Поти выявлено десять случаев заболевания

гепатитом А, передает GHN. По информации ру-
ководителя Национального центра по контролю
заболеваемости и медицинской статистике Паа-
ты Имнадзе, все десять случаев зафиксированы
среди жителей улицы Абашидзе.

Распространение инфекции вызвано потреблением
зараженной питьевой воды. Пациенты в настоящее вре-
мя проходят стационарное лечение. Имнадзе советует
населению Поти кипятить воду перед употреблением для
предотвращения заболевания гепатитом.

Татарашвили приговорен
к десяти годам

Тбилисский городской суд приговорил эстрад-
ного певца Темура Татарашвили к десяти годам
лишения свободы, сообщает IPN. Наказание ему
определено в соответствии с 260-й статьей УК
Грузии - за реализацию наркотиков.

Судья Бадри Кочламазашвили снял с Татарашвили об-
винение в незаконном провозе через границу наркотичес-
ких веществ. Адвокат Георгий Кавлашвили собирается
обжаловать решение суда в вышестоящей инстанции.

Агентство по регулированию меди-
цинской деятельности лишило вчера
сертификатов врачей, ответственных
за гибель дочери кинорежиссера Эль-
дара Шенгелая, передает GHN.

В частности, врач «Скорой помощи 03»
Квернадзе лишен сертификата за то, что
им не была оказана адекватная диагнозу

Врачей лишили сертификатов
помощь, а врач клиники Тбилисского го-
сударственного университета Чантуриш-
вили - за неоказание пациенту необходи-
мой помощи. Как заявил руководитель
Агентства по регулированию медицинс-
кой деятельности Гия Твалавадзе, через
час после доставки девушки в больницу
№1, она погибла.

Заявления бывшего поверенного президента Грузии в Кодорском уще-
лье Эмзара Квициани - очередное подтверждение того, что он является
изменником Родины, заявил представитель парламентского большинства
Ника Гварамия, сообщает GHN.

- На эту тему даже комментарии делать не стоит. Призывы Квициани к населению
выступить против интересов государства - подтверждение его измены интересам
Родины, - подчеркнул депутат.

Напомним, во вторник бывший глава администрации Кодорского ущелья Эмзар
Квициани в эфире передачи «Однако» российского канала ОРТ заявил, что собы-
тия, развернувшиеся в Кодорском ущелье летом прошлого года, были инспириро-
ваны правительством Грузии.

«Квициани подтвердил, что он – изменник»

В Грузии будет подземное
газохранилище

Грузия в целях обеспечения энергобезопасности страны планирует по-
строить подземное газохранилище, заявил журналистам госминистр по
вопросам европейской и евроатлантической интеграции Георгий Барамид-
зе, сообщает GHN.

По его словам, запасов газа в подземном хранилище будет достаточно для обес-
печения потребностей страны в течение трех месяцев, и их будут использовать в
критической ситуации.

Госминистр подчеркнул, что правительство Грузии ищет инвесторов для этого
проекта, и в данный момент проводит переговоры с Кувейтом о выделении финан-
сирования для проекта. Он не исключает, что после завершения строительства
хранилище может быть приватизировано. Барамидзе также подчеркнул, что будут
приватизированы и газораспределительные системы, но магистральные газопро-
воды, имеющие стратегическое значение, останутся в собственности государства.
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о Как сказал на заседании
правительства Ногаидели,
среди зарубежных инвесто-
ров лидируют три страны.
Это США, Великобритания и
Казахстан. В нынешнем году
объем прямых инвестиций,
предположительно, составит
1.700 миллионов долларов,
что приблизительно равно 21
проценту от ВВП страны.

Премьер сказал также,
что сохраняется и темп рос-
та ВВП, который, несмотря
на санкции России, составил
десять процентов. С этой
точки зрения лидирует фи-
нансовый сектор, рост кото-
рого уже на протяжении не-
скольких лет составляет 30
процентов в год. Темпы ро-
ста горнодобывающей и пе-
рерабатывающей промыш-
ленности превысил 20 про-
центов.

Вместе с тем, на про-
шлой неделе валютный ре-
зерв страны впервые в ее
истории превысил показа-
тель в один миллиард дол-
ларов.

Для обеспечения роста
зарубежных инвестиций и
развития быстрых темпов
экономики правительство
Грузии намерено провести
ряд серьезных мероприя-
тий. В частности, речь идет

Основные инвесторы:
США, Великобритания и Казахстан
Медианьюс

По словам премьер-министра Грузии Зураба Ногаидели, в 2006 году объем
прямых инвестиций в экономику страны составил 1.120 миллионов долла-
ров, что составляет 14,5 процентов от ВВП страны.

о проведении экономичес-
ких форумов и рекламных
кампаний, направленных на
привлечение зарубежных
инвесторов.

Разработкой этих планов
занимается Министерство
экономического развития.
Правительство также рабо-
тает над внесением попра-
вок в Налоговый кодекс, со-
гласно которым, в Грузии на
20 процентов будет снижен
налог на имущество, а соци-
альный и подоходный нало-
ги с 2008 года объединятся.
Ставка по единому подоход-
ному налогу будет состав-
лять 25 процентов. Также на

15 процентов будет со-
кращен налог на при-
быль и списана задол-
женность по уплате на-
лога на пользование
землями сельскохо-
зяйственного назначе-
ния, накопившаяся у
физических лиц в пе-
риод по первое янва-
ря 2005 года.

Министр финансов
Алекси Алексишвили
считает, что упроще-
ние налогового зако-
нодательства, наряду с
другими мероприятия-
ми, должно увеличить
показатели эффектив-

ности налоговой службы и
мобилизации налогов. В ре-
зультате в 2008 году потери
от налоговых поступлений
не превысят 0,8 процентов
от ВВП Грузии, частичная
компенсация чего будет
осуществлена за счет улуч-
шения показателей налого-
вого администрирования и
мобилизации налогов, а так-
же ускоренного роста ВВП.

Работа по внесению по-
правок в Налоговый кодекс
Грузии будет завершена к
концу апреля, после чего
соответствующий законо-
проект поступит на рас-
смотрение парламента.

- Мы не хотим делать ка-
ких-либо предварительных
выводов, но мы действитель-
но уверены в том, что вер-
дикт журналистского рассле-
дования будет более объек-
тивным, чем суда, - заявил он.

По его словам, у обще-
ственности изначально были
сомнения в том, что право-
судие будет объективным,
несмотря на  то, что суд снял
с Бакуридзе значительную
часть обвинений и оправдал
в ряде эпизодов.

- К нам обратились быв-
шие сотрудники информаци-
онного агентства «Аджария»
и журналисты с просьбой об-
народовать письмо к руковод-
ству Грузии, в котором приве-
дены факты, о которых не из-
вестно общественности, - от-
метил Джемал Мегрелидзе-
. Вчера эта пресс-конферен-
ция состоялась.

Напомним, что Тамаз Баку-
ридзе был арестован восьмо-
го августа 2004 года по обви-
нению в превышении слу-
жебных полномочий и рас-
трате 3.900 тысяч лари в быт-
ность свою руководителем
Аджарского телевидения и
информационного агентства
«Аджария». Батумский суд
приговорил журналиста к
шести годам и шести меся-
цам лишения свободы, а так-
же к выплате 1.600 тысяч ла-
ри в пользу государственно-
го бюджета. Приговор был
обжалован в апелляционном

В 2005 году премия
была присуждена Сандре
Руловс, Манане Доид-
жашвили, Нино Ананиаш-
вили, Русудан Петвиаш-
вили. А в нынешнем году
почетного звания «Посла
мира» удостоены прорек-
тор Черноморского меж-
дународного университе-
та, профессор Гиули Ала-
сания, Чрезвычайный и
Полномочный посол США
в Грузии Джон Тэфт, Чрез-
вычайный и Полномочный
посол Турецкой Республи-
ки в Грузии Эртан Тезгер,
Чрезвычайный и Полно-
мочный посол Грузии в
Турции Григол Мгалоблиш-
вили, председатель пар-
ламентского Комитета по
науке и культуре Нодар
Григолашвили.

Церемониал передачи
премии вела певица Нека
Себискверадзе.

Профессор Гиули Ала-
сания говорила о значе-
нии мира в нынешней
действительности.

– Мы все обязаны бе-
речь мир, и в этом плане
особая роль принадлежит
просвещению. Патриотом
является тот, кто не толь-
ко любит Родину и знает
культуру своей страны, но
тот, кто ценит чужую куль-
туру, предпринимая в
этом направлении актив-
ные действия. Именно
воспитанием таких патри-
отов занимаемся в Черно-
морском университете. Я
рада, что наши турецкие
коллеги и друзья оценили
мой скромный вклад. Мы
осуществили множество
совместных проектов…

На церемониале на-
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«Дело Бакуридзе» изучат коллеги
Новости-Грузия

Журналистское расследование по делу  бывшего пресс-секретаря экс-гла-
вы Аджарии Аслана Абашидзе - Тамаза  Бакуридзе будет проведено с участи-
ем журналистов, финансистов, экономистов и представителей НПО, говорит
главный редактор региональной газеты «Ачара-PS» Джемал Мегрелидзе.

суде, по решению сумма вып-
латы была уменьшена до 400
тысяч лари.

- Окончательно журналист
был признан виновным в хи-
щении имущества информа-
ционного агентства «Аджа-
рия», хотя, если опереться на
показания, данные предста-
вителями этих организаций в
качестве свидетелей, в ходе
судебного разбирательства
ни одно обвинение, выдвину-
тое против Бакуридзе, не
подтверждается. Более того,
имуществом, в хищении ко-
торого признан виновным
Бакуридзе, в течение лет
пользовались сотрудники
агентства, которые это под-
тверждают в своем письме,
- сказал Мегрелидзе. - У нас
есть протокол заседания Ку-
таисской апелляционной па-
латы и окончательный приго-
вор, согласно которым апел-
ляционная палата не призна-
ла и аннулировала доказа-
тельства, представленные в
виде акта Палаты контроля
Аджарии, и финансово-бух-
галтерское заключение в со-
ответствии со второй частью
110-й статьи Уголовно-про-
цессуального кодекса Грузии.
После аннулирования озна-
ченных материалов в деле не
осталось ни одного обвини-
тельного доказательства, и
суд должен был оправдать Та-
маза Бакуридзе...

Мегреладзе непонятно,
почему апелляционный суд

выносит обвинительный при-
говор на основании отвергну-
тых доказательств и оставля-
ет журналиста в заключении
в соответствии с решением
Батумского суда.

- Мы специально приуро-
чили наше мероприятие ко
Дню грузинской журналисти-
ки с тем, чтобы объявить со-
лидарность Тамазу Бакуридзе,
- заявил Мегрелидзе.

Совместное письмо жур-
налистов будет отправлено
руководству Грузии, Народно-
му защитнику Грузии Созару
Субари, председателю парла-
ментского Комитета по защи-
те прав человека Елене Тев-
дорадзе, Миссии ОБСЕ в Гру-
зии,  заинтересованным орга-
низациям,  которые проявля-
ют активный интерес к жур-
налисту и не раз встречались
с ним.

Следует отметить, что Ку-
таисский апелляционный суд
не выдал своевременно
осужденному решение суда
и протоколы судебных реше-
ний по причине болезни
председателя суда Лейлы
Шецирули, необходимые для
обжалования приговора в
Верховном суде. Несмотря
на это, защита внесла иск в
суд высшей инстанции, одна-
ко 27 сентября прошлого года
Верховный суд отказался рас-
смотреть жалобу, сослав-
шись на отсутствие процес-
суального нарушения со сто-
роны апелляционного суда. 

Новые «Послы мира»
Тамар ШАШИМЕЛАШВИЛИ

Международный фонд взаимопомощи просве-
щения и трудовой деятельности (GIEV) Грузии
работает в нашей стране уже пять лет и являет-
ся зачинателем многих добрых дел. Особое вни-
мание организацией уделяется развитию диало-
га культур и цивилизаций, она оказывает по-
мощь начальным и средним школам, лицам, уни-
верситетам, обеспечивает стипендиями успеш-
ных студентов и учеников. Фондом учреждена
международная премия «Посол мира», которая
каждые два года присуждается известным дея-
телям, тем, кто особо отличился в деле укреп-
ления мира.

граждения не раз подчер-
кивалась важность мира и
толерантности, а также
отмечалось, что эта пре-
мия – значительный шаг
в деле выполнения мис-
сии их укрепления, - ска-
зала она.

Посол США в Грузии
Джон Тэфт заявил, в свою
очередь:

- Мне очень повезло, т.к.
моя супруга и сотрудники
ежедневно прикладывают
усилия, чтобы реализо-
вать эту задачу. Поэтому
награда принадлежит не
только мне, но и им...

Эртан Тезгер вспомнил
великого политического
деятеля Турции Мустафу
Кемаля Ататюрка - глав-
ным принципом которого
был мир. Именно мира
пожелал посол соседней и
дружественной Грузии
страны.

Григол Мгалоблишвили
заявил, что наличие в Тур-
ции сильного грузинского
дипломатического корпу-
са обусловлено богатей-
шими традициями фа-
культета востоковедения
Тбилисского государ-
ственного университета:

- Хочу обратиться к
фонду с предложением
основать в Турции факуль-
тет картвелологии. Это
станет конкретным, очень
значительным шагом на
пути наших будущих отно-
шений. Этим в соседней
Турции еще более расши-
рится интерес к Грузии.

На вечере много гово-
рилось и о будущих со-
вместных проектах, о вза-
имоотношениях Грузии и
Турции.
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Новая служба - доходов
Цель - улучшить администрирование

Об этом было заявлено
на встрече министра фи-
нансов Алекси Алексиш-
вили и главы Службы до-
ходов Миндии Гадаева с
представителями пред-
принимательского секто-
ра страны, а также зару-
бежными бизнесменами,
которая состоялась вчера
в тбилисском отеле
«Courtyard Marriott ».

Известно, что Служба
доходов создается на базе
трех существовавших
фискальных подразделе-
ний – Финансовой поли-
ции, Налогового и Тамо-
женного департаментов.

По словам Алекси Алек-
сишвили, конечной целью
этого организационного
слияния является дей-
ственная защита эконо-
мического пространства
страны от контрабанды и
нелицензионной продук-
ции и максимальное упро-
щение управления биз-
нес-процессами, а также
налоговых и таможенных
процедур.

Мы хотим разговари-
вать с бизнесом на понят-

К концу марта будет окончательно сформирован центральный аппарат
Службы доходов Министерства финансов Грузии, а  через месяц завер-
шится создание сети ее региональных подразделений.

ном для него языке, отме-
тил Миндия Гадаев.

Алекси Алексишвили
напомнил о новой инициа-
тиве президента Грузии,
предложившего с 1 янва-
ря 2008 года ввести новые
– пониженные ставки нало-
гов.

В Министерстве фи-
нансов работают над этим
вопросом и в ближайшее
время нами будут пред-
ставлен пакет законода-
тельных изменений, отме-

тил министр.
По его словам, вве-

дение пониженных ста-
вок позволит бизнесу
ежегодно экономить
200-250 миллионов
лари, которые будут
инвестированы в эко-
номику страны и дадут
толчок новым оборо-
там экономического
роста.

На встрече с бизнес-
менами состоялась
презентация стратегии
новой службы, ее при-
оритетами и новыми
подходами. Отмеча-
лось, что она должна

обеспечить создание ори-
ентированной на налого-
плательщиков системы и
существенное улучшение
уровня их обслуживания.
Должно возрасти каче-
ство координации.Адми-
нистрирование налоговых
поступлений и эффектив-
ность их мобилизации бу-
дет осуществляться на ос-
нове упрощения таможен-
ных и налоговых процедур,
а также снижения расхо-
дов налогоплательщиков.

Как сообщил
з а м е с т и т е л ь
министра энер-
гетики Армении
Ара Симонян,
на строитель-
ство каждой
ГЭС планирует-
ся направить
200 млн долл.
Установленная
мощность каж-
дой из станций
составит 140
МВт. Через не-
сколько меся-
цев, подчеркнул
замминистра,
будут уточнены
сроки и схема
финансирова-
ния.

Не исключе-
но, что ГЭС на
территории Ар-
мении будет построена
на кредит правительства
Ирана, а Армения будет
расплачиваться по нему
поставками электро-
энергии, сообщает АР-
МИНФО.

Что же касается со-
трудничества двух стран
в области транспорти-
ровки энергоносителей,
то инвестиции в строи-
тельство второго участ-

Армения и Иран построят
две ГЭС на реке Аракс

Армения и Иран построят две гидроэлектростанции на приграничной
реке Аракс. Соответствующее межгосударственное соглашение было под-
писано в рамках церемонии открытия первого участка газопровода Иран
- Армения.

ка газопровода Иран -
Армения составят 150
млн долл., сообщил жур-
налистам главный инже-
нер армяно-российского
совместного предприя-
тия «АрмРосгазпром»
Ашот Овсепян. По его
словам, инвестиции бу-
дут осуществлены за
счет средств компании.
А.Овсепян подчеркнул,
что работы по строитель-

ству второго участка га-
зопровода от Каджарана
до Арарата протяженно-
стью 100 км уже нача-
лись. В лучшем случае,
по его словам, строи-
тельство газопровода
завершится в 2008г., что
позволит Армении еже-
годно получать из Ирана
2,3 млрд. куб. м природ-
ного газа, сообщает АР-
МИНФО.

«Подумаем
о будущем»
В Тбилиси   пройдут
мероприятия, приуроченные
к 50-летию подписания
Римского договора

В торжественных мероп-
риятиях, которые пройдут в
Тбилисском Дворце уча-
щейся молодежи, примут
участие аккредитованные в
Грузии послы стран Евросо-
юза. В рамках мероприятий
запланировано также про-
ведение выставки и концерт
Кавказского камерного ор-
кестра.

«25 марта страны Евро-
союза отмечают 50-летие
подписания Римского дого-
вора, который является до-
кументом, создающим ос-
нову Евросоюза. Это мероп-
риятие будет торжественно
отмечаться в странах Евро-
союза, особенно большое
внимание будет уделено
этим мероприятиям в Бер-
лине, поскольку Германия
является на данное время
страной-председателем Ев-
росоюза», - сообщил   руко-
водитель делегации Евроко-
миссии в Грузии Пер Эк-
лунд.

По его словам, «в Риме,
где изначально был подпи-
сан этот Договор, в этом году
пройдет «Встреча молоде-
жи на высшем уровне», где
молодежь Европы сможет
выразить свои ожидания,
надежды и цели в связи с
будущим Европы».

Согласно Римскому дого-
вору, подписанному 25 мар-
та 1957 года, Франция, Гер-
мания, Италия, Бельгия,
Нидерланды и Люксембург
создали с 1 марта 1958 года
«общий рынок» - Европейс-
кое Экономическое Сообще-
ство, на базе которого в даль-
нейшем возник Европейс-
кий союз.

 В представительстве
Еврокомиссии в Грузии   со-
стоялась презентация про-
екта «Подумаем о будущем
– молодежь разных стран
заботится об урегулирова-
нии конфликтов»

Проект будет осуществ-
лен при финансовой под-
держке Евросоюза в рамках
программы «Молодежь в
действии». В проекте  уча-
ствуют молодежные органи-
зации из Грузии, Азербайд-
жана, Армении, Великобри-
тании, Польши и Германии.

«Необходимо, чтобы мо-
лодежь стран-партнеров
Евросоюза - Азербайджа-
на, Грузии и Армении поста-
ралась принять более ак-
тивное участие в обсужде-
нии таких вопросов, как уре-

 В Тбилиси 25 марта состоится ряд торжествен-
ных мероприятий, приуроченных к 50-летию под-
писания Римского договора, который положил
основу создания Европейского союза, сообщают
«Новости- Грузия».

гулирование конфликтов», -
заявил глава делегации Ев-
рокомиссии в Грузии Пер
Эклунд на презентации про-
екта.

Эклунд считает, что  «с
помощью этого проекта бу-
дет создан определенный
мост между молодежью Ев-
росоюза и Южного Кавка-
за».

Как отмечали в своих вы-
ступлениях представители
молодежных организаций, в
рамках проекта представи-
тели молодежи будут обсуж-
дать не только этнические
конфликты, а конфликты
всякого рода, существую-
щие среди молодого поко-
ления, в том числе конфлик-
ты, возникающие среди мо-
лодежи на бытовой, нацио-
нальной, религиозной и   на
сексуальной почве.

Проект «Подумаем о бу-
дущем – молодежь разных
стран заботится об урегули-
ровании конфликтов» про-
длится 27 месяцев.

В рамках проекта будут
проведены тренинги, семи-
нары, будут осуществлены
программы по обмену пред-
ставителями молодежи
между странами Южного
Кавказа. Также планируется
создать интернет-платфор-
му в рамках проекта, выпус-
тить книги и снять видеоро-
лик, в котором будет отра-
жена суть тренингов в сфе-
ре управления конфликта-
ми.

В мероприятия, осуще-
ствляемые в рамках проек-
та, планируется включить
72 молодежные организа-
ции и 84 представителя мо-
лодежи, в том числе из
России, Украины, Белорус-
сии и Молдовы.

Президент молодежной
организации «Академия
мира и развития» Георгий
Какулия, являющейся парт-
нером проекта с грузинской
стороны, не исключил, что
во время осуществления
проекта в него будут вклю-
чены представители моло-
дежи из Абхазии и Южной
Осетии.

«Хотя на данном этапе в
нашем проекте нет партнер-
ских организаций из Абха-
зии и Осетии, я не исклю-
чаю, что в проект в дальней-
шем будут включены пред-
ставители молодежных
организаций Абхазии и
Южной Осетии», - сказал он.
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Баланс страны

 Чистая международная
инвестиционная позиция
страны, которая  пред-
ставляет собой разность
между ее внешними акти-
вами и обязательствами,
до последнего времени в
Грузии не просчитыва-
лась.

И это в то время, ког-
да данные международ-
ной инвестиционной по-
зиции исключительно
важны для анализа
внешнеэкономического
состояния страны, по-
скольку характеризуют
размеры внешних акти-
вов (обязательств), их
структуру и причины из-
менений в исследуемом
периоде.

Этот существенный про-
бел будет восполнен бла-
годаря деятельности ново-
го структурного подразде-
ления – отдела платежно-

В Грузии впервые будет проведена
оценка международной инвестиционной позиции

го баланса, который с на-
чала нынешнего года был
переведен в состав Наци-
онального банка из Госде-
партамента статистики.

Новая подчиненность
отдела платежного балан-
са соответствует рекомен-
дациям Международного
валютного фонда и вызва-
на тем, что, например,
оценка международной
финансовой позиции в
большой степени, почти
на 85 процентов, реализу-
ется за счет информации
банковского сектора, от-
мечает руководитель отде-
ла платежного баланса
Вахтанг Пхакадзе.

По его словам, с буду-
щего года международная
инвестиционная позиция
Грузии будет оцениваться
ежеквартально, что позво-
лит в конечном счете рас-
считывать  важнейший

Затем специалисты
Роспотребнадзора пере-
шли непосредственно к
проверкам винодельчес-
ких предприятий Молда-
вии, среди которых извес-
тный кишиневский комби-
нат игристых и марочных
вин «Висмос», а также за-
воды винодельческих ком-
паний «Мигдал-П», «Аско-
ни», «Калараш-дивин», «То-
май-Винэкс», «Винария
Пуркарь», DK-Intertrade и
«Салкуца».

Российские эксперты в
своей работе использова-
ли фактор неожиданности,
не предупреждая заранее,
какое из предприятий ста-
нет следующим в списке

макроэкономический по-
казатель – национальное
богатство, размер которо-
го определяется путем
сложения величин чистой
международной инвести-
ционной позиции и нефи-
нансовых активов страны.

В настоящее время
предварительная оценка
международной инвести-
ционной позиции Грузии
может быть расценена
как отрицательная, так
как объем пассивов пре-
вышает объем активов.
Во всяком случае, ее ре-
гулярная оценка даст
возможность периоди-
чески подводить баланс
страны и анализировать
ее долгосрочные и крат-
косрочные обязатель-
ства.

Это очень важно с точки
зрения формирования
финансовой стабильнос-
ти, отмечает Арчил Меств-
ришвили.

В то же время за после-
днее пятилетие фиксиру-
ется стабильный рост пря-
мых инвестиций в эконо-
мику Грузии. По годам это
выглядит следующим об-
разом: 2002 г. – 209,8; 2003
г. – 375,0; 2004 г. – 346,3;
2005 г. – 689,3; 2006 г. – 1,
120, 0 тысячи долларов. По
прогнозам, общий объем
инвестиций в 2007 г. может
составить полтора милли-
арда долларов.

Об этом было сказано
на семинаре «Платежный
баланс и международная
инвестиционная пози-
ция», который был прове-
ден в Национальном бан-
ке Грузии.
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Россия проверила
винзаводы Молдавии

Первая оценка международной инвестиционной позиции Грузии будет под-
готовлена в сентябре нынешнего года, заявил руководитель департамента мак-
роэкономической статистики Национального банка Арчил Мествришвили.

Эксперты Роспотребнадзора завершили проверку винзаводов Молда-
вии. Как сообщили РБК в Агропромышленном агентстве «Молдова-вин»,
российские эксперты начали свою работу с посещения Центра учета обо-
рота этилового спирта и алкогольной продукции и Центра тестирования
и контроля качества алкогольной продукции.

посещений. При инспек-
ции предприятий экспер-
ты проверяли наличие си-
стемы контроля качества
ISO, а также уделяли внима-
ние абсолютно всем техно-
логическим процессам
производства вин и креп-
ких спиртных напитков, ус-
ловиям хранения и склади-
рования готовой продук-
ции, санитарному состоя-
нию помещений.

На основе полученных
данных эксперты составят
отчеты о каждом предпри-
ятии и представят их руко-
водству Роспотребнадзора
для принятия решения о
том, кто из молдавских ви-
ноделов получит лицензию

на возобновление экспор-
та продукции в Россию.

Российские специалис-
ты начали инспекцию вино-
дельческих предприятий
Молдавии на предмет их
соответствия требованиям
по обеспечению качества и
безопасности процесса
производства вин накану-
не. Визит делегации рос-
сийских экспертов в Мол-
давию продлится до 17
марта 2007г.

Ранее молдавская сторо-
на представила Роспотреб-
надзору план мер по обес-
печению качества произво-
димого и поставляемого на
экспорт вина и недопуще-
ния его фальсификации.

Государственная нефтя-
ная компания Азербайджа-
на (ГНКАР) во втором квар-
тале 2007 года пока не во-
зобновит транспортиров-
ки нефти по трубопроводу
Баку-Новороссийск, пре-
кращенные с января.

Как сообщил вице-пре-
зидент ГНКАР Эльшад На-
сиров, возобновление экс-
порта по этому трубопрово-
ду зависит от потребления
энергоносителей в Азер-
байджане. «Если спрос на
энергоносители снизится
и нам потребуется меньше
нефти для переработки,

Трубопровод Баку-
Новороссийск пока
простаивает

мы можем возобновить эк-
спорт», - сказал Насиров.
Экспорт был прекращен в
связи с дополнительным
спросом на мазут внутри
страны после отказа от
импорта газа из России по
цене $235 за 1 тыс. куби-
ческих метров. «Баку-Ново-
российск сейчас исполь-
зуется за счет нефти с
Азери-Чыраг-Гюнешли (кон-
сорциум АМОК)», - сказал
Эльшад Насиров. Об этом
сообщает ИА «Финэко».

С 1997 года по трубопро-
воду было прокачано 85
млн. тонн нефти.

В Грузии с визитом нахо-
дится консультационная и
экономическая миссия
Азиатского банка  развития
под руководством регио-
нального директора  Азиат-
ского банка  развития Хуа-
на Миранда. Об этом  со-
общили   в Министерстве
финансов Грузии.

В ходе визита планиру-
ются встречи с представи-
телями правительства Гру-
зии, Всемирного Банка и
Европейского банка рекон-
струкции и развития.

По словам министра
финансов Грузии Алекси
Алексишвили, страна сде-
лала еще один  дополни-
тельный шаг для привлече-
ния со стороны междуна-
родных финансовых инсти-
тутов новых инвестиций.

«У нас появится возмож-
ность не только привлече-
ния новых финансовых ре-
сурсов, но и использования
ADB как института, кото-
рый вложит в Грузию новые
инвестиции и будет спо-
собствовать сотрудниче-
ству с членами Азиатского

Первая официальная миссия
Азиатского банка развития

банка», - заявил министр.
По его словам, это еще

один шаг для осуществле-
ния диверсификации рын-
ков, привлечения новых
инвестиций и образования
новых отношений.

Грузия  стала 67 членом
Азиатского банка развития
(ADB) 4 февраля 2007 года.

В результате членства в
Азиатском банке развития
для Грузии становятся дос-
тупными гранты и концес-
сионные кредиты Азиатс-
кого фонда развития (ADF)
и Японского фонда по пре-
одолению (JFPR). Цель де-
ятельности банка - содей-
ствие повышению уровня
населения Азии и Океа-
нии.

Управляющим грузинс-
кой стороны в ADB назна-
чен министр финансов
Грузии, а альтернативным
управляющим - министр
экономического развития.

Банк предложил для Гру-
зии пакет акций в размере
12 081 акций (что составля-
ет 0,344 % от сегодняшне-
го капитала).

В Грузии планируется
осуществление трехлетней
программы по оказанию
содействия развитию ту-
ристического сектора стра-
ны. Для развития малого и
среднего бизнеса в сфере
туризма в рамках про-
граммы предпринимате-
лям будет оказана финан-
совая помощь, а также пре-
доставлены консультацион-
ные и маркетинговые услу-
ги.  Об этом «Новости-Гру-
зия» сообщили в Департа-
менте туризма и курортов
Грузии.

Финансовая помощь
подразумевает предостав-
ление представителям ту-
ристического бизнеса
льготных долгосрочных
кредитов. В частности, за

Программа развития
туристического сектора

счет государственной суб-
сидии будет покрываться
разница между процентны-
ми ставками кредитов ча-
стных грузинских банков
(20-22%) и процентными
ставками льготных креди-
тов (примерно 12%). Для
субсидирования отрасли в
течение трех лет из бюд-
жета будет выделено 20
млн. лари.

Кроме того, в рамках
программы будет создан
бизнес-инкубатор, где же-
лающим начать туристи-
ческий бизнес окажут кон-
сультационную помощь в
разработке бизнес-плана,
помогут в проведении
маркетингового исследо-
вания, рекламировании
бизнеса и т.д.
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Может быть, речь пойдет и
о другом. Но вряд ли. Тем бо-
лее что уже объявлено о най-
денном решении. Его предло-
жит спикер Государственной
думы Борис Грызлов. Все сво-
дится к принятию закона о до-
полнительных ассигнованиях
на ДЛО. Речь идет примерно
о 25 миллиардах рублей. Ник-
то не скрывает, что будет оз-
вучен один из вариантов,
предложенных Михаилом Зу-
рабовым на встрече с Борисом
Грызловым. При этом, правда,
спикер предупреждает, что
некоторые депутаты могут
потребовать отставки мини-
стра. Но сам Зурабов, судя по
его заявлениям, этого не бо-
ится.

После встречи с Борисом
Грызловым Михаил Зурабов

Непотопляемый
Дмитрий ШУШАРИН, политический обозреватель РИА Новости

Министр здравоохранения и социального развития
Михаил Зурабов ожидается 23 марта в Государствен-
ной думе. В рамках правительственного часа он дол-
жен дать разъяснения по поводу ситуации, сложив-
шейся вокруг дополнительного лекарственного обес-
печения (ДЛО) льготников.

так и сказал. Мол, можете
меня отправить в отставку,
но что это изменит? Да и не
отправят. Шум вокруг от-
ставки был нужен «Единой
России» накануне региональ-
ных выборов 11 марта. Сей-
час же трогать Зурабова ник-
то не собирается. Да и не тро-
нешь его просто так.

По сравнению с тем шумом,
который уже поднимался вок-
руг фигуры Зурабова, нынеш-
няя информационная кампа-
ния – тьфу! Политическая сис-
тема России устроена так, что
проблемы пенсионеров и тя-
желобольных людей, оказав-
шихся без жизненно важных
лекарств, политических по-
следствий иметь не будут. По-
настоящему свободных выбо-
ров в стране больше нет, а мас-

совые акции, которые так напу-
гали власть при монетизации
льгот, былой тревоги не вызы-
вают. Депутатам надо просто
доработать пиар-кампанию.

Совсем по-другому обсто-
яли дела совсем недавно, ког-
да информационная кампания
против Михаила Зурабова со-
провождалась еще и действи-
ями силовых структур. Нача-
лась она в октябре 2006 года
на заседании Общественной
палаты, где работа социально-
го ведомства была подвергну-
та жесточайшей критике. Ос-
новные события разверну-
лись в ноябре. По подозрению
во взяточничестве и нецеле-
вом использовании бюджет-
ных средств были задержаны
директор Фонда обязательно-
го медицинского страхования
(ФОМС) Андрей Таранов и его
заместитель Дмитрий Усенко.
Обыски также прошли в дист-
рибуьюторских компаниях,
которые являлись партнера-
ми фонда по реализации гос-
программы дополнительного
лекарственного обеспечения
льготных категорий граждан.

Тогда в СМИ появлялись
публикации о дружественных
Зурабову фирмах, в том чис-
ле контролируемых его же-
ной, но последствий это не
имело. Более того, накануне
нынешнего скандала Михаил
Зурабов публично признал
провал пенсионной рефор-
мы, что вызвало волну крити-
ческих публикаций в прессе.

И это обзор подобных пуб-
ликаций только за последние
месяцы. Если углубиться в
историю ведомства Михаила
Зурабова, который пришел на
государственную службу, по-
лучив богатый опыт работы в
частном страховом бизнесе,
то надо признать необычай-
ную популярность (пусть и
негативную) этого министра.
На протяжении нескольких
лет он является объектом
постоянной критики. Причем
возмущаются им не только
профессионалы в области
здравоохранения и социаль-
ной защиты, но и журналис-
ты, анализирующие связи его
ведомства с частными биз-
нес-структурами и роль само-

го Зурабова в налаживании
подобных связей.

И, тем не менее, Михаил
Юрьевич остается непотопля-
емым. Бытует версия, что
«утопят» его накануне выбо-
ров в Государственную думу,
дабы продемонстрировать
ритуальное жертвоприноше-
ние. Но мне кажется, что это
излишне рациональное
объяснение. А дело в том, что
Зурабова снимать не за что.
То есть, конечно, логика кла-
нового управления требует
того, чтобы за огромными сум-
мами и их передвижениями,
которые подконтрольны Зура-
бову, присматривал человек
из «ближнего круга». Но пока
министр демонстрирует чуде-
са лояльности. Вплоть до того,
что согласен быть мальчиком
для порки. И, наверное, с по-
нятием относится к вверен-
ным ему деньгам.

Вот только у него самого
никаких гарантий нет. Осо-
бенность нынешнего полити-
ческого режима в том, что
лояльность может быть и не
вознаграждена.

Как всегда, за президентс-
кий пост будут бороться пять-
шесть кандидатов. Но концен-
трация ресурсов у действую-
щей власти отсекает возмож-
ность появления кандидатов
со стороны. Реальных претен-
дентов выставляет только
действующая власть. Все ос-
тальные будут решать какие-
то свои задачи, никак не свя-
занные с борьбой за пост пре-
зидента.

Сегодня среди кандидатов
уверенно лидирует первый
вице-премьер Дмитрий Мед-
ведев. Но после того, как Пу-
тин уравнял по статусу Мед-
ведева и Иванова, тот стал по-
степенно нагонять своего со-
перника.

В последнее время, в сво-
их выступлениях постоянно
акцентируя внимание на Наци-
ональных проектах и на пере-
ходе на инновационный путь
развития, Путин делает эти
направления, переданные в
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Нюансы большой политики
Андрей ВАВРА, политический обозреватель РИА Новости

Назначение первым вице-премьером Сергея Ива-
нова, бывшего до этого просто вице-премьером и, од-
новременно, министром обороны, как представляет-
ся, заметно проясняет картину предстоящих прези-
дентских выборов в России 2008 года. В настоящее
время Путин пользуется поддержкой большинства
населения России, и, судя по социологическим опро-
сам, его голос станет решающим. Кому он окажет под-
держку, за того электорат и проголосует.

ведение первых вице-пре-
мьеров, приоритетными для
России. А значит, не исклю-
чаемая некоторыми полито-
логами возможность неожи-
данного – в самый последний
момент - появления «черти-
ка из табакерки» (неизвестно-
го сегодня третьего и главно-
го претендента) была бы аб-
солютно вопреки заявленной
логике президента.

На первый взгляд, гражда-
нам придется выбирать меж-
ду «либералом» (Медведе-
вым) и «силовиком» (Ивано-
вым). Но на самом деле, это
противопоставление доста-
точно условно. Различия
между ними не политическо-
го, а в основном психологи-
ческого плана. Или, если хо-
тите, возрастного, поведен-
ческого характера, характера
их вкусов и предпочтений. В
главном же они оба – ближай-
шие соратники Путина, кото-
рые действуют и будут дей-

ствовать в рамках, заданных
им нынешним президентом.

Что касается Иванова, то он
только с очевидной натяжкой
может быть причислен к си-
ловикам. Работая на Западе и
досконально изучив европей-
скую ментальность, по роду
своей деятельности он дол-
жен был больше полагаться
на ум, точный расчет и изоб-
ретательность, чем на силу.

Сегодня кажется, что на
предвыборной дистанции
Медведев эффективнее ис-
пользует информационное
пространство. Сфера его де-
ятельности - решение гумани-
тарных и социальных вопро-
сов - располагает к частому
появлению в СМИ. У него есть
возможность регулярно де-
монстрировать результаты
работы в рамках курируемых
им Национальных проектов -
повышение зарплат, рост
строительства доступного
для основной массы населе-
ния жилья, доступные сель-
хозкредиты, улучшение мате-
риального обеспечения обра-
зования и здравоохранения.
Поэтому представляется, что
с точки зрения пиаровской
раскрутки кандидата, у Мед-
ведева ситуация предпочти-
тельней.

Что касается Иванова, то в
его ведении находятся воен-
но-промышленный комплекс,

промышленность и машино-
строение, транспорт, наука.
Те направления, которые с на-
чала 90-х годов уходили в глу-
бокий кризис, и только сей-
час стали понемногу выправ-
ляться. Впечатляющие ре-
зультаты не могут быть
предъявлены здесь быстро –
во всяком случае, в течение
ближайших 6-9 месяцев. Но
при грамотной работе стар-
товые позиции Иванова мо-
гут оказаться даже несколь-
ко предпочтительней. Ведь
именно сфера высоких тех-
нологий, сфера инноваций
только и может вывести Рос-
сию на новый уровень разви-
тия. Прорыв здесь обеспечит
уверенное экономическое
развитие страны, определен-
ную независимость от добы-
чи полезных ископаемых.

Следует сказать, что на-
значение Иванова было под-
готовлено

исключительно, на мой
взгляд, значимым выступле-
нием президента перед биз-
несменами - членами РСПП.
Это же очевидно, что закон-
ные претензии России на ме-
сто в числе мировых лидеров
должны быть чем-то серьез-
но подкреплены. Чтобы на
международных рынках не
просить, а расталкивать кон-
курентов локтями, нужна
сильная современная эконо-

мика. Сырьевая сверхдержа-
ва - это, безусловно, нонсенс.
Также нонсенс наличие ог-
ромных золотовалютных запа-
сов - и отсутствие элементар-
ной приобщенности к благам
современной цивилизации у
населения российской глу-
бинки. И с этими нонсенсами
мы жили до тех пор, пока пре-
зидент не заявил о необходи-
мости диверсификации оте-
чественной экономики, ее пе-
рехода на инновационный
путь развития. Высокий науч-
ный, технологический, куль-
турный и образовательный
потенциал России надо, нако-
нец, начать реализовывать. А
в технологических и прочих
передовиках у нас, как извес-
тно, всегда шел ВПК - отрасль,
достаточно хорошо знакомая
новому первому вице-пре-
мьеру.

Хотя президентская кампа-
ния-2008 официально начина-
ется 2 декабря 2007 года, свои
предпочтения Путин должен
обнаружить, - неофициально,
конечно - видимо, ближе к
осени. Поскольку и уже сей-
час вся система власти нахо-
дится в избыточном напряже-
нии, гадая, кто возьмет верх,
и лелея определенные надеж-
ды на будущее. И выбор Пути-
на определят непросчитыва-
емые на сегодняшний день
нюансы.
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Парламентарий Константин ГАБАШВИЛИ:
«Грузия никогда не смирится с потерей Абхазии и Южной Осетии»
Роман ТЕМНИКОВ

Отрывки из интервью председателя парламентско-
го комитета по внешним отношениям Констатина Га-
башвили азербайджанскому изданию 1news.az

Я считаю проведение
«парламентских выборов» в
Абхазии, откуда ранее было
изгнано две трети прожи-
вавшего там населения -
аморальным поступком, не
соответствующим демокра-
тическим нормам и ценнос-
тям, принятым во всем
мире.

С другой стороны, плюс я

вижу здесь в том, что мы
можем спокойно наблю-
дать за поведением в дан-
ной ситуации разных госу-
дарств.

* * *
- Принципиальные воп-

росы внешней политики,
таможенные сборы (они в
настоящее время мини-

мальны,  так
как Грузия -
член ВТО) ,
единая валю-
та и единый
контроль над
границами -
это все, что
о ф и ц и а л ь -
ный Тбилиси
требует от
д е - ф а к т о
властей Абха-
зии. Все ос-
тальное мож-
но решать на
месте.

* * *
-О возможности разме-

щения американской РЛС на
территории Южного Кавка-
за ничего точно пока не из-
вестно. Не ясно даже, где
будет размещаться этот ра-
дар: в Грузии, Азербайджа-
не или Армении. Что каса-
ется Грузии, то к нам пока
никто официально по этому
поводу не обращался. Но
если такое обращение к нам
поступит, то я буду согла-
сен. И здесь никакой опас-
ности со стороны других
стран я не вижу.
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 - «Свободная тема» про-
писалась в галерее «Хоб-
би». Сегодня она проводит-
ся уже в четвертый раз.
Конкурс обширный, ведь в
нем принимают участие
все желающие. Всего пред-
ставлено 80 детей и 300
работ. Конкурсанты поде-
лены на три возрастные
группы. Самым юным уча-
стникам всего пять лет. Их
старшим «коллегам» – 15.
Организатором соревно-
вания традиционно высту-
пает галерея. Поддержива-
ют нас «Издательство Баку-
ра Сулакаури», награждаю-
щее ребят своей книжной
продукцией, журнал «Ту-
ризм и отдых» и благотво-
рительный фонд «Циска-
ри»...

Оценив соответствие
работ заданной теме, твор-
ческий подход, новизну,
лаконизм, яркость и выра-
зительность, конкурсная
комиссия в итоге назовет
имена шести конкурсан-
тов. Их работы будут отме-
чены Гран–при в виде па-
мятной медали – палитры.
Несмотря на всю серьез-
ность конкурса, мы по-
мним, что его участники –
дети. Каждый отмечен осо-
быми талантами, поэтому
все ребята получат дипло-
мы об участии и сувениры.
Что касается числа поощ-
рительных призов – оно
еще не установлено. Все
зависит от решения жюри.

Триста работ юных тби-
лисских художников. Уча-
щиеся художественных
школ, студий, кружков,
просто самоучки... Взыска-
тельный зритель сразу же
высоко оценил красочные,
яркие полотна. В них - сол-
нечный свет, смена времен
года, материнская любовь
- и детский взгляд на
жизнь, полный радостного
удивления и оптимизма.
Нужно только уметь смот-
реть глазами ребенка, что-
бы научиться во всем ви-

- На прошедшем форуме
широко обсуждалась про-
блема, связанная со «здоро-
вьем» городов при плани-
ровке различных застроек, -
говорит профессор Татарад-
зе. - В диспутах участвова-
ли представители различ-
ных профессий многих
стран мира. Всех волнова-
ли такие вопросы, как кри-
терии планировки застроек
и защита окружающей сре-
ды городов, охрана здоро-
вья населения, загрязнен-
ность атмосферы, рацио-
нальное использование
природных ресурсов, улуч-
шение качества питьевой
воды, утилизация промыш-
ленных и бытовых отходов,
обеспечение населения го-
родов необходимой инфор-
мацией по защите окружа-
ющей среды, роль местных
органов самоуправления и
планы его дальнейшей дея-
тельности, субсидирование
намеченных мероприятий
по улучшению и укрепле-
нию здоровья городов.

На конференции немало
внимания было уделено так-
же тем странам Евросоюза,
которые должны удовлет-
ворять целому ряду требо-
ваний по оздоровлению го-
родов. Необходимо также
учесть рекомендации и
предложения академичес-
ких секторов по решению
этой проблемы.

Приятно, говорит про-
фессор, что руководитель
Центра здоровья городов и
развития стратегического
планирования ВОЗ Эгус Цу-
рос выразил пожелания об
оказании помощи Грузии. Он
отметил, что ряд специфи-
ческих вопросов необходи-
мо изучить и рассмотреть на
месте. Считает, что одним из
первых в европейский спи-

Берлинская ретроспектива грузинского кино
Ретроспектива современного грузинского кино пройдет 18-30 апреля в кинотеатре «Ар-

сенал» в Берлине. Как сообщила агентству GHN представитель Национального киноцент-
ра Грузии Нино Анджапаридзе, в Берлине будут показаны художественные и короткомет-
ражные фильмы последнего времени.

Это короткометражные фильмы Михаила Кобахидзе, фильм «Тбилиси-Тбилиси» Лева-
на Закареишвили, «Путешествие в Карабах» Левана Тутберидзе, «Человек из посольства»
Дито Цинцадзе. На открытии ретроспективы выступит киновед Гоги Гвахария.

Кобзон даст концерт в Тбилиси
Известный российский эстрадный певец Иосиф Кобзон в рамках своего турне даст

концерт в Большом концертном зале Грузинской государственной филармонии, переда-
ет GHN.

Артист намеревался приехать в Тбилиси 30 марта, но из-за графика авиарейсов вынуж-
ден был перенести концерт на 29 марта. В концерте примут участие ансамбль и оркестр
Московской государственной академии. Турне Иосиф Кобзон проводит в связи со своим
70-летием, его финансирует российская сторона.

Концерт в Тбилиси состоится в рамках проекта «Мастера - мастерам», его организует
Министерство культуры, охраны памятников и спорта Грузии и Союз деятелей искусств.

В рамках
«Свободной темы»
Диана ШЕРЕШАШВИЛИ

В галерее «Хобби» - жаркая пора. Работа над
подведением итогов конкурса в полном разгаре.
Несмотря на то, что мероприятие – детское, спо-
ры здесь стоят нешуточные. Фамилии участни-
ков строго засекречены, на картинах – номерки.
Не называются и имена членов комиссии. Пре-
зентация итогов назначена на субботу. Расска-
зывает директор галереи Ванда Муджири.

деть только хорошее. На-
учиться этому просто:
дети щедро дарят нам свой
взгляд на мир. Рисуя, вы-
лепливая, вырезая - творя
свои неповторимые шедев-
ры! Сюжеты берутся из ка-
талогов, альбомов по на-
родной вышивке, забав-
ные рисунки — из детских
книг-раскрасок, с поздра-
вительных открыток. Ис-
пользуют и собственные
эскизы, стараясь при этом
не нарушать законов гар-
монии и хорошего вкуса.
Дети не пытаются копиро-
вать переведенный рису-
нок «точь-в-точь», а вносят
в каждую работу частичку
своего «я», понимая, что
главное — творить, рабо-
тать, проявлять фантазию
и выдумку. Необыкновен-
ная и непривычная нашему
взгляду фантазия, точ-
ность деталей, внимание к
жизненным мелочам соче-
таются с поэтизацией
мира. Все окружающее в
их рисунках освещено све-
том красоты. Эти дети
словно изначально знают
ее тайну.

Скоро, очень скоро про-
странство зала заполнится
маленькими веселыми че-
ловечками – авторами пе-
стрых творений. На фоне
сегодняшней рабочей суе-
ты – предвкушение празд-
ника. Откроются двери в
мир ярких красок и обра-
зов, где цветут сливы и
вишни, где улыбаются
дети, где сказочные герои
чувствуют себя, как дома.

Эта выставка детского
рисунка духовно обогати-
ла. Стал ближе и понятнее
прекрасный остров по име-
ни «Детство». Как просто:
небольшой, размером
50х60 сантиметров, детс-
кий рисунок открывает но-
вый мир, вызывает новые
добрые чувства. Детское
творчество - это дверь в
сказочную страну, которая
всегда открыта для нас.
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Под эгидой ВОЗ
Варлам МУРАДЕЛИ

В Стамбуле, под эгидой Всемирной организации здравоохранения, прошла меж-
дународная конференция «Здоровые города». Грузию представляли директор
Программы здоровья грузинского филиала ACTS-Georgia американской неправи-
тельственной Международной гуманитарной организации и директор междуна-
родной программы CINDI в Грузии профессор Реваз Татарадзе, координатор по
вопросам питания и физической активности Валериан Цилосани, руководитель
методической группы по координации здоровых городов Тамар Лобжанидзе и
начальник туристической службы города Боржоми Тамар Маисурадзе.

сок городов здоровья дол-
жен войти прекрасный гру-
зинский курорт Боржоми, у
которого есть для этого ре-
альные предпосылки. Не-
сомненно, в осуществлении
данного проекта свой весо-
мый вклад внесут эксперты
ВОЗ. Боржоми станет пер-
вым городом здоровья,
опыт которого переймут
другие города Грузии и в це-
лом Кавказа. В связи с наме-
ченной программой уже со-
ставляется целый спектр
мероприятий по превраще-
нию Боржоми в «здоровый
город».

- Наша организация, - го-
ворит президент ACTS-
Georgia профессор Георгий
Цилосани, – помимо гумани-
тарной помощи, на протяже-
нии ряда лет активно зани-
мается проблемами укреп-
ления здоровья среди насе-
ления по международным
программам USAID и CINDI.

В связи с этим очень со-
держательным и полезным
было международное сове-
щание в канадском Бенке,
проведенное недавно под
эгидой ВОЗ. На нем обсуж-
дались актуальные вопросы
национальных программ
CINDI, достижения в сфере
международного сотрудни-
чества по превенции и конт-
ролю неинфекционных забо-
леваний среди населения.

Надо сказать, что в реа-
лизации программы CINDI в
Грузии уже достигнуты опре-
деленные результаты. В ча-
стности, успешно осуществ-
лен проект стратегического
направления профилактики
сердечно-сосудистых забо-
леваний, разработаны соот-
ветствующие документы,
завершены участие в пилот-
ной фазе мониторинга здо-
ровья и тренинг врачей пер-

вичного звена, дана оценка
политики профилактики ин-
фекционных заболеваний в
нашей стране.

Нельзя не отметить, что,
исходя из международной
программы CINDI, совмест-
но с Департаментом обще-
ственного здравоохранения
Минздрава Грузии был со-
ставлен обширный план ра-
боты по дальнейшему улуч-
шению здоровья населения.
Так, предусмотрено созда-
ние пакета так называемого
путеводителя по здорово-
му питанию. Намечены про-
ведение обследований на-
селения на  наличие факто-
ра риска и разработка реко-
мендаций в соответствии
новой европейской страте-
гией по профилактике и
контролю неинфекционных
заболеваний...

- Сотрудники нашей орга-
низации, - сказал профессор
Цилосани, - недавно приня-
ли участие в конференции и
семинаре, которые состоя-
лись в Вашингтоне. Они были
посвящены проблемам раз-
работки методологии опера-
тивных исследований в про-
цессе подготовки и реализа-
ции проектов в системе об-
щественного здравоохране-
ния. В Вашингтоне рассмат-
ривались вопросы снижения
смертности среди детей до
пяти лет и их матерей, повы-
шения уровня обслуживания
пациентов медперсоналом,
изменения принципов под-
хода к снижению заболевае-
мости работниками системы
здравоохранения. Обсужда-
лись также разработанные
для каждой участвующей
страны специальные проек-
ты. Один из таких проектов
уже реализуется у нас в Кве-
мо Картли, где активно про-
водятся тренинги среди
медперсонала региона по
актуальным проблемам пе-
диатрии. Особое внимание
уделяется популяризации
грудного вскармливания
младенцев, питанию детей,
лечению пневмонии и диа-
реи. А среди населения ре-
гиона ведется разъяснитель-
ная работа по формирова-
нию соответствующего по-
ведения в отношении здоро-
вья беременных и малолет-
них.

Фото автора
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После этого заявления
Кадырова сразу выступил
председатель Народного
собрания Чечни Дукваха Аб-
дурахманов, который зая-
вил, что парламент респуб-
лики обратился в Конститу-
ционный суд РФ с предло-
жением выделить восемь
миллиардов рублей для ре-
абилитации чеченцев, кото-
рые были репрессированы
во время сталинского режи-
ма. Абдурахманов отметил,
что это не является компен-
сацией, которую Чечня про-
сит у федерального центра
в обмен на отказ от подпи-
сания договора о разграни-
чении полномочий.

Но в Москве это расце-
нили именно так. Зампред
думского комитета по безо-
пасности Виктор Илюхин
удивился инициативе че-
ченских депутатов, пишет
«Независимая газета». «Че-
ченцы, видимо, хотят полу-
чить деньги за имущество,
уничтоженное уже после
1994 года», - считает депутат
Госдумы. Илюхин не исклю-
чил прямую связь между
этим затратным проектом,
отказом Чечни от договора
о разграничении полномо-
чий и ее намерением очис-
тить свою Конституцию от
упоминаний о суверените-
те.

По мнению чеченских
властей, им необходима
компенсация в 18,1 милли-
арда рублей единовремен-
но, а потом десять миллаир-
дов - ежегодно.

Парламент Чечни пред-

Чечня отказалась от суверенитета
Президент Чечни Рамзан Кадыров заявил, что вопрос о подписании дого-

вора о разграничении полномочий между Москвой и Грозным в настоящее
время уже не является актуальным. «У нас нет надобности в договоре», -
сказал Кадыров в среду журналистам. Если регионы будут подписывать с
федеральным центром договоры о разграничении полномочий, это Россию
может ослабить, считает Кадыров.

ложил поправить Закон «О
реабилитации жертв поли-
тических репрессий» таким
образом, чтобы его можно
было применять в специфи-
ческих чеченских условиях.
По мнению депутатов, за
две чеченские кампании
многие архивы были безвоз-
вратно утеряны и сведения
сохранились только на 121
тысячу человек, тогда, как
утверждают в Грозном, реп-
рессированных значительно
больше. Однако в поясни-
тельной записке к проекту
региональные законодатели
предложили, каким образом
можно будет установить
жертв репрессий.

По мнению депутатов,
принадлежность человека к
категории репрессирован-
ных будет удостоверять
справка, выданная органами
внутренних дел на основа-
нии только паспортных дан-
ных. У кого же и паспорта
нет, восстановить этот ста-
тус можно будет на основа-
нии свидетельских показа-
ний в суде.

С р е д с т в а
для компенса-
ций можно
взять из Стаби-
лизационного
фонда, гово-
рят чеченские
депутаты. Они
считают, что
и з б и р а т е л и
ими восполь-
зоваться не ус-
пели, так как
р е с п у б л и к а
«длительное

время находилась вне пра-
вового поля Российской
Федерации»...

Как сообщалось ранее, из
Конституции Чечни после
поправок исчезнут положе-
ния о прямых выборах гла-
вы республики, а парламент
из двухпалатного станет
однопалатным и будет изби-
раться целиком по партий-
ным спискам. Кроме того, не
исключено, что из текста
конституции может быть
изъято упоминание о суве-
ренитете республики. Эти
изменения в Конституцию
Чечни могут быть внесены
до конца текущего года.

Упоминание о суверени-
тете, кроме Чеченской Кон-
ституции, есть только в ос-
новном законе Татарстана.
Но возможностей реализо-
вать это положение феде-
ральный центр Казани не
оставил. В феврале этого
года Совет федерации от-
клонил одобренный Госду-
мой договор о разграниче-
нии полномочий между
центром и Татарстаном.

«На сегодняшний день СНГ
не смогло стать ни полноцен-
ным интеграционным объе-
динением, ни эффективной
международной организаци-
ей, которая оказывает дей-
ственное влияние на миро-
вые процессы», - заявил глава
МИД РФ в среду на заседании
Госдумы.

По мнению Лаврова, то, что
СНГ не смогло стать полноцен-
ным интеграционным объеди-
нением, «во многом обуслов-
лено неприятием каких бы то
ни было наднациональных на-
чал в его деятельности со сто-
роны ряда стран СНГ, их неуча-
стием в координации много-
сторонних усилий на внешне-
политическом, внешнеэконо-
мическом и военно-политичес-
ком направлениях».

Лавров, однако, сказал, что
при реформировании СНГ
необходимо учитывать специ-
фику Содружества, а не брать
за основу уже существующие
форматы, заявил глава МИД
РФ Сергей Лавров, передает
РИА Новости. «Я не думаю,
что Евросоюз для нас должен
быть какой-то моделью, у нас
уникальная ситуация, уникаль-
ная история, и решения, кото-
рые мы ищем, должны отра-
жать нашу специфику, а не
быть написанными под какую-
то кальку»,- объяснил он.

Лавров отметил, что пред-
ложений по реформе СНГ
было три: скопировать мо-
дель Евросоюза, создать клуб
наподобие «группы восьми» и
продолжить эволюционное
укрепление нынешнего фор-
мата. Министр отметил, что
большинство членов СНГ
склонились именно к после-
днему варианту.

Лавров сомневается
в эффективности СНГ

Министр иностранных дел РФ Сергей Лавров под-
верг сомнению эффективность Содружества неза-
висимых государств, передает «Интерфакс». Он так-
же отметил, что Россия не склонна рассматривать
ЕС как модель для реформирования СНГ.

Он подчеркнул, что «сейчас
Содружество вступает в но-
вый этап, страны- участницы
обрели вкус к суверенитету,
адаптировались к независи-
мости, в некоторых из них к
власти пришли люди, кото-
рые, провозглашая многовек-
торный подход к междуна-
родным делам, не рассматри-
вают Россию в качестве глав-
ного приоритета в своих вне-
шних связях и соответствен-
но строят свою политику».

Вместе с тем Лавров отме-
тил, что создание СНГ 15 лет
назад содействовало реше-
нию сложнейших проблем,
связанных с распадом Совет-
ского Союза. «Это касается и
того, что называют иногда
«цивилизованным разводом»
советских республик, что ка-
сается сохранения по мере
возможности сохранившихся
между ними связей, станов-
ления 12 независимых госу-
дарств», - сказал министр.

Сейчас, по словам россий-
ского министра, СНГ являет-
ся удобной, а в каком-то смыс-
ле и единственной в своем
роде «уникальной площадкой
для диалога». «Содружество
вносит свой вклад и в обес-
печение безопасности и ста-
бильности в Евразии», - отме-
тил Лавров.

Министр подчеркнул, что
страны на постсоветском
пространстве входят в бли-
жайшее геополитическое ок-
ружение России, и там «кон-
центрируются российские ин-
тересы в сфере безопаснос-
ти и экономики, которые тес-
нейшим образом переплета-
ются с коренными интереса-
ми в тех же сферах самих
стран СНГ».

Число жертв достигло 108 человек
В шахте «Ульяновская», где произошла крупная ава-

рия, обнаружено тело еще одного погибшего горня-
ка. Таким образом, число жертв взрыва на шахте со-
ставило 108 человек. Судьба двоих горняков пока не-
известна.

Спасательная операция на аварийной шахте продолжается,
сообщает Интерфакс. Всего в момент взрыва под землей
находились 203 человека. 93 человека были спасены. Кроме
шахтеров первой рабочей смены под землей погибло почти
все руководство шахты - около 20 руководящих работников.

МИД России обрушился
на The New York Times

МИД России опроверг публикацию газеты The New
York Times относительно поставок Россией топлива
для иранской АЭС в Бушере. Комментируя статью, в
которой утверждается, что Россия не будет постав-
лять топливо для этой станции, если Иран не заморо-
зит работы по обогащению урана, официальный пред-
ставитель МИД РФ Михаил Камынин назвал публика-
цию «откровенной дезинформацией».

«Пресс-служба Совета безопасности РФ уже опубликовала
комментарий по поводу этой статьи, - напомнил дипломат. - В
комментарии подчеркнуто: сообщения о том, что с российс-
кой стороны выдвигались какие-либо ультиматумы Ирану, не
соответствуют действительности». «По сути дела добавить
нечего, - заметил Камынин. - К тому же язык ультиматумов - не
стиль российской дипломатии».

Над Ростовом столкнулись два МиГ-29
Два самолета МиГ-29 столкнулись в воздухе неда-

леко от авиагарнизона Миллерово, сообщил Интер-
факсу в среду источник в Управлении МЧС по Рос-
товской области по телефону.

«Столкновение произошло в 16:20 по московскому времени
в среду в 30 километрах от военного аэродрома авиагарнизо-
на Миллерово, данных о судьбе летчиков пока нет», - сказал
собеседник агентства. Как уточняет ИТАР-ТАСС, столкновение
произошло во время выполнения учебных полетов. Пилотам
удалось катапультироваться.

Ширак сообщил, что 26
марта Николя Саркози уйдет
с поста министра внутрен-
них дел, передает ИТАР-
ТАСС.

После официального ог-
лашения списка 12 кандида-
тов в понедельник началась
так называемая «промежу-
точная» фаза предвыборной
кампании, когда каждый из
кандидатов получает право
на равные по продолжи-
тельности выступления на
государственных и частных
теле- и радиоканалах. Эта
фаза продлится до восьмо-
го апреля, а девятого состо-

Ширак назвал имя преемника
Президент Франции Жак Ширак объявил в среду, что отдает предпочтение

в качестве своего преемника в Елисейском дворце кандидату правящего
Союза в поддержку народного движения (СПНД) Николя Саркози. «Я отдаю
свой голос и выражаю поддержку кандидату СПНД», - говорится в телевизи-
онном обращении президента.

ится официальное открытие
президентской кампании. В
«промежуточный» период
кандидаты активно переме-
щаются по стране, участву-
ют во встречах и митингах.
Саркози планирует, напри-
мер, совершить на этой не-
деле «заморское» турне - он
побывает на Мартинике, Гва-
делупе, во Французской Гви-
ане.

Предвыборная борьба
среди «тройки» лидеров
президентской гонки обо-
стряется с каждым днем.
Саркози уверенно увеличи-
вает отрыв - последние оп-

росы дают ему уже 54 апр-
цента во втором туре, а со-
циалистке Сеголен Руаяль -
46. Лидер центристов Фран-
суа Байру наступает на пят-
ки кандидату Соцпартии и
может сравняться с ней по
рейтингу, что чрезвычайно
усложнит предвыборный
ребус.

Столь долго ожидаемое
заявление президента о
«личном выборе» в пользу
одного из кандидатов значи-
тельно прибавляет шансов
Саркози. Уход с поста мини-
стра даст ему возможность
переключиться полностью
на ведение предвыборной
кампании.

74-летний Жак Ширак
объявил ранее о том, что он
более не будет баллотиро-
ваться на пост президента
Франции. Политические на-
блюдатели расценили это
выступление как оконча-
тельный уход Жака Ширака
из большой политики после
45 лет активной политичес-
кой деятельности.

Первый тур президентс-
ких выборов во Франции
пройдет 22 апреля. Второй
тур, если потребуется, со-
стоится через две недели,
шестого мая, а президентс-
кий мандат Жака Ширака ис-
течет в полночь 16 мая.



№ 10

c m y b

ОБЗОР ПРЕССЫ

Газета The
Independent в редакци-
онной статье «Четыре
года чудовищных страда-
ний» пишет: чем больше
проходит времени, тем
больше эта военная
авантюра приобретает
черты катастрофы для
всех, кто в нее вовлечен.
И не в последнюю оче-
редь, для людей в Ира-
ке.

Масштабный опрос
общественного мнения,
проведенный в Ираке
компанией BBC в со-
трудничестве с другими,
возможно, не настолько
строго научен, каким он
мог бы быть в условиях
мирного времени, но его
вердикт сокрушителен.
В ответ на вопрос, хоро-
шо ли они живут, два
года назад 71 процент
респондентов ответили
«да», а сейчас эта циф-
ра уменьшилась почти
вдвое. Меньше пяти про-
центов выразили веру в
коалиционные силы, а 51
процент опрошенных
сказали, что нападения
на оккупационные войс-
ка оправданны. Полови-
на опрошенных считают,
что сейчас они живут
хуже, чем при Саддаме.

Хотя иракцы постра-
дали наиболее сильно,
они не единственная
жертва. Последние четы-
ре года были крайне па-
губны для британской
армии, чьи войска вы-
нуждены сражаться на
войне, которую, как им
известно, почти никто у
них на родине не одобря-
ет. Восхищение их муже-
ством и преданностью
своему делу не могут
сделать благородным
дело, которое является
не только тщетным, но и
попросту дурным, пишет
газета.

Это были не самые
лучшие годы для отно-
шений между Великоб-
ританией и Соединенны-
ми Штатами – они, по
иронии судьбы, благода-
ря блэровской страте-
гии поддержки США ут-
вердили образ амери-
канского президента, ко-
торый, по выражению
одного американского
ученого, предстал как
квинтэссенция «гадкого
американца» – высоко-
мерного, грубого, не-
культурного, невеже-
ственного, ни с кем не

Хуже Хусейна и Сталина

считающегося и агрес-
сивного.

Американская The
Washington Post пишет о
том, что в более полном
опросе ABC News, кото-
рый проводился совме-
стно с немецкой телесе-
тью ARD, BBC и USA
Today, иракцам в числе
прочих был задан воп-
рос, идет ли в стране
гражданская война. 42
процента заявили, что
война идет. Из 56 про-
центов, считающих, что
страна не находится в
состоянии гражданской
войны, более четырех из
десяти человек говорят,
что вероят-
ность конф-
ликта вели-
ка.

69 про-
центов ирак-
ских респон-
дентов пола-
гают, что
присутствие
войск США в
стране в це-
лом ухудша-
ет состоя-
ние с безо-
пасностью.
О д н а к о
лишь 35 про-
центов заявили, что си-
лам США и прочих
стран коалиции нужно
«уйти немедленно». 38
процентов заявили, что
войска должны оставать-
ся в стране до восстанов-
ления безопасности. 14
процентов считают, что
силы коалиции должны
остаться, пока не набе-
рет силу иракское пра-
вительство. 11 процен-

тов уверены,
что войска
должны оста-
ваться, пока
и р а к с к и е
силы не смо-
гут действо-
вать сами.

Газета El
Pais в статье
«Годовщина»
указывает,
что 20 марта
2003 года по
р е ш е н и ю
США и Вели-
кобритании,
при поддер-
жке Испа-
нии и других
стран начал-
ся один из

самых грязных и непро-
стительных эпизодов в
нынешней истории чело-
вечества. Поправ все
международные законы,
под предлогом усиления
борьбы с терроризмом
начиная с 2003 года раз-
вернулось разруши-
тельное наступление на
правовое государство и
саму сущность междуна-
родного сообщества. По

пути были отринуты та-
кие институты, как ООН,
насилу оправившиеся к
настоящему времени.

Итальянская La
Repubblica пишет о Каду-
ме Джаваде аль-Джабури
– экс-чемпионе Ирака по
бодибилдингу. Но своей
славой он обязан не ок-
ружности бицепсов, а
тому факту, что именно
он четыре года назад, де-
вятого апреля, набросив
петлю на шею гигантской
статуи Саддама с винтов-
кой в руках, стоявшей в
центре площади Рая, низ-
верг ее. Этот эпизод, сим-
вол окончания тирании,
был показан всеми теле-
каналами мира.

Кадуму 41 год,
он шиит, женат,
имеет пятерых
детей, и этот ги-
гант, поддержива-
ющий форму
культуриста, спус-

тя 1540 дней гово-
рит, что горько раскаива-
ется в содеянном. Он не
только не сделал бы это-
го вновь, не разбил бы
молотом бронзовую голо-
ву деспота, но, по его сло-
вам, как и подавляющее
большинство его сооте-
чественников, он пришел
к убеждению, что раньше
жилось лучше, что аме-
риканская оккупация
еще хуже саддамовской
диктатуры и что теперь
«каждый следующий
день хуже предыдущего».

Лично у Кадума была
не одна причина, чтобы
таить зло на бывшего ра-
иса и его чудовищную
семью. Кадум занимал-
ся спортом, но его насто-
ящей работой, как и сей-
час, был ремонт мото-
циклов. 14 июня 1998 года
в его механическую мас-
терскую в Шарар-е аль
Кифах, в промышленной
зоне Багдада, в сопро-
вождении телохраните-

лей приехал Удей – жес-
токий психопат, старший
сын президента. У Удея
была страсть к мотогон-
кам, и один из мотоцик-
лов из его конюшни тре-
бовал ремонта. Это был
японский мотоцикл.

«Имей в виду, он мне
очень дорог», – предупре-
дил его Удей. «Не беспо-
койтесь, господин, я все
сделаю», – заверил его Ка-
дум и выполнил работу с
основательностью еще
большей, чем всегда. Он
знал, что этот молодой че-
ловек легко впадал в гнев и
многие поплатились жиз-
нью за то, что осмелились
ему перечить. Мотоцикл
был отремонтирован, а
Удей всего лишь позабыл
расплатиться. И когда, не-
которое время спустя, Ка-
дум осмелился напомнить
об этом одному из его
эмиссаров, ответом была
угроза: «Ты осмелился про-

сить деньги у председате-
ля Олимпийского комите-
та?». Но Кадум продолжал
настаивать: «Я работал
столько дней». И оказался
в тюрьме «Абу-Грейб», как
какой-нибудь преступник.
Без всякого суда и
предъявления обвине-
ний. Просто так. Могуще-
ственный отпрыск так ре-
шил, вот и весь разговор,
пишет газета.

Кадум был пригово-

рен к 20 годам заключе-
ния, но через четыре
года, в 2002 году, по ам-
нистии его выпустили.
«Не только моя семья
расплачивалась за пре-
ступления, которые она
не совершала, – почти
оправдывается Кадим. –
Многие члены моего кла-
на оказывались без вся-
кой причины в тюрьме,
некоторых даже повеси-
ли. Я ненавидел до смер-
ти этого человека, когда
девятого апреля того
года сидел в баре в Аль-
Батауине с друзьями.
Мы узнали, что в город
вошли американцы, и
мы побежали на пло-
щадь Рая. Все остальное
известно – я помог свер-
гнуть этого монстра. Со-
вершая это, мы как бы
осуществляли свою меч-
ту, как будто я и многие
другие, пострадавшие
от его деспотизма, ото-
мстили за свои исковер-
канные жизни».

Но за четыре года
многое изменилось. А в
Ираке все изменилось
в худшую сторону.
«Если это демократия,
– говорит Кадум, – вый-
ти из дома и не знать,
вернешься ли ты, не
иметь работы, когда
твой сосед считает тебя
врагом только лишь по-
тому, что ты шиит, а он
суннит, то я могу ска-
зать одно: я бы предпо-
чел жить при Саддаме.
Дьявол, которого ты
знаешь, всегда пред-
почтительней того, ко-
торого не знаешь. Рань-
ше ты знал, кто твой
друг, а кто – враг. А те-
перь как можно разли-
чить людей? Ситуация
стала намного более
опасной. Конечно, Сад-
дам был как Сталин, но
оккупация оказалась
гораздо хуже».
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Кого только ни рас-
сматривали в каче-
стве возможного пре-
емника «царя Влади-
мира Путина»! Дмит-
рия Козака, например.
Пока президент, его
наставник, не призвал
его в Москву, он был
заместителем губер-
натора Санкт-Петер-
бурга. Козак, приятный
человек и заядлый ку-
рильщик, считался на
политическом небос-
воде восходящей
звездой и, кажется,
имел блестящие шан-
сы наследовать Пути-
ну. Пока он не был вы-
давлен из президентской ад-
министрации после захвата
заложников в Беслане в 2004
году и не отправлен предста-
вителем президента на Се-
верный Кавказ.

Было непонятно, то ли
это повышение, то ли ссыл-
ка. Однако среди кандида-
тур возможных преемни-
ков Путина Козак больше
не появлялся. Согласно
конституции на третий срок
Путин пойти не может.

Эпоха Ельцина –
«смутное время»

Валентину Матвиенко,
губернатора Санкт-Петер-
бурга, средства массовой
информации «записали» в
преемники совершенно се-
рьезно. Бывший врач и ми-
нистр в правительстве по-
зднего Ельцина, она, чтобы
не лишиться расположения
Путина, смущенно, но рья-
но опровергала эти догадки.
Кроме того, предположе-
ние, будто в российских ус-
ловиях пост президента
может занять женщина,
может все же показаться
достаточно смелым.

Ведь если прислушаться
к тому, о чем говорят на
улице, то ответ на вопрос,
кто должен наследовать
Путину, как правило, один:
это должен быть «мужик»,
нормальный парень, кото-
рый крепко держит поводья
в своих руках. К этому оп-
ределению следовало бы
еще добавить «как Путин».
И это ясно подтверждают
опросы, свидетельствую-
щие о популярности Пути-
на и о представлениях о
будущем президенте.

Образ борца с олигарха-
ми, который вернул госу-
дарству то, что принадле-
жит ему по праву, кото-
рый жестко контролирует
политические структуры
в стране, этот образ Пу-
тина, созданный в Крем-
ле, очевидно, свою служ-
бу сослужил. Это особен-
но хорошо заметно при
сравнении с эпохой Ель-
цина, которая рисуется
как «смутное время» и
исключительно в черных
тонах. И на этом фоне не-
заметной становится тен-
денция к установлению
при Путине государствен-
ного капитализма.

Íîðìàëüíûé ïàðåíü, êàê Ïóòèí
Михаэль  ЛЮДВИГ

Вырвать страну
из пьяной апатии

Прошлой осенью пред-
сказатели остановились на
двух политиках, Сергее
Иванове и Дмитрии Мед-
ведеве, один из которых,
по их утверждению, и
станет преемником Пу-
тина на посту президен-
та. Медведев был возвы-
шен до первого замести-
теля главы правитель-
ства, министр обороны
Иванов – до «простого»
вице-премьера. Как
юрист Медведев, так и
Иванов, секретный агент
по своей основной про-
фессии, который в 1998
году, когда Путин на ко-
роткое время возглавил
ФСБ, был его заместите-
лем, являются соратника-
ми нынешнего президента
по Санкт-Петербургу.

Медведев стал главой
адм инистраци и прези-
дента и председателем
совета директоров в го-
сударственном концерне
«Газпром», монополисте
на  рынке природного
газа. После его перехода
в правительство Путин
поручил ему реализацию
четырех национальных
проектов.  Авторство
этих проектов стоимос-
тью в несколько милли-
ардов рублей принадле-
жит Путину. Один из них
призван запустить меха-
низм жилищного строи-
тельства и дать людям
возможность приобрести
квартиры по доступным
ценам.

Другие проекты заду-
маны для того, чтобы ре-
форм ировать систему
образования и здравоох-
ранения  или вырвать
сонную страну из пьяной
апатии и вывести ее на
современный уровень.
41-летний Медведев как
посланник Кремля объе-
хал всю страну, чтобы про-
контролировать выполне-
ние этих программ. Сред-
ства массовой информа-
ции, контролируемые на
государственном уровне,
посвятили много време-
ни трансляции «инспекци-
онной поездки» новой
московской звезды. В
Думе за свою работу Мед-
ведев даже удостоился
аплодисментов.

Финансовые
потоки из центра

Однако когда в февра-
ле Путин предстал пе-
ред несколькими сотня-
ми корреспондентов,
журналистка с дальнево-
сточной окраины России
воспользовалась пред-
ставившимся ей случа-
ем, и перед телекамера-
ми, работавшими на всю
страну, прозвучал ее
крик о помощи. Она по-
жаловалась на то, что
людям, бывающим в
провинции, и так извес-
тно: в некоторых россий-
ских регионах и областях

власть имущие наживаются
на финансовых потоках,
идущих из центра.

Путину следовало бы уста-
новить прямое правление во
Владивостоке и его ок-
рестностях на побере-
жье Тихого океана, что-
бы положить конец
грабежу, потребовала
женщина. И это не
было комплиментом
в адрес Медведева,
который, очевидно, не
смог предотвратить
перетекание обще-
ственных средств в ча-
стные руки.

Страдания от
фантомных
болей

На недавнем Все-
мирном экономичес-
ком саммите в Даво-
се русские сделали
свою ставку на «мис-
тера Медведева». Новый тип
менеджера должен был по-
казать, что Россия существу-
ет не в иных мирах, и Мед-
ведеву перед западными по-
литиками и капитанами эко-
номики на хорошем английс-
ком было дозволено подчер-
кнуть экономико-либераль-
ные грани своего мировоз-
зрения. Но одновременно
Медведев является предсе-
дателем совета директоров
«Газпрома», концерна, кото-
рый Запад отождествляет
скорее не с рыночной эконо-
микой, а с государственным
капитализмом Путина. И это
обстоятельство удержало за-
падное восхищение Медве-

девым в достаточно умерен-
ных границах.

54-летнему Иванову про-
ще. В качестве министра
обороны на международ-
ной арене он говорил о
внешней и оборонной поли-
тике. При этом он демонст-
рировал очевидное при-
страстие к сильным выраже-
ниям. Они были нацелены
против Запада, американ-
цев, НАТО или маленьких со-
седних стран. В собствен-
ной стране они шли на ура.

Ведь многие, даже те, кто
помнит Советский Союз
только ребенком, страдают
от чего-то вроде фантомных
болей из-за отсутствия вели-
кой державы СССР и очень
чувствительны к громким
обещаниям о том, что Рос-
сия снова займет в мире по-
добающее место. Иванов хо-
рошо отвечал критерию
энергичного «парня», готово-
го ринуться в бой. Тем не

менее, в качестве министра
обороны он также нес поли-
тическую ответственность за
массовые истязания ново-
бранцев – и скоро ему это не
забудут.

Никаких
«преемников»,
только кандидаты

Ни Медведев, ни Иванов
даже не пытаются публично
заявить, хотят ли они занять
президентское кресло. Судя
по опросам, их перспекти-
вы примерно равны. Сам
Путин, если такие вопросы
следуют, избегает конкрет-

ных указаний на лич-
ность своего преемни-
ка. Недавно он намек-
нул, что вопреки всеоб-
щим ожиданиям круг
кандидатов может рас-
шириться, и заверил,
что все, кто принимает-
ся в расчет, имеют ад-
министративный и по-
литический опыт.

Итак, «ничтожество»
президентом не станет.
Однако, прежде всего,
Путин объяснил своим
соотечественникам,
что решение о будущем
президенте будет при-
ниматься самими изби-
рателями по итогам от-
крытой борьбы претен-
дентов. Ведь Россия –
это демократическая

страна, в которой не может
быть никаких «преемников»,
а только кандидаты, которым
придется пройти через гор-
нило выборов.

Разумеется, он восполь-
зуется своим правом и к на-
чалу выборной кампании –
то есть меньше, чем через
год – назовет того из канди-
датов, который кажется
ему наилучшим. Для влас-
тных структур это проявле-
ние высочайшей воли это
будет приказом на победу
«правильного» кандидата.

Престолонаследие
и имитация
демократии

Опросы показывают, что
значительная часть россиян
собирается последовать реко-
мендации Путина. Это связа-
но не только с симпатией к Пу-
тину, но и как минимум в той
же мере с тем, что в течение

последних лет чинились систе-
матические препятствия обу-
чению народа демократии и
свободному политическому
волеизъявлению. Итак, речь в
итоге все же идет о чем-то
вроде престолонаследия, в
любом случае – об имитации
демократии. Сюда также отно-
сится удушение оппозиции ад-
министративными мерами.

Наблюдатели убеждены,
что дело не дойдет до того, что
уходящий президент поставит
на вершину политической пи-
рамиды Иванова, Медведева
или кого-то другого. Ведь Пу-
тин позаботился о том, чтобы
у власти в любом случае ос-
тались спецслужбы.

Козак больше не «преемник»

Восторг Иванова Матвиенко помнит Ельцина

Медведев прислушивается к президенту
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Филипп  СТИВЕНС Несколько недель на-
зад молодого офицера
из пресс-службы италь-
янского контингента коа-
лиционных сил в Афга-
нистане «показательно»
освободили от должнос-
ти за сообщение о том,
что в Герате наши солда-
ты строят католическую
церковь Пресвятой Бого-
родицы, чей образ, как
он выразился «имеет
важное духовное значе-
ние и для мусульман».

Если бы этот офицер
внимательно прочел Ко-
ран, он, вероятно, изме-
нил бы свое мнение. Не
знал он, к сожалению, и
другого факта: за всю
историю в Афганистане
было разрешено постро-
ить лишь один католи-
ческий храм. Он был
возведен в 1933 году с
разрешения короля

Амануллы в знак благо-
дарности за то,  что
Италия одной из пер-
вых признала незави-
симость Афганистана.

Впрочем, это не са-
мое печальное из недо-
разумений, связанных с
Афганистаном. Хуже
всего то, что высокопос-
тавленные чиновники
НАТО, обосновавшиеся в
уютных брюссельских
кабинетах, похоже, не
осознают, что допускают
те же трагические ошиб-
ки, что и кремлевские
генералы 25 лет назад.
Сегодня НАТО, как и Мос-
ква четверть века назад,
делает ставку на усиле-
ние авиаударов, наде-
ясь тем самым сокра-
тить потери сухопутных
войск, поддерживать от-
носительный контроль
над коммуникациями, и
сохранить хотя бы види-
мость владения ситуа-
цией в целом. Эта стра-
тегия не срабатывает.

Итальянское прави-
тельство, похоже, тоже это-
го не понимает. Смена вла-
сти в стране прошлым ле-
том, когда бразды правле-
ния перешли от кабинета
Сильвио Берлускони к пра-
вительству Романо Проди,
стала поводом для эмоци-
ональной внутриполити-
ческой дискуссии по Аф-
ганистану. Чуть ли не каж-
дый, кто пользуется в стра-

Если найдется свободная
минутка, обязательно пере-
верните хотя бы несколько
страниц воображаемого атла-
са нашего безумного мира.
На первой странице - ну как
бы это назвать... «зона боль-
шого беспорядка». Это стра-
ны, в которых государство
уже лишилось монополии на
применение силы, необходи-
мое для поддержания зако-
на и порядка. На второй стра-
нице вы найдете очертания
тех частей глобуса, над кото-
рыми властвуют болезни и
нищета. Перелистываем еще
одну - и видим «горячие точ-
ки»: центры экстремизма,
мятежей и политического на-
силия. Четвертая страница
посвящена регионам мира с
молодым и мобильным на-
селением. И, наконец, на пя-
той и последней странице -
места, в которых сосредото-
чены природные ресурсы:
нефть, различные минералы
и так далее.

Думаю, вы уже догада-
лись, к чему клонит ваш по-
корный слуга. Если взять эти
пять карт и наложить одну на
другую, мы увидим, что кон-
туры указанных на них госу-
дарств в очень большой сте-
пени совпадают.

Действительно, во многих
случаях одна характеристика
неизбежно ведет к возникно-
вению другой и сама же от
нее подпитывается. Болезни
и бедность создают благодат-
ную почву для насилия и хао-
са. Религиозный и иной эк-
стремизм процветает, как
правило, среди ищущей и ме-
чущейся молодежи. Слабое
государство само навлекает
на себя угрозу бунта. Природ-
ные богатства оборачивают-
ся необоримым искушением
для коррупционера. Но, кро-
ме всего прочего, именно от
этих стран зависит поток сы-
рьевых ресурсов, питающих
экономику населяемого
нами упорядоченного и эко-
номически благополучного
пространства. Неудивитель-
но, что Ближний Восток и Аф-
рика представляются нам ог-
ромной черной тучей, вста-
ющей на горизонте.

Последствия, которыми
чреват ее приход, вполне оче-
видны. Мы можем сколько
угодно говорить о своем изо-
ляционизме, сколько угодно
уверять друг друга, что не пой-
дем на «империалистичес-
кие» авантюры, сколько угод-
но пинать ногами Тони Блэра
и его британских либералов-
интервенционистов и прокли-
нать неоконсерваторов и пре-
зидента США Джорджа Буша.
Так или иначе, Запад не мо-
жет не вмешиваться в про-
исходящее в мире, и мораль-
ный импульс здесь неотде-
лим от холодного расчета.

Идея представить мир бу-
дущего в качестве подобного
атласа - это мысль очень ум-
ная. Я могу с полным правом
это сказать, поскольку не ут-
верждаю, что она моя. Я ук-
рал ее у одного очень смыш-
леного вашингтонского чи-
новника, и могу сразу вам
сказать, чтобы никто не понял
меня неправильно, что речь
отнюдь не идет о каком-то
оголтелом неоконсерваторе.
Он не пытался таким образом
ни оправдать разваливаю-
щийся проект насаждения
демократии на кончике шты-
ка, ни подвести базу под ка-
кой-либо другой аспект про-
движения нынешней амери-
канской политики. Он просто
выкладывал на стол, одну за
другой, все наши невеселые
карты. Что бы ни происходи-
ло сегодня в Ираке, вариант
«отречения от мира» - это рос-

Запад не сможет
спрятаться от неустроенного
внешнего мира

кошь, которую мы просто
не можем себе позво-
лить.

Отмахнуться от ре-
альности сегодняшнего
мира совершенно не-
возможно. Глобализа-
ция уже сжала мир до
состояния полной взаи-
мозависимости. Орга-
низация Объединенных
Наций прогнозирует, что
вплоть до 2050 года в
страны развитого мира
каждый год будет прибы-
вать по два миллиона
мигрантов. И построить
стены, которые остано-
вят тех, кто бежит от
войны, нищеты, банди-
тов и, естественно, от
джихада и террористов,
Запад просто не в состо-
янии. У хаоса есть ноги,
и они идут к нам.

Но избиратель, к сожале-
нию, думает иначе. Склады-
вается такое впечатление,
что европейцы, в общем и
целом, все больше старают-
ся отгородиться от остально-
го мира. В том же направле-
нии вроде бы начинают дви-
гаться и американцы, набив-
шие шишек в Ираке и оста-
вившие там множество по-
гибших и изрядную долю сво-
его международного прести-
жа. Участие в международ-
ных делах - во всех его прояв-
лениях, от гражданской помо-
щи до, по необходимости,
применения силы, - пока ос-
тается стратегическим импе-
ративом, но с настроениями
общественности этот импе-
ратив уже не совпадает.
Судя по результатам социоло-
гических исследований, по-
давляющее большинство ев-
ропейцев считает, что снача-
ла им нужна «мирная жизнь»,
а уж потом все остальное.
Сама по себе эта позиция не
так уж плоха; однако в ее рам-
ках Европе навечно отводит-
ся роль заинтересованного,
но стороннего наблюдателя -
а иногда даже не такого уж
заинтересованного. Всех ду-
мающих политиков порази-
ло и до крайности огорчило,
например, очевидное без-
различие общественности к
судьбе Дарфура. Не меньше
их угнетает и явное ослаб-
ление решимости руковод-
ства европейских стран и
далее добиваться победы
над «Талибаном».

Лично мне представляет-
ся, что про себя европейцы
надеются: если дела пойдут
слишком уж плохо, Вашинг-
тон все равно придет всех вы-
ручать, потому что у США
слишком много интересов,
чтобы они могли отступить
под напором хаоса. Что ж, по-
жалуй, доля правды в этом
есть - но только доля. Сегодня
у Америки, как напомнил мне
на днях один из моих посто-
янных читателей, больше нет
охоты «решать за всех ос-
тальных их проблемы». Кро-
вавый хаос Ирака, скорее все-
го, не сможет загнать Вашин-
гтон в полный изоляционизм,
но следующий президент
США теперь три раза подума-
ет, прежде чем отправлять
молодых американцев под
чьи бы то ни было пули.
При любом раскладе нынеш-
няя картина наверняка еще
более усложнится в будущем.
К нашему атласу можно сме-
ло добавлять еще одну карту,
на которой будет показано
резкое перемещение центр
геополитических масс, про-
исходящее сегодня в мире.
Такую карту мне согласились
нарисовать сразу несколько
экспертов-международников,
которых телекомпания ВВС
собрала на запись радиопе-

редачи, посвященной состо-
янию беспорядка, в которое
погрузился наш мир...

Все собравшиеся, а они
представляли сразу три кон-
тинента, были единодушны в
одном: позиции Китая и Ин-
дии усилились настолько, что
Вашингтон уже просто не
может действовать в одиноч-
ку. Да, в настоящее время
единственной мировой су-
пердержавой остаются США
- никто, кроме них, не спосо-
бен на реальное применение
своей силы и власти в любой
точке мира. Но добиться
чего-то реального своими од-
носторонними действиями
они уже не могут. Для реше-
ния любых вопросов им нуж-
ны союзники и многосторон-
ние институты.

Второй вывод, с которым
согласились приглашенные в
студию эксперты - ожидать,
что в действующие глобаль-
ные институты можно будет
вдохнуть новую жизнь с по-
мощью каких-то коренных ре-
форм, пока преждевременно.
Слишком много старых дер-
жав, да и кое-кто из новых,
всерьез заинтересованы в со-
хранении - хотя бы на какое-
то время - нынешнего безде-
ятельного статус-кво.

С другой стороны, нема-
ло алармистских прогнозов
о надвигающейся конфрон-
тации между Западом и Во-
стоком рождены явно не
хладнокровным анализом, а
скорее горячечным вообра-
жением. Например, те, кто
утверждает, что Китай и
Индия уже объединяются с
Россией в тройственный
союз против Запада, не за-
мечают серьезных стратеги-
ческих трений между этими
тремя странами.

Читатели, которые не усну-
ли до этого места, уже, навер-
ное, поняли, что я не ставлю
перед собой задачи, как неко-
торые обозреватели, в одной
статье выложить полностью
просчитанную новую архитек-
туру международных отноше-
ний. Готовых проектов здесь
попросту не существует. В обо-
зримом будущем руководству
разных стран придется бо-
роться с надвигающимся хао-
сом, вступая в сиюминутные
коалиции и на ходу придумы-
вая все новые многосторон-
ние схемы. Четко структури-
рованный мир, в представле-
нии о котором западные ли-
деры жили после краха ком-
мунизма, оказался миражом.

У них будет искушение от-
ступить. Гоббсово наследие, на
котором до сих пор работала
силовая единоличная полити-
ка Буша, с той же легкостью
может убедить его преемни-
ка в необходимости «дистан-
цироваться от хаоса». Что же
касается европейцев, то они
так и будут жить, свято веря в
то, что в своем уютном уголке
смогут укрыться от всех бурь
на свете. Правда, им придет-
ся на собственном опыте убе-
диться, что это не так.

Мы повторяем
ошибки СССР

Валерио ПЕЛИЦЦАРИ

не авторитетом, счел сво-
им долгом высказаться на
эту тему. И это при том,
что итальянцы много лет
не обращали на события в
Афганистане никакого
внимания. Помимо докто-
ра Альберто Кайро из
Международного Красного
креста и Доктора Джино
Страда из организации
Emergency, мало кто из на-
ших соотечественников
как-то связан с этой стра-
ной. К сожалению, в ходе
дискуссии без внимания
осталась самая главная
проблема в ходе войны -
ошибочный стратегичес-
кий акцент на воздушные
операции. Вместо этого
участники ломали копья
по менее важным вопро-
сам: как пресечь рост нар-
которговли, восстановить
судебную систему в стра-
не и привить афганцам

уважение к демократичес-
ким принципам.

С июня по ноябрь
2006 года НАТО осуще-
ствила в Афганистане
примерно 2100 бомбар-
дировок - в среднем по
18 вылетов в день, ис-
пользуя, в частности,
бомбы весом почти в
тысячу килограммов.
Эти постоянные масси-
рованные бомбардиров-
ки носили отнюдь не «хи-
рургический» характер.
Однако за тот же период
количество нападений
боевиков движения «Та-
либан», «Аль-Каиды» и
других противников пре-
зидента Хамида Карзая
только возросло. Увели-
чилось и число терактов
с использованием смер-
тников. В результате
прошедший год стал для
Афганистана самым
кровавым за весь пери-
од после свержения ре-
жима муллы Омара и
талибов в 2001 году.

Натовская «воздушная
война» продемонстриро-
вала свою неэффектив-
ность. Пытаясь избежать
потерь за счет авиауда-
ров, мы повторяем ошиб-
ку русских во время пре-
дыдущей афганской вой-
ны. Самым вопиющим
примером здесь может
служить безрезультатное
сражение за укрепленный
район Тора Бора в попыт-

ке захватить Усаму бен
Ладена в конце 2001-го.
Как отмечает Джонатан
Рэндал в книге «Усама»,
тогда коалиционные
силы не вступали в со-
прикосновение с против-
ником. Это вообще было
не сражение: на вражес-
кие позиции попросту
регулярно обрушивали
град бомб и ракет.

Даже если оставить за
скобками основополага-
ющий постулат военной
стратегии - о том, что для
успеха необходимо со-
здать достаточно мощ-
ную группировку сухопут-
ных войск, примеров дру-
гих стратегических про-
счетов просто не пере-
честь. И речь здесь не
только о невежестве ита-
льянцев, вознамерив-
шихся строить католи-
ческую церковь в охва-
ченной войной мусуль-
манской стране. Ничуть
не лучше ведут себя аме-
риканцы в Кабуле - их
действия просто ставят в
тупик. Вот один пример:
чтобы обезопасить свое
посольство, они объяви-
ли весь центр столицы
«запретной зоной» для
афганцев, полностью
подрывая шансы на нор-
мализацию обстановки в
городе.

Я побеседовал об
этом с Эдмундом Маку-
ильямсом: в конце 1980-
х годов он занимал пост
поверенного в делах в
американском посоль-
стве в Кабуле. Дипломат
подтвердил, что обста-
новка в последние годы
советской оккупации
мало отличалась от се-
годняшней. В городе
действовал комендантс-
кий час; штаб-квартира
КГБ находилась в том же
здании, где сегодня раз-
местилась резидентура
ЦРУ. Президент-комму-
нист Мохаммад Наджи-
булла, если ему надо
было куда-то лететь, на
несколько часов пере-
крывал все воздушное
движение; сегодня точ-
но так же поступает
Карзай. Небо над Кабу-
лом кишело боевыми
вертолетами и истре-
бителями.

Тем не менее, в конце
концов, русским при-
шлось вывести войска.
Они даже подкупили по-
встанцев, чтобы те не на-
падали на их части, отхо-
дившие через перевал
Саланг. Сделка была зак-
лючена по тайным кана-
лам, не менее засекре-
ченным, чем те, что Ре-
дьярд Киплинг описыва-
ет в Киме. Однако о ней
стало известно за неде-
лю до вывода войск. В
общем, в Афганистане
секретов не существует.
Помните, совсем недав-
но готовился теракт с ис-
пользованием смертни-
ка на авиабазе Баграм,
когда там должен был
находиться вице-прези-
дент Дик Чейни - а ведь
никаких предваритель-
ных сообщений о его ви-
зите в Афганистан не
распространялось.

Сегодня, четверть
века спустя после прова-
лившегося советского
вторжения, западное
присутствие в Афганис-
тане оборачивается хао-
сом из-за пренебреже-
ния уроками истории,
особенностями местной
культуры и принципами
современной войны.
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Термин «неоконсерватор»
имеет много значений, в том

числе, «бывший либерал» и
«еврейский консерватор». Одна-
ко в последние годы это слово
получило более четкое опреде-
ление как философия агрес-
сивной обособленности и по-
пытка навязать демократичес-
кие идеи арабскому миру. Не-
консерваторы также составля-
ют вполне определенную груп-
пу в окружении американского
президента Джорджа Буша. Это
они настояли на вторжении в
Ирак, это они отличаются жест-
костью подходов к Ирану, Си-
рии и Северной Корее.

За пределами администра-
ции главным центром неокон-
серватизма является Американ-
ский институт предпринима-
тельства (American Enterprise
Institute). На следующий день
после того, как помощника
вице-президента Чейни «Скуте-
ра» Либби обвинили в лжесви-
детельстве, этот институт про-
вел свое ежегодное торже-
ственно-официальное заседа-
ние. Я не ждал от участников
раскаяния, но при подобных об-
стоятельствах в меню просто
обязано было появиться нечто
вроде самоанализа. Когда-то
Американский институт пред-
принимательства представлял
собой спокойное пастбище для
умеренных республиканцев.
После поражения Джеральда
Форда в 1976 году он перешел в
частный сектор, а в последние
годы превратился в своего рода
«мозговой центр» семейства
Чейни. Все эти люди пережили
непростой период, непростой
второй срок, и я думал, что пара
коктейлей заставит их заду-
маться над своим затруднитель-
ным положением.

Это были лишь мои фанта-
зии. Никто с трибуны даже на-
мека не подал на то, что дела
идут не так, как ожидалось. Все
стоя приветствовали господина
и госпожу Чейни, которая уже
давно является сотрудницей
института. Вице-президент со
своего места за главным столом
наблюдал за тем, как его друг
Бернард Льюис, наверное, самый
значительный и влиятельный
интеллектуал, стоявший за ре-
шением о вторжении в Ирак,
вышел получать награду.

В своем выступлении 90-
летний Льюис не стал вспоми-
нать прежние аргументы о том,
что смена режима в Ираке даст
необходимый толчок для про-
гресса на Ближнем Востоке.
Вместо этого он заговорил о
тысячелетней борьбе между
христианством и исламом. Лью-
ис утверждал, что мусульмане
в качестве новейшей стратегии
своей «вечной борьбы за миро-
вое господство» избрали миг-
рацию и террор. Это привычные
слова, вполне характерные для
автора фразы «столкновение
цивилизаций». Но что меня дей-
ствительно удивило, так это
слова осуждения Льюиса в ад-
рес Иоанна Павла II, который в
2000 году в обстановке разгула

Кубинский лидер Фидель Каст-
ро вернет себе «власть в полном
объеме» в конце апреля. Эти сро-
ки назвал один из ближай-
ших соратников коман-
данте по борьбе с «аме-
риканским империализ-
мом» президент Боливии
Эво Моралес.

Откуда такие данные,
он, правда, не уточнил.
Однако дату назвал впол-
не конкретную - 28 апре-
ля. Это день третьей го-
довщины образования
торгово-экономической
организации ALBA («Боли-
варианская альтернатива для Аме-
рики»), в состав которой входят
Куба, Венесуэла, Боливия и Ника-
рагуа. Цель «левого союза» - со-
здание противовеса проекту
«Зоны свободной торговли Аме-
рик», который настойчиво и давно
лоббирует Вашингтон.

До сих пор новости из госпита-
ля, где более полугода лечится
Фидель, поступали от другого со-
ратника Кастро - венесуэльца Уго
Чавеса. Он несколько раз заезжал
к команданте и чуть ли не каждую
неделю общается с ним по теле-
фону. В последний раз - в прямом
эфире венесуэльской радиопрог-
раммы «Алло, президент».

И вот в эту игру «возрождения
Фиделя» включился боливийский
президент. Правда, до сих пор его
прогнозы относительно выздо-
ровления кубинского коллеги

Джекоб  ВАЙСБЕРГ

Ушли ли неоконсерваторы
в прошлое?

политкорректности принес из-
винения за крестовые походы.

Эти слова вызвали апло-
дисменты. По мнению
Льюиса, мусульмане сами
создали все проблемы,
вторгнувшись в восьмом
веке в Европу. А кресто-
вые походы стали просто
неудачной имитацией му-
сульманского джихада в
бесконечной череде заво-
еваний, поражений и но-
вых завоеваний.

Если с этой точки на-
чать подсчет иронических

насмешек, то где мы остано-
вимся? Один еврейский ученый
муж критикует Папу Римского
за извинения, принесенные му-
сульманам за священную вой-
ну против них, хотя в ходе этой
войны велось и массовое ис-
требление евреев. Другие уче-
ные мужи (причем многие из
них также евреи) предлагают
теоретическое обоснование
необходимости вторжения в
Ирак. Они аплодируют утверж-
дениям о том, что крестовые
походы были не так уж и ужас-
ны, и происходили они так дав-
но, что войны крестоносцев
нельзя называть ошибкой. А
клуб неоконсерваторов устра-
ивает роскошную вечеринку в
тот самый момент, когда глав-
ной проблемой американской
политики стала попытка выб-
раться из той ямы, которую вы-
копали эти люди.

Тем не менее, вне зависимо-
сти от того, готовы к этому нео-
консерваторы или нет, появля-
ется все больше признаков, что
их время подошло к концу. До-
нальда Рамсфелда сменил в
Пентагоне Роберт Гейтс - член
группы по изучению ситуации в
Ирак и приверженец реалисти-
ческой школы, которая ассоци-
ируется с именем прежнего
президента Буша. Пол Вулфо-
виц, стремившийся построить на
иракских руинах новый Ближний
Восток, перешел во Всемирный
банк, где хранит достойное Ро-
берта Макнамары молчание по
поводу провала его войны. Еще
один бывший руководитель из
Пентагона Дуглас Фейт нахо-
дится под следствием, будучи
обвиненным в неправильном
представлении разведыватель-
ных данных для обоснования не-
обходимости вторжения.

А в Госдепартаменте Кондо-
лиза Райс возвращается к сво-
им реалистическим корням. По-
хоже, что в настоящее время
именно она руководит полити-
кой. Райс принялась за челноч-
ную дипломатию в израильско-
палестинском конфликте, она
рассматривает возможность
переговоров с Сирией и Ира-
ном, и даже заключила ядерную
сделку с Северной Кореей. Эти
шаги означают существенный
уход в сторону от того, что пе-
ребежчик из стана неоконсерва-
торов Фрэнсис Фукуяма назы-
вает «твердыми вильсоновски-
ми» идеями. Это может сигна-
лизировать о возврате к менее
принципиальному, но более
эффективному прагматизму
бывшего советника по нацио-
нальной безопасности Брента
Скоукрофта и бывшего госсек-
ретаря Джеймса Бейкера.

Самый важный из этих сиг-
налов заключается в снижении
степени влияния Чейни, кото-
рый на протяжении шести лет
так мощно воздействовал на
внешнюю политику, как ни
один вице-президент до него.
Чейни дискредитирован, ему
нездоровится, его ждут мно-

гочисленные расследования
Конгресса. Мощный удар по
вице-президенту нанес суд
над Либби, который продемон-
стрировал, насколько сильно
его беспощадное и маниакаль-
ное стремление оправдать не-
удавшуюся войну.

Но еще более важным фак-
тором в низвержении Чейни
стало то, что реальные собы-
тия опровергли его неокон-
сервативные гипотезы. Втор-
жение в Ирак не стало катали-
затором для создания нового
Ближнего Востока. Изоляция
Северной Кореи подтолкнула
ее к ускорению своей ядерной
программы. А односторонняя
и властная манера поведения
США привела к уменьшению
американской мощи и влия-
ния. Бушу на закате президен-
тства еще повезло, что у него
есть такой «второй номер», ко-
торый не претендует на его
место. Возможно, теперь он
осознает всю степень опасно-
сти передачи большой власти
в руки человека, не имеюще-
го никакого желания прове-
рять правоту своих взглядов
на рынке политики.

Вряд ли Чейни и крестонос-
цы-неоконсерваторы, идущие
по стопам Бернарда Льюиса, бу-
дут извиняться за то, что натво-
рили. Как и Буш, они в поисках
оправданий обращаются к дав-
ней истории. И должна пройти
целая вечность, прежде чем
кто-то вновь им поверит.

Фидель вернется
через сорок дней

Елена  ШЕСТЕРНИНА

были не особо точны. Еще в конце
октября Моралес утверждал, что
«Кастро вернется в течение двух-

трех недель».
В последнее время о скором

возвращении Кастро все чаще го-
ворят и на Кубе. Последним с оп-
тимистическими прогнозами вы-
ступил глава Национальной ас-
самблеи страны Рикардо Аларкон
де Кесада. К такому выводу он при-
шел, пообщавшись с Кастро в
больнице. Кубинский лидер, ут-
верждает спикер, идет на поправ-
ку - набрал вес и ежедневно де-
лает зарядку.

Правда, председатель парла-
мента называет иные сроки выз-
доровления. Кастро будет «в от-
личной форме» к парламентским
выборам в марте 2008 года. По
Конституции новый состав парла-
мента должен переназначить
Фиделя на пост председателя Гос-
совета. Выдвинуть его кандидату-
ру Аларкон пообещал лично.

Если бы 18-летний американс-
кий солдат был пойман за переда-
чей конфиденциальных военных
документов иранским шпионам,
он был бы немедленно арестован,
предан анафеме в прессе и бро-
шен за решетку на долгие годы.
Но на самом деле есть америка-
нец, который в последние годы
оказывал Ирану невыразимо бо-
лее ценные услуги. Остается толь-
ко недоумевать: неужели Дик
Чейни – иранский агент?

Задумайтесь о том, что первое
крупное военное вторжение адми-
нистрации Буша было направлено
на свержение афганского режима
талибов, злейшего врага Ирана на
востоке. Затем администрация из-
бавила Иран от еще более опасно-
го врага на западе – от режима Сад-
дама Хусейна в Ираке.

Вы действительно считаете
это совпадением? То, что из всех
193 стран мира мы просто случай-
но разгромили именно те два
режима, которые причиняли Ира-
ну больше всего неприятностей
по соседству?

Более того, подумайте теперь
о том, как проходило вторжение
в Ирак. США разгромили иракс-
кую армию, свергли партию
«Баас» и помогли поставить про-
иранское правительство в Багда-
де. Если бы сценарий наступле-
ния писали аятоллы из Ирана, они
едва ли справились бы лучше –
так что, может быть, сценарий
писали действительно они...

Мы сражались с Ираком, а по-
бедителем вышел Иран. Что это,
совпадение?

Или подумайте о более масш-
табных политических решениях
администрации Буша на Ближнем
Востоке. В течение шести лет
Белый дом горячо поддержива-
ет сторонников жесткой линии в
Израиле и отказывается серьез-
но заниматься разрешением па-
лестино-израильского конфлик-
та, тем самым подпитывая анти-
американский религиозный фун-
даментализм. Затем прошлым
летом Белый дом поддержал из-
раильское вторжение в Ливан,
которое превратило «Хизбаллу»,

Èðàíñêèé îïåðàòèâíèê â Áåëîì äîìå
Николас  КРИСТОФ

представляющую интересы Ира-
на, в народных героев практичес-
ки во всем арабском мире.

Еще подумайте о том, как ад-
министрация одновременно
столкнула наших бывших союз-
ников в Европе и Азии, сведя на
нет шансы выступления единым
блоком для борьбы с ядерными
амбициями Ирана. Чейни номи-
нально призывает к санкциям
против Ирана, но за счет отчуж-
дения наших союзников он дела-
ет крайне сложным принятие бо-
лее жестких санкций.

А потакание пыткам и незакон-
ному удержанию заключенных в
Гуантанамо, Белый дом вызвал
враждебность мусульман всего
мира и сделал нас лицемерами в
глазах всего мира, когда мы кри-
тикуем нарушения прав челове-
ка в арабских странах или Иране.

А как вам нравится высказыва-
ние Чейни о пытке, известной как
«доска», имитирующей утопле-
ние: «С этим мне все ясно», – ска-
зал он. Те, кто пытал заключен-
ных в иранской тюрьме Эвин,
должно быть, одобрительно ги-
кали. Им дали добро.

Даже в Иране лидеры этой
страны получают помощь от пре-
зидента Буша и Чейни. Сторонни-
ки жесткой линии в Ираке край-
не непопулярны и их режим не-
устойчив, но политика админист-
рации Буша разожгла иранский
национализм и предоставила
прикрытие жесткому президен-
ту Махмуду Ахмадинежаду.

Почему мы сфокусировались
на Дике Чейни, а не на его боссе?
Отчасти потому, что Чейни даже
в большей степени, чем Буш сис-
тематически проталкивает про-
граммы, которые явно служат
целям Ирана. А внутри страны его
роль в скандале вокруг Скутера
Либби – и его постыдный отказ
объяснить, что он делал на месте
преступления – привели к пара-
личу в сфере принятия решений
и унизительной ситуации для на-
шего правительства.

Это тоже совпадение? Или,
может быть, это очередной при-
мер того, как Чейни следует ука-

заниям своих иранских боссов с
целью причинить вред Америке?

Ну, хорошо, хорошо. Конечно,
это все абсурд. Чейни – не иранс-
кий шпион. Он также не северо-
корейский шпион, хотя его поли-
тика в отношении Северной Ко-
реи под лозунгом «мы не ведем
переговоров с представителями
оси зла» привела к тому, что эта
страна вчетверо увеличила свой
ядерный арсенал. Также малове-
роятно, чтобы он был шпионом
«Аль-Каиды», хотя сейчас «Аль-
Каида» получила новую важную
базу поддержки в Ираке.

Подобно Кеннеди и Джонсо-
ну, которые вторглись во Вьет-
нам, Буш и Чейни причинили
вред интересам Америки не по
злому умыслу, а в силу неком-
петентности. Я готов поверить,
что они искренне желали Аме-
рике лучшего, но в итоге полу-
чилось только хуже.

Какие же уроки можно извлечь
из этого эпизода?

Наши национальные интересы
столь же уязвимы для некомпе-
тентности, как и для злонамерен-
ного вреда. Поэтому мы должны
распознавать и отказываться от
таких политических шагов, кото-
рые способны дать такую катаст-
рофическую отдачу.

Общее у таких вредоносных
шагов очевидно: отказ вступать
в переговоры «со злом»; агрес-
сивная готовность прибегнуть к
военной силе для решения про-
блем; презрение к союзникам;
нарушение моральных и юриди-
ческих принципов для обеспече-
ния неопределенно долгого со-
держания в заключении и даже
пыток, в особенности в отноше-
нии людей со смуглой кожей и
мусульманским именем.

Когда мы подозреваем, что в
нашу среду проник шпион, мы
готовы пойти на все, чтобы рас-
познать предателя. На этот раз,
когда нас предает не шпион, а
неправильная политика, давайте
проявим не меньшую решимость.
Пора искоренить политику, кото-
рая на протяжении последних
шести лет причинила американ-
ской политике несравнимо боль-
ший вред, чем какой-либо шпион
за последние 200 лет.
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Генеральный секретарь НАТО отверг «ложные
аргументы» со стороны России и немецких ле-
вых о том, что американская система противо-
ракетной обороны спровоцирует новую гонку
вооружений.

Яап де Хооп Схеффер опроверг утвержде-
ния, что американские планы размещения де-
сяти перехватчиков ракет в Польше и радара в
Чехии направлены против боеспособности
Москвы, все еще располагающей тысячами
ядерных боеголовок.

Он заявил в интервью The Daily Telegraph: «Ник-
то не может меня убедить, что это хоть как-то
отразится на сдерживающей силе России. Давай-
те не будем прибегать к ложным аргументам.
Давайте использовать истинные аргументы».

Российский президент Владимир Путин выступил резко против разме-
щения американских систем противоракетной обороны в Польше и Чехии.

В прошлом месяце генерал-полковник Николай Соловцов, командую-
щий российскими Ракетными войсками стратегического назначения, пре-
дупредил, что Москва может нацелить свое ядерное оружие на страны
бывшего Варшавского договора.

Озабоченность России разделили лидеры Социал-демократической
партии Германии, входящие в коалиционное правительство.

Генеральный секретарь СДПГ Хубертус Хайль сказал в интервью немец-
кому телевизионному каналу: «Мы против этой меры, надо избежать ново-
го витка гонки вооружений, поэтому следует поговорить с Россией и не
провоцировать ее».

Но де Хооп Схеффер сказал, что в НАТО уже провели две встречи с
российской стороной по этому вопросу, планируется провести третью в
течение ближайших недель.

«Давайте обсудим это с Россией. Давайте делать это открыто, я думаю,
США всегда были открыты по отношению к России, – сказал он. – Россия для
нас не угроза. Россия – наш партнер».

Голландец, бывший министр иностранных дел Нидерландов, напомнил
европейским критикам, что на прошлогоднем саммите в Риге члены альян-
са согласились рассмотреть вопрос о развитии системы противоракетной
обороны.

Было понятно, что членам альянса в Южной Европе необходима защита.
Де Хооп Схеффер сказал, что согласен с американскими и прочими

оценками ракетной угрозы со стороны так называемых государств-изгоев.
«Я действительно считаю, что угроза существует», – сказал генеральный

секретарь НАТО.
«Если все мы понимаем эту угрозу, я хочу, чтобы НАТО полностью уча-

ствовало в этой программе».
Он также добавил: «НАТО в курсе происходящего».
«Тогда же США, наш союзник, начали переговоры с Польшей и Чехией. Я

считаю, что НАТО не следует вмешиваться».
«Я думаю, что НАТО не должно выступать в роли арбитра и говорить

членам альянса: «Вы не должны этого делать».
Планы использования систем ПРО (для ракет типа Patriot) и систем морс-

кого базирования Aegis для защиты таких южноевропейских членов альян-
са, как Греция, Турция и Италия, от ракет малой дальности уже обсуждались
военными проектировщиками, сказал он.

«Я допускаю, что система НАТО может быть совмещена с американской
системой», – добавил де Хооп Схеффер.

«То, что в настоящий момент уже обсуждается в НАТО, может на следу-
ющей стадии быть соединено с другими системами».

Если пройти мимо большого
деревянного креста в маленькой
польской деревушке Горско, то в
конце узкой дороги упрешься в
КПП, окруженный колючей прово-
локой и увенчанный знаком: «Во-
енная зона. Вход воспрещен».

Горско с ее сотней жителями
так мала, что на большинстве
карт ее просто нет.

Однако благодаря американс-
ким планам установки в Польше
элементов щита противоракет-
ной обороны поселок неожидан-
но оказался в центре глобальных
споров о новой гонке вооружений
эпохи после холодной войны.

США хотят, чтобы система пе-
рехватывала ракеты, возможно,
с ядерными боеголовками, выпу-
щенными теми, кого они называ-
ют «государствами-изгоями», та-
кими как Иран и Северная Корея.

Чтобы щит был эффективен,
однако американским вооружен-
ным силам надо построить в Ев-
ропе радарную станцию и ракет-
ную базу.

Чешская Республика уже дала
понять, что разместит у себя ра-
дарную станцию.

Однако шахты для американс-
кого щита ПРО должны находить-
ся в Польше. И, поскольку в райо-
не Горско, на балтийском побере-
жье Польши, тяжелая почва, то

Глава НАТО защищает
американский план ПРО

 Бруно УОТЕРФИЛД

Гарри  де  КВЕТТЕВИЛЛЬ

ракеты-перехватчики, скорее
всего, будут дислоцированы там.

В этом районе уже располо-
жен Wicko Pomorskie, военная
испытательная площадка, раски-
нувшаяся на 12 милях преимуще-
ственно равнинных пастбищ. «Мы
уверены, что ракетный щит будут
строить здесь», – говорит Данута
Мазурчак, дом которого находит-
ся на окраине Горско и упирается
в забор вокруг военной базы.

«Но наше правительство с
нами ничего не обсуждает».

Действительно, польские бра-
тья-близнецы Лех и Ярослав Ка-
чиньские, президент и премьер-
министр соответственно, уже
исключили вероятность прове-
дения референдума по этому
вопросу.

Для них преимущества разме-
щения в Польше американской
шахты ПРО, которая будет стоить
почти один миллиард фунтов и
строиться пять лет, очевидны.

Среди этих преимуществ – зна-
чительная финансовая и техни-
ческая помощь Америки в модер-
низации польских вооруженных
сил, а также визовые послабле-
ния для польских граждан, на-
правляющихся в Америку. Одна-
ко многие жители Горско вовсе
не рады этой сделке.

И без того едва наскребая на

жизнь от выращивания пшеницы
и сдачи комнат на балтийском по-
бережье курортникам, они боят-
ся, что новая база приведет к
тройной катастрофе: российской
атаке, экономическому краху и
экологическому бедствию. «Если
они установят щит здесь, то им
придется переселить нас или мы
сгорим», – говорит Ришард Насяд-
ко, возглавляющий в деревне
кампанию против ПРО.

«Весь этот радар будет созда-
вать очень сильный электромаг-
нитный туман, который будет
убивать людей».

Его соседка, пани Мазурчак,
также опасается риска для здо-

ровья.
«Будут побочные эффекты, а

у нас нет защиты от этих эффек-
тов», – говорит она.

Их страх перед «микроволна-
ми» и «электромагнитным тума-
ном» вызвал мало скрываемый
гогот в польской столице, где
один генерал уже заявил, что
«куры продолжат нести яйца».

«Варшава над нами смеется»,
– признает Насядко. Однако, по
его словам, у жителей Горско есть
и более прозаичные страхи. «Мы
находимся всего в двух милях от
моря. Туристы приезжают сюда в
отпуск, – поясняет он. – Теперь все
это исчезнет, конечно же».

И действительно, к системе
ПРО скептично относятся не толь-
ко жители Горско. Опросы пока-
зывают, что против нее выступа-
ет и половина поляков.

Растут сомнения и у европей-
ских соседей Польши.

Германия и Франция предупре-
дили, что Россия может счесть,
что система направлена не про-
тив «государств-изгоев», а против
ее ракетных мощностей, нарушая
баланс силы, установившийся
после холодной войны и разжи-
гая новую гонку вооружений. В
прошлом месяце Станислав Ко-
зей, польский генерал, который
участвовал в ранних переговорах
по поводу системы ПРО с Амери-
кой, признал, что «есть риск но-
вой гонки вооружений», однако
предположил, что это в любом
случае неизбежно.

Как по условному сигналу,
одна польская газета процитиро-
вала генерал-лейтенанта Игоря
Хворова, заявившего, что Россия
готова уничтожить элементы
щита ПРО в Польше и Чешской
Республике.

Для жителей Горско подобные
геополитические выпады всегда
звучали словно из другого мира.
Теперь они подступили вплотную
к их избам. «Мы знаем, что можем
стать мишенью для русских, – за-
мечает Мазурчак. – Так что мы спра-
шиваем: нужно ли Польше вооб-
ще участвовать в этой системе?»

Система ПРО направлена
против России

Новая конфигурация американ-
ской системы ПРО стала серьезной
внутриполитической проблемой
для наших соседей. Сильный от-
пор чешской и польской обще-
ственности вызван, прежде все-
го, неблагоприятным историчес-
ким опытом пребывания иностран-
ных войск на их территории. Но-
вые объекты ПРО - ракетная база и
радар, не подпадут под юрисдик-
цию этих суверенных государств.

Важен и тот факт, что ни одна из
партий не включила этот вопрос в
свою предвыборную или политичес-
кую программу, и граждане, мнения
которых никто не спрашивал, в свою
очередь расценивают шаги прави-
тельств в отношении планов аме-
риканского гегемона как простой об-
ман. Проблема, однако, имеет зна-
чительно более важный подтекст,
нежели чисто эмоциональный.
Отстаивая идею размещения ком-
понентов ПРО, политическая вер-
хушка убеждает нас, что американ-
ский противоракетный «зонтик» за-
щитит Европу, и успокаивает Моск-
ву заявлениями, что он не направ-
лен против России, а исключитель-
но против т.н. стран-изгоев, то есть
против Ирана и Северной Кореи.
Это, однако, ложь чистой воды.

Любой военный специалист под-
твердит, что если бы какие-либо ра-
кеты и были запущены в сторону
США, система ПРО могла бы уничто-
жить их только над странами Евро-
пы - конкретнее над территорией
стран ЦВЕ. В случае если такая «ан-
тиракета» поразит свою цель, то по
имеющимся расчетам с высокой
степенью вероятности это произой-
дет над территорией Словакии со
всеми вытекающими отсюда траги-
ческими последствиями, поскольку
речь идет о ядерных боеголовках.
Бывший начальник Генерального
штаба Словакии Мариан Миклуш к
тому же предупредил, что в случае
ответного ракетного удара по стра-
нам Центрально-Восточной Европы,
включая Словакию, американская си-
стема ПРО оказалась бы совершен-
но бессильной с технической точки
зрения - пространство для маневра

Эдуард  ХМЕЛАР

«антиракет» весьма ограничено. Пла-
нируемые элементы ПРО в состоя-
нии ликвидировать лишь российс-
кие ракеты, нацеленные на США. По-
вторюсь, это случилось бы над на-
шей территорией.

Вашингтон, Прага и Варшава
успокаивают российское руко-
водство, что их целью является
защита от военного потенциала
Тегерана и Пхеньяна. В Москве,
однако, люди неглупые, и они зна-
ют, что эта риторика направлена
больше на успокоение населения
центрально-европейских госу-
дарств. Такая аргументация лише-
на логики. Ни Иран, ни Северная
Корея не обладают ракетами, спо-
собными угрожать Европе. Ради-
ус действия иранских ракет не
превышает две тысяч километ-
ров. И даже если такие ракеты и
появятся у них в будущем, для
предотвращения угрозы нам бу-
дет необходимо разместить по-
добного рода системы где-нибудь
в Средиземноморье и даже вос-
точнее, но не в Центральной Ев-
ропе. В случае угрозы со сторо-
ны Ирана эффективнее было бы
разместить их в иракском Курди-
стане, Турции, Грузии, Израиле или
в Афганистане. При угрозе со сто-
роны КНДР - в Японии. Или же кто-
то действительно серьезно пола-
гает, что Пхеньян пустил бы раке-
ты на США через воздушное про-
странство Китая или России?

Из вышесказанного следует, что
американский противоракетный
«зонтик» не является, да и не мо-
жет являться средством защиты
Европы, но исключительно созда-
ется для превентивной защиты
США от России. Более того, систе-
ма двусторонних договоров с Со-
единенными Штатами ослабляет
европейскую архитектуру безо-
пасности, что само по себе после
Ирака является еще одной «мед-
вежьей услугой» Европе со сторо-
ны стран-новичков. Москва в таком
случае нисколько не преувеличи-
вает, когда бьет тревогу. И речь
здесь не идет о театральной де-
монстрации силы со стороны Крем-

ля, к чему мы уже привыкли за пос-
ледние два десятилетия. Новая си-
стема ПРО США драматичным спо-
собом меняет расстановку сил в
мире. В случае ее реализации США
становятся единственным государ-
ством в мире, способным успеш-
но уничтожать межконтиненталь-
ные ракеты, и таким образом и по-
тенциально, и практически, приоб-
ретают монополию на глобальную
ядерную атаку. И если кто-то, с од-
ной стороны, пугает Тегераном и
Пхеньяном, а с другой стороны, не
видит опасности в том, что мощ-
ная сила становится достоянием
единственной супердержавы, ко-
торая с этого момента сможет дик-
товать свои политические установ-
ки всему земному шару, тот не ви-
дит дальше собственного носа и
не понимает правил международ-
ной политики.

Новый противоракетный «зон-
тик» США завершает эру стабили-
зирующей роли атомного оружия,
обеспечивавшего за счет сдержи-
вания баланс сил в мире и служив-
шего гарантией предотвращения
глобального конфликта. А посколь-
ку нам известно, на что способна
имперская политика Джорджа
Буша, и мы знаем, что сидящие в
Пентагоне генералы при каждом
американском военном «приклю-
чении» предлагают использовать
ядерное оружие, планы размеще-
ния объектов ПРО - чрезвычайно
тревожная новость, которая долж-
на побудить к действию каждого,
кто стремится сохранить мир на
земле.

С учетом сегодняшней ситуа-
ции нет причин доверять едино-
личной политике Соединенных
Штатов. Глобальный риск, выте-
кающий из современных тенден-
ций, огромен. Наибольшей угро-
зой для всего мира, как известно
из истории, всегда были наибо-
лее сильные в военном смысле
государства, а не отдельные
субъекты регионального масшта-
ба. И когда нам сегодня кое-кто
пытается демагогически предста-
вить все наоборот, то для исто-
рии это не ново. Однако нынеш-
няя ложь не должна уменьшить
наш отпор милитаризму.
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Юрек  КУЧКИЕВИЧ

Генри Киссинджер, который был советником
по вопросам национальной безопасности, а за-
тем госсекретарем США при Ричарде Никсоне и
Джеральде Форде, ушел с госслужбы 27 лет
назад, но к его мнению продолжают прислуши-
ваться в администрациях американских прези-
дентов. Он не скупился на советы и нынешнему
президенту США Джорджу Бушу. Генри Киссин-
джер посетил Брюссель, чтобы принять учас-
тие в работе трехсторонней комиссии - группе
руководителей США, стран Европы и Японии,
заседания которой с 1974 года проходят два раза
в год. Известный своей нелюбовью к интервью,
Генри Киссинджер согласился встретиться с
журналистом газеты.

- Каким может быть, если рассуждать
здраво, оптимальный выход из иракского кризиса?

- Теоретически, наилучшей стратегией, наилучшим исходом, безус-
ловно, является победа. Но я также уже говорил, что полная победа,
коей явилось бы функционирование признанного всеми иракского
правительства на всей территории Ирака, не представляется возмож-
ной. Является очевидным, что Соединенные Штаты готовы за это зап-
латить. Таким образом, необходимо найти компромиссное решение.
Данное решение должно учитывать как присутствие американских
военных сил на иракской земле, так и требования безопасности других
стран. В данный момент работа ведется именно в этом направлении.

- Создается впечатление, что сейчас в регионе наблюдается боль-
шая нестабильность, чем до американского вторжения, и что след-
ствием этого явилось ограничение диапазона действий Америки и
снижение ее влияния. Согласны ли Вы с этим утверждением?

- Если подойти к этому со статистической логикой, то вполне воз-
можно, что по большей части мы все делаем наперекосяк, и лишь
изредка совершаем правильные поступки. Но, давайте, рассмотрим
этот вопрос поступательно. Вы говорите, что в регионе наблюдалась
стабильность, но тогда в нем правил один из самых жестоких диктато-
ров, который убивал десятки тысяч своих сограждан. Вряд ли подоб-
ная стабильность заслуживает положительной оценки. Теракт 11 сен-
тября не был изолированным: он явился результатом возникновения
религиозного фундаменталистского движения, для которого не су-
ществует государственных границ. Ирак составляет часть данной про-
блемы. Было бы абсурдным считать, что гарантом региональной ста-
бильности может являться правительство, которое 17 раз нарушало
соглашение о прекращении огня, которое содержало самую много-
численную армию в регионе, и которое подозревали в обладании
оружия массового поражения. Конгресс США в 1998 году большин-
ством голосов проголосовал за смену этого режима, и президент
Клинтон поставил свою подпись под этой резолюцией. Таким обра-
зом, идея президента Буша не является абсолютно новой. На этом
основании, а также исходя из ситуации, сложившейся в Афганистане,
было принято решение о том, что в целях достижения стабильности
необходима смена режима. С тех пор было допущено немало оши-
бок, и, по-моему, ситуация стала намного более сложной, чем это
представлялось вначале. Я был сторонником ввода войск в Ирак, но я
отрицательно относился ко многим его этапам. И я в свое время об-
рисовал условия, на которых оно должно было быть произведено.

- Вы принимали участие в разработке новой концепции в обла-
сти распространения ядерного вооружения, суть которой заклю-
чается в том, что для сдерживания распространения ядерные дер-
жавы должны согласиться ограничить свою собственную деятель-
ность в этой области. Что именно вы имели в виду?

- Эта идея принадлежит четырем людям: двум республиканцам и
двум демократам. Но мы ее еще детально не разработали. В общих
чертах, мы хотели сказать, что мы категорически против того, чтобы
у Ирана или Северной Кореи была бомба. Но чтобы с уверенностью
смотреть в будущее, мы должны обратиться с просьбой к нынешним
ядерным державам внести свой вклад в данный процесс, дабы он не
сводился лишь к сохранению их гегемонии.

- По Вашему мнению, будет ли ошибкой начало военных дей-
ствий против Ирана?

- Ни один человек в Соединенных Штатах не хочет начала новой
военной операции. Но тут существуют две проблемы: с одной сто-
роны, ядерная программа Ирана, а, с другой стороны, хаос и терро-
ризм, царящие на Ближнем Востоке. Идеальным вариантом было
бы решение этих проблем путем переговоров. И я считаю, что аме-
риканское правительство недвусмысленно обозначило, что мы не
ищем повода для вторжения и не готовим новую военную опера-
цию. Но мудрые люди никогда не говорят никогда.

- Давайте перейдем к палестино-израильскому конфликту.
- В данном случае необходимо выполнение трех условий. Дер-

жавы, не принадлежащие к этому региону, должны как можно точ-
нее обозначить свои рекомендации. Израильтяне должны принять
внутриполитическое решение в отношении необходимого плана
действий. А арабские страны должны официально признать Изра-
иль, но также разработать принципы мирного сосуществования в
регионе. И, прежде всего, они должны назначить партнера для про-
ведения переговоров.

- Но Саудовская Аравия уже предлагала свои услуги в каче-
стве посредника...

- Это важный этап, но его следует развивать дальше.
- Представляется ли Вам возможным достижение договореннос-
ти в ближайшее время?

- Царящий в регионе хаос мешает четкому видению ситуации.
Если под «ближайшим временем» Вы подразумеваете период в
пятнадцать месяцев, то я отвечу, что в этих временных рамках воз-
можен существенный прорыв.

- Как Вы оцениваете развитие России при Владимире Путине?
- Путин считает себя продолжателем дела Петра Первого и Екатерины
Великой: он пытается вернуть России былую мощь и реформировать
страну. Что всегда являлось сложным процессом в России. Я надеюсь,
что по завершению оного, общественно-политическое устройство Рос-
сии будет больше отвечать нашим чаяниям. Но я признаю, как и многие
мои соотечественники, что данный процесс требует много времени, и
я прошу относиться к этому вопросу с большим пониманием.

Бывший госсекретарь США
Мадлен Олбрайт критикует внеш-
неполитические просчеты адми-
нистрации Буша. Демократ Олб-
райт уверена: если бы президен-
том стал Альберт Гор, все было бы
гораздо лучше.

- Недавнее соглашение, дос-
тигнутое с Северной Кореей, пре-
дусматривает энергетическую по-
мощь в обмен на замораживание
ядерной программы и допуск
международных инспекций. Это
похоже на тот план, который вы
оставили президенту Бушу
ШЕСТЬ лет назад. Тогда он не пос-
ледовал вашим рекомендациям.
Что делает возможными это согла-
шение сейчас?

- США вторглись в одну из стран
так называемой «оси зла», в кото-
рой нет ядерного оружия. В про-
шлом наши войска не вторгались
ни в Советский Союз, ни в Китай. С
точки зрения Северной Кореи, сиг-
нал бы ясен: ядерное оружие явля-
ется отпугивающим фактором. Ким
Чен Ир – жестокий диктатор, кото-
рый заставляет население своей
страны голодать, действительно
решил, что США угрожают ему и что
ядерное оружие – единственная
защита.

Кроме того, определенные со-
ставляющие ракетных технологий
были для Северной Кореи товара-
ми Cash-Crops. Недавнее ядерное
испытание показало всему чело-
вечеству, как далеко продвину-
лась Северная Корея на этом опас-
ном пути. Однако одновременно
с этим страна находится в сильной
энергетической зависимости и
очень бедна. Она нуждается в эк-
стренной помощи. Администра-
цию что-то навело на мысль – воз-
можно, и северокорейские ядер-
ные испытания – о необходимости
прямых переговоров с Пхеньяном.
Первые переговоры состоялись в
январе в Берлине, и я рада, что аме-
риканцы пошли на этот шаг. Я на-
деюсь, что это соглашение, кото-
рое многие называют Clinton Light,
будет воплощено в жизнь, по-
скольку Северная Корея представ-
ляет реальную опасность.

Однако при этом остается фактом,
что в тот момент, когда демократы
проиграли на предыдущих выборах,
Северная Корея была способна про-
извести одну или две атомных бом-
бы, а на сегодняшний день – до деся-
ти бомб. А это уже серьезная про-
блема. Кроме того, сегодня возника-
ют сомнения относительно аргумен-
тов, выдвинутых правительством
Буша против плана Клинтона – све-
дений спецслужб о программе по
обогащению урана, находящейся в
зачатке. Понимаете, соглашения об
ограничении вооружений заключа-
ют с врагами, а не с друзьями.

У нас уже было одно с Советс-
ким Союзом. Однако, когда мы по-
няли, что нас вводят в заблуждение,
мы начали переговоры в Женеве. Я
бы не удивилась, если бы Пхеньян
попытался нас обмануть. Но согла-
шение для того и нужно, чтобы адек-
ватно реагировать в подобном слу-
чае. Просто жалко потерянного вре-
мени. Сейчас в Пхеньян с визитом
отправился глава МАГАТЭ Мухам-
мед аль-Барадеи для того, чтобы
обрести утерянное доверие. Мы на
правильном пути. Единственное,
приходится сожалеть о том, что пра-
вительство Буша не сумело разыг-
рать ту карту, которую мы оставили
после себя шесть лет назад.

- В ультимативной форме согла-
шение предусматривает не только
гарантию безопасности, но и дип-
ломатическое признание, а также
нормализацию отношений.

- Северная Корея ни к чему так
не стремится, как к дипломатичес-
кому признанию со стороны США.
Это бы исключило страну из «спис-
ка террористов» – об этом велись
разговоры еще при Клинтоне. Две
недели назад я встречалась в Нью-
Йорке с представителями Север-
ной Кореи, и они снова озвучили
эти две цели. Все это время нор-
мализация отношений с США была
их самой главной целью, и посему
важны именно двухсторонние пе-
реговоры. Что касается гарантий
безопасности: когда я была госсек-
ретарем США, я подписала мемо-

Генри КИССИНДЖЕР: «Необходимо
найти компромиссное решение

ситуации в Ираке»

Ìàäëåí ÎËÁÐÀÉÒ: «Ìû äîëæíû áîëüøå
ãîâîðèòü ñ íàøèìè âðàãàìè»

рандум со вторым человеком в
Пхеньяне, с вице-маршалом Чо, из
которого следовало, что у США нет
враждебных намерений относи-
тельно Северной Кореи. Вопрос в
том, почему администрации Буша
настолько тяжело произнести то
же самое.

- Существуют ли шансы полнос-
тью ликвидировать северокорейс-
кую ядерную программу? Или она
сейчас будет лишь приостановлена?

- Я думаю, ликвидировать мож-
но. Ведь Ливия отказалась от своей
ядерной программы, хоть там бом-
бы никогда и не взрывались. Частич-
но по экономическим причинам, ча-
стично потому, что страна оказалась
в изоляции и хотела снова начать пе-
реговоры с мировым сообществом.
Там власть была сосредоточена в
руках Кадаффи, который просто из-
менил свое мнение. Эта ситуация
напоминает ту, которая сложилась
в Северной Корее. Если верны эко-
номические стимулы, а также сти-
мулы, связанные с политикой безо-
пасности, то Северная Корея может
отказаться от своего оружия. И в
отличие мнения правого крыла, что
возобновление дипломатических
отношений означает то, что мы под-
дались шантажу, я считаю, что дип-
ломатические отношения не явля-
ются ни подарком, ни наградой – это
возможностью говорить как с дру-
гом, так и с врагом.

- Могут ли соглашения с Север-
ной Кореей стать моделью для
взаимодействия с Ираном?

- Здесь обстоятельства несколь-
ко иные. Работы по обогащению ура-
на в Иране еще не достигли уровня
северокорейских. Кроме того, Теге-
ран утверждает, что стремится к
мирной ядерной энергии. Я не вижу
проблемы в дипломатическом при-
знании Ирана, однако до этого мо-
мента должно еще многое произой-
ти. Иран действительно оказывает
поддержку террористам, например
«Хизбалле». Угрозы президента Ах-
мадинежада в адрес Израиля, его от-
рицание Холокоста неприемлемы.
Все это должно прекратиться. Но
при этом я выступаю за перегово-
ры. В известном смысле мы долж-
ны больше говорить с нашими вра-
гами, чем с друзьями. Гарантия безо-
пасности? Да, только в рамках согла-
шений для всего региона. Что каса-
ется переговоров и гарантий безо-
пасности, то здесь можно ориенти-
роваться на северокорейскую мо-
дель, однако в общем и целом ситу-
ация с Ираном сложнее.

- Сначала администрация Буша
достигла соглашений с Северной
Кореей, которых вы в свое время
добивались, а сейчас говорит о
прямых переговорах с Ираном. О
Китае и России было сказано, что
самый длинный путь от капитализ-
ма до капитализма проходит через
коммунизм. Является ли неокон-
серватизм самой длинной доро-
гой от реализма к реализму?

- Да, после эпизода с неоконсер-
ваторами и «осью зла» мы опять ока-
зались там, где начинали. Я саму себя
считаю идеалистической реалист-
кой или реалистичной идеалисткой.
Тот, кто по своей сути не идеалист,
не знает, куда ему податься. А тот,
кто не является реалистом, не зна-
ет, какой путь ему выбрать. Манихе-
истический черно-белый взгляд на
мир, свойственный неоконсервато-
рам, был подвергнут серьезному ис-
пытанию – и не прошел этого испы-
тания. Нельзя делить мир только на
добро и зло и вступать со злом в
постоянную конфронтацию.

- США планируют установить си-
стему ПРО в Польше и Чехии. Рус-
ские возмущены этими планами и
утверждают, что щит направлен
против них. Генеральный секретарь
НАТО предупреждает о расколе
альянса. Президент Франции Жак
Ширак предостерегает от новой хо-
лодной войны.

- Этот щит не выстраивается про-
тив России. Речь не идет об опера-
ционной системе. Но почему США
решили осуществить этот проект
именно сейчас? В той ситуации, в

которой у НАТО есть множество
других проектов: в Афганистане
или между Европой и Россией. Я
могу только предполагать, что речь
идет о сигнале для Ирана, который
провел испытание ракет, способ-
ных достичь Европы. Однако рус-
ские важны для переговоров с Ира-
ном. Мы нуждаемся в их помощи. Я
бы никогда не смогла, глядя Путину
в глаза, сказать, что доверяю ему,
но я знаю, как много значит сотруд-
ничество с Россией. В настоящее
время русские важнее существую-
щего в теории ракетного щита.

- В Югославии велась война за
прекращение геноцида мусуль-
манского населения в Косово.
После окончания этой войны НАТО
все время откладывало приня-
тие решения об окончательном
статусе Косово. Спецпредстави-
тель ООН Марти Ахтисаари пред-
ложил, чтобы Косово имело свой
собственный флаг, гимн и соб-
ственного представителя в меж-
дународных организация – други-
ми словами, независимость, но
только ограниченную. Мусульма-
не в Косово считают, что незави-
симость неизбежна, но Белград
считает ее «немыслимой». Как же
довести войну до конца?

- Мы говорили о том, какой высо-
кой ценой обернулись последние
шесть лет в отношениях с Север-
ной Кореей. И на Балканах оплош-
ности, допущенные правитель-
ством Буша, обходятся дорого. Уве-
ряю вас, если бы демократы оста-
лись у власти и если бы президен-
том стал Альберт Гор, мы внима-
тельнее следили бы за развитием
событий на Балканах. Для нас это
было последней деталью в мозаи-
ке, отображающей «объединенную
и свободную» Европу.

Однако все вышло иначе. Но-
вые хозяева Белого дома потеря-
ли всякий интерес к происходяще-
му там, тогда как участие в собы-
тиях ООН и ЕС оставляло желать
лучшего. Не велось системати-
ческой работы над передачей
функций косовскому правитель-
ству. Кроме того, местным влас-
тям не было оказано необходимой
поддержки для того, чтобы они
смогли сами крепко встать на
ноги. Мой последний визит в При-
штину сильно обеспокоил меня.
На месте, где раньше стояли ме-
чети, которые разрушены или об-
несены колючей проволокой, по-
явились православные церкви!

Я встречалась с сербами, кото-
рые в панике хотели бежать из ан-
клава. В то время я выступала за
соблюдение прав человека, частич-
но обвинив в происходящем меж-
дународные организации. Сейчас
предстоит финальный раунд, по-
скольку ООН готовит решение по
окончательному статусу. Я считаю,
что предложение Ахтисаари явля-
ется логичным компромиссом. Я
убеждена в том, что Косово заслу-
жило признания своей независи-
мости. Проблема в том, что сербы
живут прошлым. Они должны ду-
мать о будущем. Милошевич сде-
лал Сербию бедной.

Будущее страны зависит о ее при-
надлежности к Европе. Чем больше
сербы и русские противятся незави-
симости Косово, тем хуже будет для
сербов. Этого нельзя допустить. Бел-
град может иметь такие же хорошие
отношения с Приштиной, как и с Брюс-
селем. Если он выдаст военных пре-
ступников Ратко Младича и Радова-
на Караджича, то он может стать час-
тью Европы. Косовары, со своей сто-
роны, должны осознать себя как мно-
гонациональное общество и научить-
ся уважать права живущих там сер-
бов. Это обязательно для страны, ко-
торая хочет стать частью Европы.
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Последние два столетия,
пролетевшие как единый миг,
мы словно скатывались по водо-
сточной трубе. Там-то мы и сло-
маем себе шею! И никто не
всплакнет по нам; даже те, кому
мы помогли выжить.

В какой-то момент нашей ис-
тории мы просто стали отрав-
лять весь мир. Мы отравляли его
нашими идеями о прогрессе,
продуктивности и механизации.
Наших сильных духом пионе-
ров-первооткрывателей мы пре-
вратили в роботов. Мы провели
дегуманизацию мира, в кото-
ром живем.

Аборигены, прежде населяв-
шие наш континент, сначала
приняли колонизаторов из Ста-
рого Мира за богов. Но очень
скоро разочаровались. Очень
скоро они научились бояться
и ненавидеть нас (именно мы,
бледнолицые, научили индей-
цев рубить головы своим вра-
гам!). Точно с такой же жесто-
костью поступали и мы сами с
теми, кто не разделял наших
взглядов на жизнь. Именно мы
уничтожили удивительную об-
щину Онейда, так же как и мно-
гие другие религиозные общи-
ны. Мы отобрали у индейцев их
земли и сделали все возмож-
ное, чтобы уничтожить эти на-
роды. И мы ни разу даже не по-
пытались компенсировать им
наши деяния.

Кажется, что все мы были
зачаты среди ненависти и на-
силия, и рождены, чтобы гра-
бить, насиловать и убивать.
Книги по нашей истории стара-
ются залакировать все те жес-
токость, мерзость и амораль-
ные поступки, совершенные
нашими предводителями. До-
статочно привести единствен-
ный пример - один из самых
великих людей, рожденных на-
шей нацией, Томас Джеффер-
сон, имел незаконнорожденно-
го сына от своей чернокожей
рабыни. Почти все великие по-
литики, что возводили здание
нашей демократии, были ра-
бовладельцами. Это они приду-
мали для нашей нации назва-
ния республика и демократия,
но на самом деле их у нас ни-
когда не было, даже сейчас.
Этой страной управляет всего
лишь несколько патрициев из
влиятельных семейств. Еще во
времена Уолта Уитмена вся эта
территория была поражена кор-
рупцией. Поэзия Уитмена в
«Листьях травы» - великолепная
песнь во имя «Я», но все его про-
заические произведения - это
обвинительный приговор в ад-
рес американского общества.

Не так давно мне на глаза по-
пались фотографии всех наших
вице-президентов, помещенные
в одну рамку: они могли бы
стать прекрасным примером
для иллюстрации дурного вку-
са. Кто-то из них походил на пре-
ступников, кто-то - на тупиц, а
кто-то и просто на идиотов. По
правде говоря, президенты выг-
лядели не намного лучше. Вот
уж точно, что государственные
мужи всего мира кажутся тупо-
головыми и пройдохами. И Чер-
чилль не был исключением.

К имени Линкольна многие
относятся с благоговением,
хотя, по моему мнению, имен-
но он во многом несет ответ-
ственность за начало граждан-
ской войны, потому как в его
силах было не допустить развя-

Письма из прошлого

США  м ежду  гениями  и  лу натик ам и

зывания войны между Севером
и Югом. Та гражданская война,
как и все прочие, подобные ей
столкновения, стала примером
страшной жестокости, от кото-
рой страна по-прежнему полно-
стью не оправилась.

Участие в первой мировой
войне было - как бы так помягче
сказать - страшным безум-

ством. Достаточно лишь вспом-
нить, что стало с тем прежним,
страшным врагом всего чело-
вечества!

Война, война. С самых ран-
них лет своего детства я помню
то, что было связано с войной
между Испанией и Соединен-
ными Штатами, русско-японс-
кой войной, войной на Балканах
- и так без конца. Как написал в
своем «Отказе от повиновения»
(«Refus d’Obeissanse») Жан
Жионо, войны питают капита-
лизм, без них он вообще не
может существовать.

Сегодня все партии ведут
войну: партии либеральные,
партии реакционные, партии
какие угодно. Коммунисты такие
же убийцы, как капиталисты или
фашисты. Кажется, что человек
рожден, чтобы убивать. Наша
страна занималась тем, что учи-
ла весь оставшийся мир зани-
маться самоуничтожением,
умерщвляя все, в том числе
флору и фауну.

В какой-то момент общество
заинтересовалось полетом на
Луну. Сейчас складывается
впечатление, что тот экспери-
мент не преследовал никаких
благих целей - все плоды собрал
Пентагон. Очень скоро окажут-
ся ненужными ни форма, ни во-
енная подготовка, ни военные
дисциплины. Мы усядемся там,
где нам будет удобно, и со сво-
его места сможем управлять
самым смертоносным оружи-
ем. И все войны будет прохо-
дить вдалеке от нашего кресла-
качалки! И не будет никакой не-
обходимости в генералах, адми-
ралах и прочих командующих.

Все вместе и каждый в отдель-
ности - будь то мужчина, жен-
щина или ребенок - превратят-
ся в потенциальные бомбы.
Когда я говорю, что мы катим-
ся по водосточному желобу, я
имею в виду и всех наших пос-
ледователей во всем мире. Мы
упадем все вместе. Холокост,
возможно, смогут пережить
самые примитивные организ-
мы и некоторые представители
диких тварей. И лишь тогда,

возможно, мы станет свидете-
лями зарождения нового чело-
вечества. Мы - те, кто в настоя-
щее время и составляет обще-
ство, на самом деле пока не го-
товы привести в порядок ко-
рабль Государства. Любое пре-
следование прогрессистской
идеи уводит нас все дальше и
дальше в прошлое.

С самых первых лет своего су-
ществования у нас были свои
гангстеры, свои убийцы и свои
же коррумпированные полити-
ки. Когда мы жили в счастливые,
добрые и чистые времена? Со-
гласно моим подсчетам - никог-
да. Я был еще ребенком, когда
впервые услышал рассказы о
Таммани-Холл. Когда я был еще
ребенком, то видел, как конные
полицейские разгоняли толпу
безоружных людей на Юнион-
Сквер (они походили на хорошо
тренированных казаков). Когда
я был еще совсем маленьким,
мне рассказывали о таких «ге-
роях» как адмирал Дьюи  - на-
стоящий простак - и Тедди Руз-
вельт, участвовавший в сраже-
нии при Сан-Хуан Хилл. Но мне
ничего не рассказывали об
Эмерсоне, Торо или Уитмене.

В те времена моим «героем»
был Уильям Дженнингс Брайан
- «оратор с серебряным язы-
ком». Уже позднее я узнал о
тюрьмах Синг-Синг, Даннемо-
ра, Ливенворт и прочих, им по-
добных. Самым любимым
моим писателем в юности был
О’Генри, но никто при этом не
рассказал мне о человеке, кото-
рый подтолкнул его к писатель-
ству - Але Дженнингсе - с кото-
рым писатель-кумир моей юно-

сти сидел в одной камере в тюрь-
ме в Огайо.

В нашем районе не было ни
публичных библиотек, ни книж-
ных магазинов. Только в двад-
цать один год мне повезло и я
встретил в Калифорнии, в Сан-
Диего Эмму Голдман, открыв-
шую мне существование такого
слова как культура. И лишь бла-
годаря ей, я смог совершить по-
ворот от Марка Твена к Фридри-
ху Ницше.

И не только наши вице-пре-
зиденты были толпой тупиц и
простаков, но и - почти вся стра-
на в целом. Скольких великих
писателей, художников, музы-
кантов породила наша страна
за эти два столетия? Гораздо
легче вспомнить количество
знаменитых бездельников, по-
рожденных ею!

Стоит вспомнить весь тот
цирк под названием Уотергейт.
Если судить по реакции нашего
общества, так может сложить-
ся впечатление, что наши поли-
тики могут совершать лишь са-
мые тривиальные ошибки, что
они не совершили ни одного
преступления. Мы много раз по-
ступали так, словно были твер-
до убеждены, что зло можно ис-
коренить раз и навсегда.
Когда Линкольн издал свою «Дек-
ларацию об освобождении», мы
решили, что положили конец
рабству. Мы и представить себе
не могли, что на севере суще-
ствуют гораздо более серьез-
ные расовые проблемы, чем на
юге. Мы не только создали чер-
ных рабов, мы придумали и
рабов белых - рабов эры гос-
подства машин. Ку-клукс-клан
существует до сих пор. И до сих
пор существует мафия! У нас
не бывает погромов, но анти-
семитизм по-прежнему растет
и крепнет.

И вполне очевидно, что из-за
всей этой нашей болтовни о
прогрессе мы страдаем узос-
тью сознания, всяческими
предрассудками и жажда кро-
ви в нас сильна так же, как и
прежде. Одного лишь упомина-
ния военного ведомства - Пен-
тагон! - достаточно, чтобы напу-
гать. Война во Вьетнаме была
настоящей низостью!

Тамерлан и Аттила - младенцы
по сравнению с монстрами на-
ших дней, вооруженных атомны-
ми бомбами и напалмом. Если
Гитлера обвиняют в геноциде, то
в чем же обвинять нас?
Мы проводили геноцид с самого
начала! Долой всех тех, кто с
нами не согласен! Мы проводили
геноцид в отношении индейцев,
негров, мексиканцев. А затем по-
явились кино и телевидение, и
там можно увидеть все, что угод-
но. Дети растут и видят, как на
экранах совершаются преступле-
ния, убийства, грабежи, пытки и
все мыслимое и немыслимое,
что связано со злодейством, об-
скурантизмом и жестокостью.
Все, что является частью столь
любимого нами «прогресса». И
мы по-прежнему задаемся вопро-
сом, почему мы (как нация и как
народ) разваливаемся.

Я действительно пытаюсь
понять, существует ли что-то в
американской «цивилизации»,
достойное похвалы. И не могу
ничего вспомнить. Тюрьмы - это
гнездилища порока. Знание в
школах добывается лишь вы-
сиживанием на заднице, но что
это может быть за знание, ког-
да учителя боятся своих уче-
ников?! Каждый кого-нибудь
боится и так, по цепочке, этот

страх передается самим заро-
дышам. Ни один смельчак не
отважится выйти на улицу но-
чью в одиночку и уж тем более
безоружным. И потому, само
собой разумеется, что тот, кто
ночью оказывается на улице,
вызывает подозрение.

Теперь опять все чаще обсуж-
даются такие темы, как венери-
ческие заболевания и культура
потребления наркотиков. Бо-
лезни, передающиеся половым
путем, получают все большее
распространение среди подро-
стков. То же самое происходит с
наркотиками и алкоголем. Целая
нация алкоголиков и наркома-
нов! О чем можно говорить, если
напиваются даже бабушки!
Ну а что сказать о наших добле-
стных полицейских, наших пред-
полагаемых защитниках? В
скольких преступлениях они ви-
новны! Они навязывают нам по-
дозрения и ненависть! Корруп-
ция - вот подходящее жесткое
слово, чтобы охарактеризовать
их! Где они, все эти наши герои?
Стоит поискать среди спортсме-
нов, и тогда мы найдем там Мо-
хаммеда Али. Потом ими ста-
нут какой-нибудь игрок амери-
канского футбола или пинчер-
левша. Да, у нас были настоя-
щие герои, но большинство из
них либо оказались в тюрьме,
либо были убиты. У нас было
много безымянных героев. Но
воспоминания о вьетнамской
войне вызывают у меня присту-
пы тошноты. А ведь до сих пор
некоторые называют «героями»
ветеранов той войны. Да про-
стит их Господь.

И хотя мои слова могут ка-
заться едкими, я не испытываю
ненависти ни к Соединенным
Штатам, ни к американцам. Ог-
лядываясь на наше бурное про-
шлое, мы могли бы то же самое
сказать и о других, так называе-
мых, цивилизованных странах.
Я не могу думать о гражданах
любой великой страны мира,
что рассуждают как пигмеи:
«Мы счастливы оттого, что мы
такие как есть. Нам не надо ни-
чего менять». И среди всех ци-
вилизованных стран мира аме-
риканская нация кажется мне
самой беспокойной, самой не-
удовлетворенной, тем идиотом,
который стремится изменить
мир по своему образу и подо-
бию. И вот занимаясь этим, как
ему кажется, улучшением
мира, он не понимает, что раз-
рушает и отравляет его. Поэт
Уолт Уитмен осознал это более
ста лет назад и назвал нас на-
цией идиотов. Возможно,
именно Уолт Уитмен и являет-
ся самым великим американ-
цем, жившим на нашей земле!

Вот слова самого Уитмена,
написанные им больше стал лет
назад: «Вперед, мои возлюб-
ленные американцы, еще даль-
ше гоните своих коней - волне-
ние! деньги! политики! Откры-
вайте все затворы, пусть они
раскачиваются и дальше, давя
всех остальных. Очень скоро и
ты окажешься там, и захочешь
сдержать их, но только не смо-
жешь. Вы лишь вовремя отдай-
те указ (старым и новым стра-
нам), чтобы строили тысячи су-
масшедших домов. Потому как
вы выбрали лучший путь для со-
здания нации идиотов».
Один из величайших амери-
канских писателей Генри Мил-
лер, автор таких произведе-
ний, как «Тропик Рака» и «Ти-
хие дни в Клиши», скончался
седьмого июня 1980 года
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В дни, когда Евросоюз праздну-
ет 50-ю годовщину Римского дого-
вора о своем основании, ученые
мужи соглашаются в одном: Евро-
па пришла в окончательный упадок.
Она превратилась в музей разме-
ром с целый континент, который
вот-вот попадет на свалку истории.
Такого рода картина особо популяр-
на в Америке. Скептики из США
говорят, что Старому свету (за ис-
ключением Великобритании, есте-
ственно) приходит конец. Экономи-
ка Европы в состоянии стагнации.
Технологическая и предпринима-
тельская энергия перешла в Сили-
коновую долину и в Бангалор. По-
литики бессильны перед лицом
склеротичных систем социального
обеспечения Европы, изнеженной
рабочей силы и глубоко укоренив-
шихся особых интересов.

На это наслаивается и демог-
рафический спад. Иммиграция
лишь усугубляет социальные про-
блемы. Внешняя политика Евро-
пы обескровлена. «Европейцы ро-
дом с Венеры, американцы с Мар-
са», - говорит в этой связи Роберт
Каган, имея в виду отсутствие у
Европы военной мощи. По его
словам, Европе не хватает ни
единства, ни решимости, чтобы
встать плечом к плечу с Амери-
кой на мировой арене. Последний
пример этого - перебранка по по-
воду размещения новой системы
американской противоракетной
обороны в Польше и Чехии.

Критики утверждают, что Евро-
пе не спастись, поскольку она утра-
тила все мысли насчет того, за что
же она выступает. ЕС пять лет пы-
тался составить проект новой кон-
ституции, а в итоге он оказался от-
вергнутым недовольными голланд-
скими и французскими избирате-
лями, которым «Европы» показа-
лось слишком много. Антимусуль-
манская и неонационалистическая
реакция в Европе почти неизбежна
на фоне ее попыток интегрировать
быстро растущие национальные
меньшинства. Об этом предупреж-
дают американские консерваторы,
такие как обозреватель Марк Стейн.
Он прогнозирует, что европейцы
скоро будут просыпаться «под при-
зывы муэдзина идти на молитву».
Итоговый вывод: Европа потеряна.

Для большинства тех, кто жи-
вет в Европе (или недавно побы-
вал там), это кажется ошибоч-
ным, даже абсурдным. Поскольку
Евросоюзу исполняется 50 лет, да-
вайте посмотрим на все то, чего
удалось достигнуть.

Европа восстала из пепла вели-
кой депрессии и Второй мировой
войны, став единой и свободной.
Полвека назад только неисправи-
мый мечтатель мог предположить,
что сегодня можно будет проехать
через всю Европу от Швеции до
Сицилии, не сталкиваясь с погра-
ничным контролем и пользуясь по-
чти на всем пути единой европей-
ской валютой. Или что на конти-
ненте будет существовать беспош-
линный единый рынок, который
держится на фундаменте общих
экономических норм и правил.
Европа сегодня - это глобальная
супердержава общемирового исто-
рического значения, которая нико-
му не уступает по своему эконо-
мическому авторитету и влиянию.
В ней создана одна из самых ус-
пешных государственных систем -
современная система социально-
го обеспечения, которая, несмот-
ря на все свои изъяны, принесла
народам Европы невиданное бла-
гополучие и безопасность. Это
единственный самый успешный
прорыв добровольного междуна-
родного сотрудничества в совре-
менной истории. Изначальное Ев-
ропейское экономическое сооб-
щество, рожденное в 1957 году,
выросло с шести основавших его
стран-членов до 27. Связанными
воедино оказались почти 500 мил-
лионов человек от самых западных
островов Аран в Ирландии до Чер-
ного моря. Ценности Евросоюза

Уникальный момент
Эндрю  МОРАВЧИК

Евросоюз празднует свой 50-летний юбилей, но критики
заявляют, что он одной ногой уже стоит в могиле. Тем не
менее, многие страны выбирают в качестве примера для
подражания именно ЕС, а не Америку.

распространяются по всему свету.
Во многих отношениях они более
привлекательны, нежели амери-
канские. Несмотря ни на что, тра-
ектория движения Европы направ-
лена вверх, а не вниз. Именно это-
го не понимают критики.

Экономическая «реалполитик»
Начнем с самого важного утвер-

ждения - что Европа завязла в цик-
ле медленного роста и постоянно
увеличивающихся социальных рас-
ходов, которые со временем пре-
вратятся в невыносимое бремя.
Действительно, последние пять лет
были трудными для части самых
крупных европейских экономик.
Цена объединения на уровне трил-
лионов долларов не дала Германии
возможности сыграть для осталь-
ной Европы роль локомотива. По-
зади тянутся также Франция и Ита-
лия. Однако Великобритания, как и
Скандинавия, активно развивают-
ся. В новых странах-членах ЕС из
Восточной Европы среднегодовой
уровень роста в пять процентов пре-
вышает темпы развития Соединен-
ных Штатов. Словакия, Эстония и
Латвия развиваются со среднего-
довыми темпами в десять процен-
тов и даже более.

Критики привычно заявляют,
что высокий уровень заработной
платы в Европе и социальные льго-
ты мешают созданию рабочих
мест, и что европейцы «сопротив-
ляются реформам». На самом же
деле, никаких доказательств этого
не существует. Если бы это было
так, каким образом Европа смогла
бы обеспечить на протяжении боль-
шей части послевоенной эпохи
темпы экономического роста, пре-
восходящие американские? Не-
смотря на ставку налогообложения
почти в 50 процентов и на систему
социальных льгот, сопровождаю-
щую человека от колыбели до смер-
тного одра, североевропейские со-
циал-демократические страны, та-
кие как Дания, Швеция и Финлян-
дия занимают половину высших
позиций в рейтингах Мирового эко-
номического форума по показате-
лям конкурентоспособности своих
экономик. «Скандинавская социал-
демократия сохраняет свою устой-
чивость и жизненную силу, - гово-
рит бывший руководитель Лондон-
ской школы экономики Энтони Гид-
денс, - не потому, что она сопротив-
лялась реформам, а потому что
поддержала их».

И хотя уровень экономического
роста в Европе в расчете на душу на-
селения отстает от американских
темпов, происходит это не по причи-
не отсутствия конкурентоспособно-
сти у европейцев. Возьмите для при-
мера Германию, у которой активное
сальдо торгового баланса выше, чем
у Китая, а удельная доля в мировой
торговле постоянно растет. Произво-
дительность труда в расчете на час
работы во Франции выше, чем в
США. Ежедневная производитель-
ность в Соединенных Штатах выше
европейской лишь потому, что евро-
пейцы предпочитают более короткий
рабочий день, чем американцы, со-
глашаясь при этом на меньшую оп-
лату труда. Стоит также вспомнить
и о гарантированном каждому евро-
пейцу отпуске длительностью от ше-
сти до восьми недель. Большинство
американцев говорит, что они тоже
согласились бы на такие условия -
если бы только это разрешили их
работодатели.

На самом деле, европейцам при-
ходится дорогой ценой платить за
свою систему социального обеспе-
чения, однако они считают, что сис-
тема того стоит. Даже в небогатых
проамериканских Венгрии и Польше
опросы общественного мнения пока-
зывают, что лишь незначительное
меньшинство (менее 25 процентов)
хочет импортировать американскую
модель. Главная причина этого - ее
все более очевидные недостатки.

Взгляните на здравоохранение -
этот базовый ориентир общего бла-
госостояния любой нации. «У аме-
риканцев лучшее в мире медицин-

ское обслуживание», -
заявил в своем втором
инаугурационном обра-
щении президент
Джордж Буш. Но Соеди-
ненные Штаты Америки
- единственная развитая
демократия, не дающая
всеобщей гарантии меди-
цинского обслуживания.
В связи с этим пример-
но 45 миллионов амери-
канцев не имеют меди-
цинской страховки (и
примерно столько же не
получают необходимого медицин-
ского обслуживания). Что еще хуже,
как показывают эксперты из сфе-
ры здравоохранения, опросы насе-
ления и возрастные индексы, ме-
дицинское обслуживание, предла-
гаемое Америкой, все больше ус-
тупает уровню медицинских услуг
в других странах. Уровень детской
смертности в США едва ли не са-
мый высокий среди развитых де-
мократий. Среднестатистический
француз, как и большинство евро-
пейцев, живет почти на четыре года
больше, чем среднестатистичес-
кий американец. Неудивительно,
что Всемирная организация здра-
воохранения ставит систему меди-
цинского обслуживания США лишь
на 37-е место в мире, позади Ко-
лумбии (22-е место) и Саудовской
Аравии (26-е место).

При этом экономическое буду-
щее для Европы выглядит более ро-
зовым, чем для Америки. На про-
шлой неделе Организация экономи-
ческого сотрудничества и развития
дала прогноз, что темпы экономи-
ческого роста в еврозоне будут со-
ставлять 2,5 процента, а в США - два
процента. Инвестиции и доверие
бизнеса увеличиваются стреми-
тельными темпами. В следующие
несколько лет рыночная капитали-
зация европейских фирм, входящих
в ведущую общемировую группу из
500 компаний, превысит уровень ка-
питализации американских корпо-
раций из этой же категории.

Конечно, заголовки газет посвя-
щены в основном Китаю и Индии.
Безусловно, объем американской
торговли с Азиатско-Тихоокеанским
регионом превысил объем торгов-
ли с Европой. Но более глубокая
истина заключается в том, что ин-
вестиции уже давно сменили тор-
говлю в качестве ведущего фактора
роста. А в этом отношении Европа
стоит наравне с мировой экономи-
ческой сверхдержавой, каковой яв-
ляются США. По словам директора
Центра трансатлантических иссле-
дований из университета имени
Джона Гопкинса Дэниела Гамильто-
на, взаимоотношения между Евро-
пой и Соединенными Штатами «яв-
ляются самыми глубокими и мас-
штабными межконтинентальными
отношениями за всю историю».

В Европу уходит почти 60 процен-
тов зарубежных инвестиций США.
Американский бизнес ежегодно ин-
вестирует намного больше средств
даже в маленьких европейских стра-
нах, подобных Бельгии, Ирландии или
Швейцарии, нежели во всем Китае
или Индии. Только за прошлый год
прибыль корпораций США в крохот-
ной Швейцарии в четыре раза пре-
высила прибыли в Китае и в 23 раза
- в Индии. И такое движение взаим-
но. На долю Европы приходится две
трети общего объема всех прямых
иностранных инвестиций в Соединен-
ных Штатах. Каждый год поступаю-
щий объем европейских инвестиций
в нескольких американских штатах (в
последнее время ими были Джорд-
жия, Индиана и Техас) выше всего
объема американских инвестицион-
ных вложений в Китае и Японии. Ито-
говый вывод: мало кто из американ-
цев осознает, насколько сильно их
собственное благополучие зависит от
Европы, и насколько тесно взаимо-
связаны их экономики.

Демографический страх
Социал-демократия не выживет

без рабочих, которые за нее пла-
тят. Здесь лежит более глубокий ис-
точник европейского пессимизма.
Снижение рождаемости означает,
что соотношение работающего на-
селения и пенсионеров (то есть тех,
кому за 60), составляющее сегодня
пять к одному, к 2050 году достиг-
нет показателя два к одному. «Кош-
марный сценарий, - говорит Марк
Леонард из «Инициативы открыто-

го общества для Европы», - состоит
в том, что европейская экономика
будет все больше размываться по
мере роста количества пенсионе-
ров, живущих за счет постоянно
снижающегося контингента рабо-
тоспособного населения».

Однако сам Леонард не верит в
то, что такое произойдет. Не верит в
это и Еврокомиссия, по оценкам ко-
торой, даже скромных реформ - ска-
жем, повышения пенсионного возра-
ста на пять лет - будет достаточно
для создания прочного финансово-
го фундамента европейской пенси-
онной системы и системы социаль-
ного обеспечения. Поможет этому и
более устойчивый экономический
рост. Европа также может повернуть-
ся лицом к иммиграции, чтобы вос-
полнить свои истощившиеся трудо-
вые ресурсы. Говорит бывший ми-
нистр иностранных дел Германии
Йошка Фишер: «У Европы не будет
иного выхода, и она будет вынужде-
на открыть свои двери».

А это, как утверждают критики,
приведет к возникновению самого
душераздирающего сценария для
всей Европы - к культурному вырож-
дению. Европейским странам при-
ходится сталкиваться с кажущими-
ся непреодолимыми трудностями,
связанными с интеграцией мусуль-
ман-арабов. Сегодня мусульмане
составляют лишь пять процентов на-
селения Европы. Однако в течение
20 лет эта цифра может удвоить-
ся, отчасти благодаря щедрой по-
литике воссоединения семей. Это
вызывает самые разные мрачные
предсказания о будущей «Евроара-
вии» и о разрушении чисто евро-
пейской цивилизации. Не помогли
в этом и получившие широкую ог-
ласку бунты на расовой почве, те-
ракты и полемика по любому пово-
ду - от женских головных уборов до
разделения по этническому призна-
ку. При отсутствии адекватных со-
циально-экономических возможно-
стей ни традиционные исламские
авторитеты, действующие внутри
относительно либеральных много-
культурных анклавов, как в Голлан-
дии и Великобритании, ни сочета-
ние ассимиляции с жесткой сис-
темой охраны правопорядка, как во
Франции, не смогут остановить
распространение экстремистской
идеологии и насилия.

Однако существует большой со-
блазн преувеличить данные тенден-
ции. Несмотря на все проблемы, ста-
тистика показывает, что уровень им-
мигрантского и религиозного насилия
в Европе не намного выше, чем в Аме-
рике. В предстоящие годы рабочие
места, освобождаемые детьми бума
рождаемости послевоенного периода,
откроются для безработных иммиг-
рантов. А это, в свою очередь, снизит
опасения коренного населения в том,
что новички украдут у них рабочие
места и разрушат систему соци-
альных льгот. По всей Европе иммиг-
рационные законы в последнее время
становятся все более избирательны-
ми, поскольку в них чаще и чаще пред-
почтение отдается иммиграции из не
арабских стран. Сегодня половина им-
мигрантов в Испании (30 процентов
сегодняшнего общеевропейского при-
тока) родом из стран Латинской Аме-
рики. От 300 до 600 тысяч поляков в
настоящее время работает в Великоб-
ритании, а еще полмиллиона - в Гер-
мании. В итоге получается, что при-
зрак неспокойного иммигрантского на-
селения, дестабилизирующего Евро-
пу, не говоря уже о подрыве ее культу-
ры, рисуется с большими преувели-
чениями, доходящими порой до пре-
делов реальности.

Тихая супердержава
Приверженцы реальной полити-

ки из Америки любят говорить об
однополярном мире, находящемся
под защитой единственной супер-
державы. Но успех Европейского

Союза доказывает обратное: наш
мир двухполярен, и второй полюс
находится в Европе.

Вспомните, как начинался Евро-
союз 50 лет назад, возникнув как уз-
кое дружественное соглашение меж-
ду Францией и Германией. Сегодня
это модель развития для всего кон-
тинента. Расширение ЕС за счет вхож-
дения в его состав примерно десят-
ка бывших коммунистических госу-
дарств стал самым наглядным при-
мером продвижения демократии с
момента окончания «холодной вой-
ны». «Будучи втянутыми в орбиту ев-
ропейского влияния, страны меняют-
ся навсегда», - говорит Леонард. За
примерами не надо далеко ходить:
это Румыния, вступившая в ЕС толь-
ко в этом году, и Турция, в значитель-
ной степени европеизировавшаяся,
чтобы получить возможность для
присоединения к Европе. Такой же
эффект можно наблюдать и в дру-
гих дающих надежду странах - от го-
сударств из состава бывшей Югосла-
вии до Украины.

Конечно, Соединенные Штаты
Америки по-прежнему не имеют
себе равных по «жесткой» военной
мощи. Но достаточно взглянуть на
иракскую трясину, чтобы оценить
пределы ее возможностей. Когда
дело доходит до инструментов ми-
ротворчества, до более «мягких»
рычагов гражданской власти и вли-
яния, то Европа намного опережа-
ет Америку. Здесь она представля-
ет собой «тихую супердержаву».
Европейские инструменты влия-
ния распространяются далеко за
пределы границ ЕС. Евросоюз яв-
ляется крупнейшим торговым и
инвестиционным партнером всех
стран на Ближнем Востоке. ЕС при-
лагает дипломатические усилия,
как совместно с США, так и само-
стоятельно, в целях разрешения
споров и противоречий по всему
региону. Евросоюз сегодня предос-
тавляет 70 процентов общемировой
иностранной экономической и гу-
манитарной помощи. Почти все
миротворческие и международные
полицейские силы, действующие
за пределами Ирака, комплектуют-
ся либо финансируются в основ-
ном европейцами. Речь идет о Ли-
ване, Сьерра-Леоне, Береге Слоно-
вой Кости, Афганистане. Вскоре ЕС
возьмет на себя функции НАТО в
Боснии и Косово.

Евросоюз отнюдь не продукт про-
шлого, он стал самым инновационным
и значительным вкладом Европы в
развитие современности. Действуя в
многостороннем формате, ЕС стал раз-
работчиком примерно 20 процентов
всех принимаемых в Европе законов.
Он распространяет принципы демокра-
тии и свободного рынка как в пределах
своих границ, так и за ними. Причем
делает он это таким образом, о кото-
ром американские неоконсерваторы
могут только мечтать. Евросоюз ста-
новится примером для подражания
развивающихся стран. Футуролог Дже-
реми Рифкин выдвигает привлекаю-
щую всеобщее внимание интригую-
щую идею роста влияния европейских
идеалов. «В то время как Американс-
кий Дух чахнет и слабеет в прошлом, -
пишет он, - происходит рождение но-
вой Европейской Мечты». В ней под-
черкивается превосходство обществен-
ных взаимоотношений над личной не-
зависимостью, культурного разнообра-
зия над ассимиляцией, качества жиз-
ни над накоплением богатства, устой-
чивого развития над неограниченным
материальным ростом, радостей жиз-
ни над непосильным и изнурительным
трудом, а также важность всеобщих
прав человека. Финансист мирового
уровня Джордж Сорос вкладывает день-
ги в небольшие идеи, стремясь создать
новый Европейский совет по между-
народным отношениям, исходя из по-
сылки о том, что внешняя политика
США «оставила мир без руководства и
в замешательстве». Он считает, что Ев-
ропа и получивший новые жизненные
силы Евросоюз предлагают «более эф-
фективную модель и движущую силу»
для решения глобальных проблем со-
временной эпохи.

Так это или нет, важно то, что 50
лет после начала европейского
марша навстречу единству имен-
но Европа, а не Соединенные Шта-
ты Америки, стала сегодня новым
светочем для стран мира.

Эндрю Моравчик является дирек-
тором Программы Европейского Со-
юза в университете Принстона.
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В конце следующей неде-
ли руководители стран Евро-
союза соберутся в Берлине
на празднование 50-летней
годовщины со дня подписа-
ния договора о создании это-
го блока.

Итогом юбилея должно
стать совместное заявле-
ние, определяющее, для
чего вообще существует ЕС.
Но найти верные слова бу-
дет нелегко.

Эта декларация привле-
кает внимание, потому что в
последнее время Евросоюз
как бы заблудился. Решаю-
щий момент наступил в 2005
году, когда Франция и Ни-
дерланды провели рефе-
рендумы по вопросу запла-
нированной к принятию кон-
ституции, которая должна
была дать блоку общего ми-
нистра иностранных дел и
президента. Население обе-
их стран эту идею отвергло,
остановив тем самым амби-
циозный период в истории
развития ЕС, когда он при-
нял единую валюту и расши-
рил свои ряды за счет вклю-
чения десяти новых стран-
членов.

С тех пор расширение (а
это технический термин, оз-
начающий принятие в Евро-
союз новых членов) стало
чем-то вроде нецензурного
слова, употребления которо-
го старается избегать боль-
шинство политиков в связи с
его огромной непопулярнос-
тью. Подвергнув правила ЕС
жестким испытаниям на
прочность, лишь бы страны-
члены приняли евро (напри-
мер, Италии позволили всту-
пить в еврозону, хотя ее го-
сударственный долг состав-
лял по объему более 120 про-
центов валового внутреннего
продукта, что в два раза пре-
вышает установленные нор-
мы), альянс сегодня пишет
мелким шрифтом примеча-
ния к этим правилам, чтобы
не допустить вступления в
зону евро новых государств.

Планируемая к принятию
на будущей неделе деклара-
ция нацелена на то, чтобы
еще раз попробовать под-
нять вопрос о конституции
ЕС. В кратком тексте заявле-
ния будут обозначены цели
Евросоюза. Однако Великоб-
ритания говорит, что слово
«конституция» упоминать
нельзя. Франция хочет вклю-
чить туда европейскую мо-
дель социального обеспече-
ния в качестве базовой цен-
ности Евросоюза. Другие
этого не хотят. Польша х о -
чет, чтобы было упомянуто
христианство, а Франция и
почти все остальные этого не
желают. Германия, выполня-
ющая в настоящее время
функции председателя, дол-
жна этот текст согласовать.

«Будет совсем нелегко до-
говориться о тех ценностях,
которые мы хотим включить
в берлинскую декларацию»,
- признался на этой неделе

К вопросу
о континентальном

бездействии
министр иностранных дел
Германии Франк-Вальтер
Штайнмайер, выступая в
Европарламенте. ЕС всегда
был капризной организаци-
ей, но какой-то текст все
равно подготовят. Однако
взгляд на последнего канди-
дата, призванного выпол-
нить объединительную мис-
сию - на энергетическую бе-
зопасность - ясно говорит о
том, что бездействие ЕС это
нечто большее, чем обыч-
ная грызня.

ЕС в первоначальном виде
включал в свой состав шесть
стран-членов, объединив-
ших в 1952 году усилия в сфе-
ре производства угля и ста-
ли. Цель заключалась в тес-
ном переплетении и взаимо-
проникновении ключевых от-
раслей промышленности,
необходимых для обеспече-
ния военных потребностей.
Таким образом, планирова-
лось исключить всякую воз-
можность возникновения но-
вой войны между Францией
и Германией. Поэтому, когда
в прошлом году Россия пре-
кратила подачу природного
газа и нефти своим соседям,
создав угрозу безопасности
поставок энергоресурсов в
Евросоюз, выработка еди-
ной энергетической полити-
ки показалась отличным
средством для возрождения
целеустремленности блока.

Однако российский газ
не имеет такого объедини-
тельного эффекта, как па-
мять о двух мировых вой-
нах. Некоторые страны-чле-
ны ЕС получают из России
все сто процентов необхо-
димого для них природного
газа. Некоторые же не полу-
чают его вообще. Франция
большую часть своего элек-
тричества вырабатывает
на атомных электростанци-
ях,  а  Австрия ядерную
энергию полностью запре-
тила. Некоторые страны хо-
тят разделить свои гигант-
ские национальные энерге-
тические компании, конт-
ролирующие и сеть поста-
вок, и  розничный рынок
продаж. Но большая часть
стран говорит, что безопас-
нее их сохранить.

Некоторые государства,
такие как Польша и три
страны Балтии, делают все
возможное, чтобы уйти от
российских поставок энер-
горесурсов. А Германия
строит новый газопровод
напрямую в Россию.

Медлительное продвиже-
ние вперед в деле создания
общей политики в сфере
энергетической безопаснос-
ти - это одна из причин того,
что в текущем месяце сам-
мит ЕС сосредоточит свое
внимание не на этом вопро-
се, а на проблеме климати-
ческих изменений. По край-
ней мере, практически все
европейцы согласны с тем,
что климатические измене-
ния - это плохо.

В настоящее время слож-
но представить себе жизнь в
Европе без Европейского Со-
юза. К счастью, мы избавле-
ны от возможности увидеть
это на практике, но можно
заявить, что, если бы ЕС не
было, то европейская эконо-
мика развивалась бы куда
меньшими темпами.

Не было бы единой поли-
тики в области конкурен-
ции, единого рынка и еди-
ной валюты.

Страны Европы меньше
бы торговали друг с другом,
и было бы больше макроэко-
номической нестабильнос-
ти. Вероятно, Испания и Ир-
ландия не достигли бы столь
выдающихся результатов в
экономической трансфор-
мации, а многим странам
Центральной и Восточной

Европы без ЕС было бы го-
раздо сложнее осуществить
переход к рынку после краха
коммунизма. Для большин-
ства государств-членов ЕС
был силой гармонизации и
либерализации.

Расширение ЕС, единый
рынок и единая
транспортная по-
литика способ-
ствовали значи-
тельному повы-
шению уровня
торговой интег-
рации, на что без
ЕС потребова-
лись бы долгие
годы. Сегодня од-
ним из самых по-
разительных об-
разов европейс-
кой интеграции
является вид ав-
тодорог, запол-
ненных грузови-
ками из таких
стран, как Румы-
ния и Литва.

Вероятно, ли-
б е р а л и з а ц и я
воздушного со-
общения сдела-
ла для сближе-
ния европейцев
больше, чем лю-
бая другая ини-
циатива.

Еще слишком рано оцени-
вать воздействие экономичес-
кого и валютного союза. Но
уже есть некоторые свиде-
тельства того, что благодаря
ему возрос объем торговли
между странами-участница-
ми. Несомненно, в некоторых
из них повысилась макроэко-
номическая стабильность.

Поэтому, глядя на эволю-
цию ЕС за столь долгий пери-
од, нельзя не отметить, что он

представляет собой одну из
самых впечатляющих историй
успеха, достигнутого благода-
ря разделению суверенитета и
общим институтам, несмотря
на множество недостатков, ко-
торые обстоятельно описаны.

Для успеха в ближайшие
полвека ЕС должен закончить
начатое в первые 50 лет своего
существование. Такая цель мо-
жет показаться недостаточно
амбициозной, учитывая, что
экономика европейских стран
безусловно уступит по своем
масштабу экономике Китая и
Индии, а вскоре - Бразилии и
России. Но экономический ус-
пех нужно измерять не с точки
зрения конкурентоспособнос-
ти Европы по отношению к

США, а с точки зрения соб-
ственных потребностей Евро-
пы. В частности, Евросоюзу
нужна четко сформулирован-
ная стратегия повышения про-
изводительности труда. Как
ясно показали последние ис-
следования производительно-
сти, Европа в этом отношении
сильно отстает. Повышение
производительности труда -
первостепенная задача эконо-
мической политики.

Самой важной политичес-
кой рекомендацией для Евро-
пы является завершение со-
здания общего рынка. В насто-
ящее время им охвачено боль-
шинство категорий товаров.

Либерализация услуг идет
мучительно долго, равно как
финансовая интеграция. В
долгосрочном плане потенци-
альные экономические выго-
ды по-прежнему огромны, и
большей их частью Европа
еще не воспользовалась.

Второй важный вызов зак-
лючается в завершении со-
здания экономического и ва-
лютного союза. Под этим, в ча-
стности, подразумевается,
включение в зону евро тех
стран, которые желают и спо-
собны принять евро и оптими-

зировать свою экономичес-
кую политику.

Крупнейшим препятстви-
ем для мобильности рабо-
чей силы в Европейском Со-
юзе является не язык, а не-
возможность применения в
других странах нацио-
нальных схем страхования -
в области пенсионного обес-
печения, здравоохранения и
безработицы. Необходимо
исправить еще ряд недоче-
тов. Пакт о стабильности и
росте еврозоны не наклады-
вает излишних ограничений,
чего опасались некоторые
экономисты, но можно с
большой долей уверенности
сказать, что однажды его
придется заменить более
эффективными фискаль-
ным инструментами. Хотя
экономическая политика ос-
танется прерогативой прави-
тельств государств-членов,
нынешняя политика ведет к
экономическим крайностям,
в целом не идущим на пользу
еврозоне. В рамках дебатов
об экономическом управле-
нии будет необходимо рас-
смотреть и этот вопрос. В

ближайшие пол-
века странам ев-
розоны непре-
менно придется
определить, кто
отвечает за поли-
тику в области
обменных кур-
сов, и кто пред-
ставляет ее в
международных
организациях.

Третий вызов
заключается в
том, чтобы подго-
товить граждан
Европы к жизни
в век стреми-
тельных гло-
бальных пере-
мен. Это требует
гораздо более
позитивного от-
ношения к глоба-
лизации и роли
Европы в глоба-
лизированном
мире - в то вре-

мя, как некоторые из нынеш-
них лидеров Европы по-пре-
жнему думают лишь об узких
интересах своих стран.

Европе необходимо повы-
сить качество своих универси-
тетов и предложить новую эко-
номическую перспективу тем,
кто оказался или окажется вы-
теснен рабочими-мигранта-
ми, число которых постоянно
растет. Нынешняя система
образования обманула надеж-
ды слишком многих.

Если говорить реалистич-
но, то вряд ли ЕС приступит к
выполнению всех этих задач
для того, чтобы стать самой
конкурентоспособной эконо-
микой мира, что было заявле-
но в  качестве его официаль-
ной цели на Лиссабонском
саммите 2000 г. В настоящее
время ЕС является самой
крупной экономикой мира, но
в следующие полвека он бе-
зусловно потеряет этот статус
в связи с бурным экономичес-
ким ростом Китая и Индии. В
данном случае размер не
имеет особого значения. Но
важно не допустить утраты Ев-
росоюзом амбиций и целей и
застоя Европы. Как показыва-
ет опыт последних 50 лет, ЕС
способен на гораздо большее.
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Певица Цезария Эво-
ра очень популярна в
России, и несколько
лет назад, когда она вы-
ступала в театре Васи-
льева в Москве, Ирина
Абрамович была в чис-
ле многих, кто хотел
туда попасть.

Одна новость радова-
ла: организаторы заб-
ронировали 20 билетов
для компании ее мужа
«Сибнефть, однако дру-
гая была плохой: ни один
из них не предназначал-
ся для нее. Ей дали по-
нять, что ей предстоит
сидеть дома и присмат-
ривать за детьми.

Роман Абрамович
явно из тех мужчин, ко-
торые, как только девуш-
ка падает в их объятья,
хотят побыстрей поста-
вить ее к корыту. Но, ког-
да мельница слухов о
дружбе ее мужа с 25-лет-
ней российской моде-
лью Дарьей Жуковой за-
работала на предельных
оборотах, Ирине, как вы-
яснилось на прошлой не-
деле, после 16 лет брака
все это надоело.

Вызвав призрак
очень громкого и непри-
ятного судебного про-
цесса, проконсультиро-
вавшись с самой суро-
вой лондонской адвокат-
ской конторой по разво-
дам Sears Tooth, она в
итоге согласилась на
урегулирование «по обо-
юдному согласию» в
российском суде.

П е р во н а ч а ль н ы е
оценки показывали, что
она обеспечила себе
кругленькую сумму в 1-
1,5 миллиарда фунтов,
но, по-видимому, более
достоверные сообщения
российских СМИ наво-
дят на мысль о цифре,
близкой к 150 милли-
онам фунтов. Каким бы
ни было истинное поло-
жение дел, она в мгнове-
ние ока стала самой
привлекательной лон-
донской «разведенкой».

Однако потенциаль-
ные ухажеры, желаю-
щие всерьез изучить ее
биографию, мало чем
смогут поживиться.
Жена человека, которого
когда-то назвали «оли-
гархом-невидимкой», не
разговаривает с прес-
сой – да и со своими дру-
зьями. Но в процессе
исследований биогра-
фии Романа Абрамови-
ча мы с Крисом Хатчин-
сом добились некото-
рых успехов.

Женщина, которую в
девичестве звали Ири-
на Маландина, возмож-
но, привыкла к жизни с
излишествами в кари-
катурном стиле – лич-
ными авиалайнерами,
яхтами величиной с па-
ромы и просторными
домами по всему миру,
– но ее юность была от-
мечена мучительной
бедностью.

Хотя родители Романа
умерли к тому времени,
как ему исполнилось че-
тыре года, его взял к себе
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сравнительно богатый
дядя. Ирина имела не-
счастье потерять отца,
Вячеслава, в результате
аварии на производ-
стве, когда ей было два
года, и ее растила овдо-
вевшая мать Алла, выжи-
вавшая на 120
рублей в месяц,
которые она по-
лучала за тяже-
лую работу
официантки.

К счастью
для Ирины, ког-
да ей пришло
время начинать
т р у д о в у ю
жизнь, одна из
ее теток работа-
ла стюардессой
в «Аэрофлоте»
и могла замол-
вить слово за
свою хорошень-
кую племянни-
цу. В результате
Ирина не толь-
ко получила ме-
сто, но и была
сразу назначе-
на на междуна-
родные рейсы,
избежав, таким
образом, дале-
ко не романтич-
ной стажировки
на внутренних
линиях.

Между тем
при коммуниз-
ме работа стю-
ардессы не становилась
предметом насмешек
над девушкой с тележкой,
обычных на Западе. Эта
профессия считалась
престижной, так как ее
представительницы легко
получали доступ к дефи-
цитным на родине запад-
ным товарам широкого
потребления. Им также
было легко находить за-
видных мужей, так как они
общались с богатыми пу-
тешественниками в зоне
вылета. И Ирина, которая
в 23 года выглядела 17-
летней, уже искала выгод-
ную партию.

«Она была красави-
цей, – говорит стюардес-
са «Аэрофлота» Лариса
Курбатова, – огромные
голубые глаза, прямой
нос, соблазнительные
губы». Конечно, она про-
извела впечатление на
Романа Абрамовича, в
то время молодого энер-
гичного человека, часто
ездившего за границу и
провинциальные города
с партиями контрабанд-
ных дизайнерских това-
ров. Он подобающим
образом вручил свою
визитную карточку, они
начали встречаться и
через несколько меся-
цев поженились.

Их первый ребенок,
Аркадий, родился годом
позже, они на этом не
остановились и завели
еще четверых. Как мы
видели, Роман не хотел,
чтобы его детей растила
армия воспитателей, а
материнский инстинкт
Ирины всегда был силь-
ным. Признавшись кол-
леге по «Аэрофлоту», что
она выросла без отца,

она сказала: «Мои дети
никогда не будут так
страдать. Я сделаю все,
чтобы обеспечить им
детство в благополучной
семье и процветание в
жизни».

Даже когда она впос-
ледствии изучала исто-
рию искусств в МГУ, дру-
зья приписывали это же-

ланию обучать собствен-
ных детей, а не попытке
обрести собственную
идентичность. «Они посе-
щают множество галерей
во время поездок за гра-
ницу, – говорит друг, – и
Ирина хотела иметь воз-
можность объяснять де-
тям, что к чему».

Но в последние годы
кое-кто заметил некото-
рое недовольство золо-
той клеткой, в которой
она живет. Помимо того
что Роману постоянно
надо ездить в деловые
поездки и помимо его
настояний на практичес-
ком подходе к воспита-
нию детей, в ее жизни
создает напряжение по-
стоянная угроза похище-
ния и необходимость пе-
ремещаться в сопровож-
дении охраны из компа-
нии Kroll Associates.

Перед лицом этих на-
пастей она нашла убежи-
ще в терапии шопинга.
Лондонскую Слоун-
стрит, где находятся ма-
газины Armani, Gucci,
Prada и тому подобные,
называют «центром ее
вселенной». А бывший
деловой партнер ее экс-
супруга сказал: «Это как
про машины пишут: кра-
сивая, высокие эксплуа-
тационные расходы».

Ее желание распра-
вить крылья и растущая
социальная уверенность
привели ее к общению с
кругом знаменитостей,
она подружилась с Дже-
ри Холливел, певшей в
группе Spice Girl, и Крис-
тен Пазик, американс-
кой моделью и женой
нападающего «Челси»
Андрея Шевченко. На

самом деле, говорят, что
это она уговорила укра-
инского нападающего
променять AC Milan на
Стэмфорд-бридж, про-
ведя хорошо организо-
ванную кампанию лоб-
бирования с его женой.

Ирина дружна и Му-
хаммедом аль-Файе-
дом, владельцем одного
из ее любимых универ-

магов, Harrods, и лондон-
ского соперника «Чел-
си», клуба «Фулхем». Лю-
бопытно, что дочь аль-
Файеда, 24-летняя Ка-
милла, принадлежит к
лондонской компании
Дарьи Жуковой.

Вырвавшись из до-
вольно тяжелой атмос-
феры, созданной ее
замкнутым бывшим му-
жем, Ирина вольна при-
нимать собственные ре-
шения, в том числе – где
она будет жить. Уже по-
ползли слухи, что неза-
висимая разведенная
женщина уедет из Лон-
дона во Францию, так
как очень любит
Chвteau de la Croe, боль-
шую виллу недалеко от
Сан-Тропе, которая, как
полагают, при разводе
досталась ей. Однако
это чревато сбоем в об-
разовательном процес-
се детей, чего даже но-
вая, независимая Ири-
на вряд ли захочет.

Помимо денег на чер-
ный день, чеков на со-
держание и одного-двух
объектов недвижимос-
ти, самой долгосрочной
выгодой от развода Ири-
ны с владельцем коман-
ды премьер-лиги явля-
ется, пожалуй, то, что
россиянке, которая ни-
когда не любила футбол,
уже не придется появ-
ляться на трибунах и
смотреть бесконечную
череду матчей.

Похоже, теперь Жуко-
ва будет обязана выси-
живать 90 минут матча
с участием «Челси» вда-
ли от Wigan и прочего.
Такое зрелище, возмож-
но, вызовет легкую улыб-
ку даже у Ирины.

Наблюдатели поспешили назвать это «крупнейшим
разводом в истории». Бесспорно, в этом процессе за-
действовано больше шикарных яхт, чем это обычно
бывает. А еще можно упомянуть о шести-семи домах и
паре частных самолетов.

Российский миллиардер-олигарх Роман Абрамович,
владелец футбольного клуба «Челси», разводится со
своей второй женой, Ириной, бывшей стюардессой
«Аэрофлота». Конкретные условия их соглашения, под-
писанного в России, где законы защищают его интере-
сы, покрыты мраком.

Да и кто в сложившихся обстоятельствах посмеет
нарушить их право на частную жизнь? Раздел совмест-
ного имущества – всегда болезненное, даже мучитель-
ное дело. За время совместной жизни предметы при-
обретают сентиментальную ценность, которая гораздо
выше их подлинной стоимости.

Возьмем, к примеру, эти четыре громадные яхты.
Для нас с вами они выглядят как шикарные плавс-
редства ценой 189 миллионов фунтов. Но можете
быть уверены: для Абрамовичей эти лодки гораздо
дороже. Да и с практической точки зрения раздел
имущества порождает непростые проблемы: кому
вообще нужна половина яхты?

Как делить имущество – это дело исключительно
Абрамовичей, спору нет. Но все же, когда владелец
одного из крупнейших в стране футбольных клубов
садится обсуждать со своей пока еще женой условия
раздела активов, общественность может поинтересо-
ваться хотя бы частью условий. В результате полного
опасностей закулисного расследования нам стали из-
вестны следующие условия. Быть может, не все изло-
женные подробности соответствуют действительнос-
ти, но в любом случае они не менее надежны, чем вся
остальная информация об этом разводе, которую вы
прочитаете.

Что касается стадиона «Стэмфорд-Бридж», то
миссис Абрамович, очевидно, получит Восточную
и Южную трибуну (бывший «Шед Энд»), а мистер Аб-
рамович сохранит за собой Западную и Северную
трибуну, также известную как Трибуна Мэтью Гар-
динга. В придачу к ним идут все закусочные со все-
ми духовками. Кроме того, миссис Абрамович по-
лучит 90 общих обеденных столов, на 12 мест каж-
дый, и соответствующее число складных стульев,
а также 45 ярдов козырька над трибуной.

Предположительно, миссис Абрамович получает так-
же половину бара Ossie»s, расположенного на Север-
ной трибуне, вкупе с его кранами, бочками и бутылка-
ми. Неясно, предъявляются ли какие-то требования по
обслуживанию или комплектации бара служащими,
ведь это может стать больным вопросом в дни матчей.

Что касается раздевалок, просьба адвоката миссис
Абрамович о передаче ей в собственность тамошних
шикарных шкафчиков была отклонена, однако в уте-
шение ей достанутся насадки от душа из другой разде-
валки, а из комнаты рефери – прищепки для белья и
замок с двери туалета.

Что касается клубного магазина, то миссис Абра-
мович очень хотела сохранить за собой шторы «Чел-
си», а также одеяла, наволочки и абажур для лам-
пы. Однако мистер Абрамович, которому, как сооб-
щается, эти предметы тоже дороги (посудите сами,
какого они качества), не собирается так просто ус-
тупать. В качестве компенсации миссис Абрамович
может получить 450 рюмок для яиц с символикой
«Челси», большой ассортимент брелков и 60 тысяч
непроданных экземпляров книги Фрэнка Лэмпарда
с правом переиздать ее – или сдать в макулатуру,
как она сочтет нужным.

Из музея команды миссис Абрамович должна полу-
чить следующие вещи: пару бутс Рона «Чоппера» Хар-
риса, которые он носил в сезон 1969-1970 годов, со сле-
дами крови и фрагментами костей. Цена перепродажи
на eBay составит 50-150 фунтов.

Сложная электронная игрушка, которая позволит
миссис Абрамович бить пенальти реалистично показан-
ному компьютерному Петеру Чеху, оценивается в 3,5
тысяч фунтов. В набор входят резиновый напольный
мат и удобная система для крепления к стене.

Фотография слегка пьяного Микки Дроя с автогра-
фом оценена в 1 фунт 25 пенсов.

Сообщается, однако, что миссис Абрамович оставит
перечисленные вещи на своих местах в музее для раз-
влечения и просвещения грядущих поколений. Тем не
менее она намерена периодически одалживать бутсы
Чоппера, чтобы наслаждаться ими в тишине у себя дома.

А теперь о Кобэме, тренировочном комплексе
«Челси» в графстве Суррей: миссис Абрамович по-
лучит ворота для мини-футбола с сетками – четыре
штуки – и, как сообщается, все оранжевые конусы.
Мистер Абрамович получит желтые конусы. Миссис
Абрамович заберет себе синие и белые нагрудники,
а мистер Абрамович – желтые и зеленые.

Кроме того, по графе «Оборудование со «Стэмфорд-
Бридж» миссис Абрамович должна получить газоноко-
силку (бензиновую, с местом для водителя), садовые
вилы, пластиковые ящики для лимонада и четыре стой-
ки для электрической ограды, не бывшие в использо-
вании. Есть подозрения, что эти вещи принадлежат
бывшему владельцу клуба, который может оспорить
их принадлежность.

Также миссис Абрамович получит Михаэля Баллака.
Мистер Абрамович, судя по всему, никаких претензий
на него не выдвинул.

Дорогой,
я забираю

половину. . .  «Челси»
Джайлс   СМИТ
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Ведущие ученые со всей се-
рьезностью оценивают даже бе-
зумные идеи по спасению нашей
планеты. Это свидетельствует,
насколько они боятся и как хотят
подстраховаться на случай, если
положение ухудшится. Но на-
сколько безумны эти идеи?

Предлагается, например, ис-
кусственный вулкан, который бу-
дет выбрасывать в воздух мил-
лиарды тонн сульфатов. Или кос-
мический «солнечный козырек»
из триллионов маленьких отра-
жателей между Землей и Солн-
цем, который якобы позволит не-
сколько снизить температуру на
планете. Целый лес уродливых
искусственных «деревьев», кото-
рые будут отфильтровывать из
воздуха углекислый газ. Есть и
«железное решение» – сбросить
в океан железные опилки.

«Конечно же, это отчаянные
шаги, – говорит профессор Сти-
вен Шнайдер из Стэнфордского
университета. – Своего рода ме-
тадон планетарного масштаба
для лечения нашей планеты, под-
севшей на героин. Они происте-
кают из пессимизма, свойствен-
ного всем реалистам, понимаю-
щим, что планета не сможет сама
справиться с происходящим».

NASA добавляет последние
штрихи к докладу о некоторых
подобных идеях. Агентство по-
тратило 75 тысяч долларов на раз-
работку в общих чертах плана по
созданию «солнечного зонтика».
Один из ведущих американских
центров по климатическому мо-
делированию, Национальный
центр атмосферных исследова-
ний, в течение последних шести
недель строил компьютерную
модель искусственного вулкана,
а вскоре переключится на про-
верку идеи космического зонта.

В феврале миллиардер Ричард
Брэнсон предложил награду в 25
миллионов долларов за техноло-
гию, которая позволит снизить уро-
вень углекислоты в атмосфере.

Саймон «Пит» Уорден, возглав-
ляющий в NASA Исследовательс-
кий центр имени Эймса, располо-
женный в Мофетт-Филд, Кали-
форния, говорит, что предложе-
ния в области геоинженерии
можно охарактеризовать разны-
ми словами: есть «отличные»,
есть и «идиотские». Будто стара-
ясь слегка держать дистанцию,
Уорден указал, что доклад NASA
будет лишь разъяснять существо
предложенных идей.

Еще недавно ученые отказы-
вались рассматривать подобные
концепции вообще. Многие опа-
сались, что они повлекут за со-
бой непредвиденные побочные
эффекты. Другие беспокоились,
что эти схемы станут препятстви-
ем в деле уменьшения выбросов
парниковых газов, будучи убеж-
денными, что только за счет это-
го можно справиться с глобаль-
ным потеплением. Эти предло-
жения не могут быть альтернати-
вой борьбе с загрязнением, уве-
рен профессор Дэвид Кит из Уни-
верситета Калгари, ведущий спе-
циалист в области геоинженерии.

В феврале Ральф Цицерон,
председатель Национальной ака-
демии наук, заявил на крупней-
шей в стране научной конферен-
ции, что в этой области необхо-
димо больше исследований, од-
нако принимать конкретные меры
пока рано.

Смогут ли безумные
технологии спасти планету?

Вот описание ряда подобных
идей.
Железное решение

Одна из частных компаний уже
занимается реализацией данно-
го проекта. Некоторые ученые
призывает ускорить его исполне-
ние, в то время как другие беспо-
коятся о возможных последстви-
ях для экологии.

Компания Planktos из Фостер-
Сити, штат Калифорния, на про-
шлой неделе отправила судно
Weatherbird II в Тихий океан, где
оно должно сбросить 50 тонн же-
лезных опилок. Железо будет
способствовать размножению
планктона и морских водорос-
лей, которые будут забирать уг-
лекислый газ из атмосферы.

Идея сбрасывать в океан же-
лезо и выращивать таким обра-
зом планктон и водоросли была
в ограниченных масштабах опро-
бована несколько раз начиная с
1990 года.
Н а блю д а -
лись как ус-
пехи, так и
неудачи.

Р а с с
Джордж, гла-
ва Planktos,
сообщил, что
его судно оп-
робует дан-
ный метод
более широ-
ко, сбрасывая
через шланг
в море смесь
воды и крас-
ного оксида
железа. «Пос-
ле этого ненадолго остается ярко-
красный след шириной в 25 футов»,
– рассказал Джордж.

Эта концепция получила опре-
деленную поддержку после того,
как в 2001 году была упомянута в
докладе авторитетной Межпра-
вительственной комиссии по
климатическим изменениям, ко-
торая назвала ее одним из спо-
собов борьбы с выбросами угле-
кислоты.

Эксперименты в небольших
масштабах «недвусмысленно по-
казали, что добавление железа
вызывает биологическую реак-
цию», сообщалось в докладе ко-
миссии. Планктон использует же-
лезо в процессе фотосинтеза, за-
бирает из воздуха парниковые
газы и быстро размножается. Он
формирует значительную зеле-
ную массу различных водорос-
лей, поглощающих углекислоту.
Морские организмы активно ис-
пользуют углекислый газ, и угле-
род попадает в океан.

Однако доклад комиссии так-
же предупреждает об «экологи-
ческих последствиях массивной
обработки океана».

Тим Барнетт, ученый из Океа-
нографического института
Скриппс, говорит, что крупные
выбросы в океан могут нарушить
важнейшую разницу между тем-
пературой поверхности воды и
более глубокими водами. Это по-
влечет за собой драматические
последствия для морской жизни.

Цицерон, океанолог и предсе-
датель Национальной академии
наук, сторонник геоинженерных
разработок, назвал это решение
многообещающим. Однако он от-
метил, что подобные действия
какой-либо компании или страны

могут иметь последствия для
всего мира.

Джордж, глава Planktos, гово-
рит, что его компания консульти-
ровалась с правительствами
стран мира, ее деятельность яв-
ляется продолжением предыду-
щих научных исследований. По
его словам, фирма будет сбрасы-
вать железо в открытые между-
народные воды, поэтому разре-
шения не требуется, но важнее
то, что столь малое в сравнении
с объемом океана количество
железа не представляет угрозы.

Он говорит, что несправедли-
во отождествлять его проект с

геоинженерией. По словам Джор-
джа, его компания старается вер-
нуть океан «к более нормально-
му с точки зрения экологии, сба-
лансированному состоянию».

«Мы предлагаем экологичес-
кое решение», – заявляет он.

Представители Planktos гово-
рят, что на каждую тонну израс-
ходованного железа океан отве-
тит поглощением 100 тысяч тонн
углекислоты. Если первый круп-
ный опыт окажется успешным,
Джордж надеется в результате
удалить из земной атмосферы
три миллиарда тонн углекислоты
- половину необходимого. По
мнению ряда ученых, эти цифры
завышены.

Действия Planktos финансиру-
ют компании и частные лица, вы-
нужденные покупать квоты на
выбросы углерода.
Искусственный
вулкан

Когда 15 лет назад на Филип-
пинах произошло извержение
вулкана Пинатубо, температура в
ближайший год на земле снизи-
лась из-за частиц, поднявшихся в
верхние слои атмосферы и отра-
жавших часть солнечного света.

Ряд ведущих ученых, начиная
с нобелевского лауреата Пола
Крутцена и до ныне покойного ак-
тивного участника холодной вой-
ны Эдварда Теллера, предлагали
сделать то же самое искусствен-
но для борьбы с глобальным по-
теплением.

Если использовать реактивные
двигатели, пушки или воздушные
шары для отправки сульфатов в
атмосферу, люди могут умень-
шить тепло, поступающее от
Солнца. При этом нынешний уро-

вень загрязнения сульфатами по-
высится несильно, говорит Том
Вигли из Национального центра
атмосферных исследований.

«Это выбор меньшего из двух
зол», – считает он.

Ученые Центра атмосферных
исследований опробовали эту
идею на компьютерной климати-
ческой модели. Результаты обна-
деживают мало и показывают, что
проект недешев, рассказывает
представитель центра Каспар Ам-
ман. По его словам, ежемесячно
понадобится сбрасывать в атмос-
феру десятки тонн сульфатов.

«С практической точки зрения
это абсолютно
глупо, – говорит
Амман. – Вместо
таких огромных
вложений гораз-
до легче взяться
за непосред-
ственную про-
блему».

Данная техно-
логия, как и сол-
нечный зонтик,
приведет к сни-
жению темпера-
туры, но не

уменьшит уровень углекислого
газа в атмосфере. Как говорят
ученые, подобные проекты не
смогут победить повышение кис-
лотности мировых океанов, кото-
рое происходит одновременно с
глобальным потеплением. Повы-
шение кислотности наносит урон
биоценозу, особенно коралло-
вым рифам.

Несмотря на это, Дэвид Кит из
Калгари работает над развитием
данной концепции. Он пытается
найти более эффективное хими-
ческое вещество для его сброса
в атмосферу в случае экстренной
необходимости.
Солнечный зонт

В том, что касается масштаб-
ности, переплюнуть Роджера Эй-
нджела сложно. Осенью прошло-
го года астроном из Аризонского
университета предложил так на-
зываемый «козырек от солнца».
Он будет состоять из облака не-
больших космических аппаратов
в виде тарелок, которые предпо-
лагается разместить между Зем-
лей и Солнцем, чтобы они дей-
ствовали по принципу зонтика,
уменьшая идущий от него жар.

«Вполне реально уменьшить
излучение от Солнца на два про-
цента», – заявил ученый.

Существуют технологии для
создания этих аппаратов, ракеты
для их запуска, материалы для
создания защиты – все это, по сло-
вам Эйнджела, делает проект
выполнимым.

Каждый из практически плос-
ких дисков будет весить меньше
унции, диаметр его составит око-
ло ярда. Аппараты будут иметь по
три выступающих на несколько
дюймов «уха» – регулятора.

Одна ракета сможет запус-
тить около 800 тысяч подобных
аппаратов. В общей сложности
потребуется 16 триллионов дис-
ков, что составляет 20 милли-
онов ракетных стартов. Кроме
того, Эйнджел подсчитал, что на
изготовление дисков для сол-
нечного зонтика потребуется 20
миллионов тонн материалов.

Затраты на проект составля-
ет минимум четыре триллиона
долларов в течение 30 лет, а мо-
жет быть, и больше.

«Я сравниваю это с планом
отправки человека на Марс. Мне
кажется, оба проекта одного

уровня, – говорит Эйнджел. – И
учитывая опасность, грозящую
Земле, думается, что этот про-
ект мог бы получить часть того
одобрения, которое есть у пи-
лотируемого полета на Марс».
Искусственные
деревья

На научном языке этот процесс
называется «каптаж воздуха». Од-
нако используемые в нем устрой-
ства окрестили «искусственными
деревьями», несмотря на то что
они похожи на дерево не больше,
чем радиатор на палке. Данные
устройства разработаны с тем,
чтобы воспроизводить функцию
деревьев в использовании угле-
кислого газа, хотя на предвари-
тельных набросках они больше
похожи на плод работы безумно-
го инженера, у которого под рука-
ми оказалось много стали.

Почти десять лет назад про-
фессор Клаус Лакнер из Колум-
бийского университета случай-
но наткнулся на проект своей до-
чери, которая тогда училась в
школе. Ее научным проектом
был воздушный фильтр, который
должен улавливать в атмосфе-
ре углекислый газ с помощью хи-
мических поглотителей, а затем
сжимать его до состояния жид-
кости или сжатого газа, который
затем можно будет утилизиро-
вать. Когда его дочери удалось
реализовать это в небольшом
масштабе, Лакнер решил взгля-
нуть на вопрос глобально.

Имея перед глазами новый
стимул, награду в 25 млн долла-
ров от Ричарда Брэнсона, Лакнер
принялся дорабатывать идею.
Он намерен создать мощный
фильтр, который бы улавливал
в атмосфере углекислый газ.
Затем, в результате еще одной
химической реакции, углекисло-
та будет извлекаться из погло-
тителя, а в ходе третьего про-
цесса – принимать форму, в ко-
торой парниковый газ можно
утилизировать.

Для работы воздушных филь-
тров потребуется ветер и боль-
шое количество энергии. Они
будут возвышаться как гигантс-
кие телефонные передатчики,
достигая в высоту 200 футов. На
вершине будут располагаться
квадратные фильтры разных га-
баритов. Согласно планам Лак-
нера, 100 тысяч таких фильтров
следует разместить возле вет-
ряных двигателей.

Даже если фильтр будет раз-
мерами с телевизор, он, по сло-
вам Лакнера, сможет улавливать
около 25 тонн углекислоты в год.
Примерно столько углекислого
газа в год приходится на одного
американца. Поглощенный угле-
кислый газ будет в жидком или
газообразном состоянии уда-
ляться из фильтра по трубам.

По словам Лакнера, наиболее
затратной частью проекта мо-
жет оказаться утилизация.

Утилизация углекислого газа, в
том числе получаемого в результа-
те сжигания ископаемого топлива
на электростанциях, – это важней-
шая задача научных и технологичес-
ких исследований. Речь идет об уда-
лении парниковых газов. Существу-
ет идея о захоронении углекислого
газа под землей, в старых нефтя-
ных скважинах или глубоко под
морским дном. Администрация
Буша, недовольная множеством
геоинженерных идей, тратит сотни
миллионов долларов на удаление
углекислого газа, в основном на
электростанциях.
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Лея или Леон? Розовое прида-
ное или голубое? «Беременность
всегда сопровождается многочис-
ленными вопросами», – утвержда-
ют на фирме Plasmagen из Кельна.
«Главный» вопрос – пол младенца.
Почему? Фармацевтическая компа-
ния отвечает на своем сайте. «От-
вет облегчит вам многое – от выбо-
ра имени до обстановки детской».

Чтобы будущие родители бес-
помощно не стояли в магазине
перед рулонами обоев, колеб-
лясь между рисунком с сердеч-
ками и гоночными автомобилями,
с начала этого года Plasmagen
решила положить конец неопре-
деленности, выпустив новый
«гендерный тест» – обещающий
достоверный результат уже с
восьмой недели беременности.
По утверждению представителя
компании Даниэля Индербитена,
уже 500 гинекологов Германии ис-
пользуют простой процесс, опре-
деляя пол ребенка по анализу
крови, взятой у будущей матери.

Мальчик или девочка? Немец-
кое общество генетики челове-
ка (GfH) видит в раннем опреде-
лении пола ребенка серьезную

По новому пред-
писанию британс-
кого правитель-
ства для всех уч-
реждений для де-
тей в возрасте до
пяти лет, младен-
цам будут выстав-
лять отметки за
плач, «курлыка-
нье» и лепет.

Игровые группы
и детские сады
тоже должны будут
продемонстриро-
вать, что они помогают детям
в развитии в 69 сферах об-
разования и обучения, если
они не хотят лишиться фи-
нансирования.

Новая Программа развития
на ранних стадиях описывает,
как должны развиваться дети от
рождения до пяти лет, то есть
до начала обязательного школь-
ного образования. Этот доку-
мент, имеющий силу закона,
был опубликован вчера наряду
с пособием по воспитанию и
схемой, содержащей основные
требования и соответствующие
им принципы.

Беверли Хьюз, министр по
делам детей, настаивает, что
данная программа не является
«табличкой для проставления
галочек», и что она была бы в
ужасе, если бы люди использо-
вали ее для того, чтобы выстав-
лять отметки младенцам с рож-
дения. «Ее цель – помочь людям
разумно взглянуть на потреб-
ности детей, с которыми они
работают», – говорит она.

Однако родительские орга-
низации обвинили прави-
тельство в создании стресса
для детей за счет установки
для них планок, которых они

Мировые автопроизводители
устремились в новый сегмент рын-
ка, создавая машины с минималь-
ным количеством дополнитель-
ных деталей, которые будут про-
даваться по минимальным ценам.
Это делается для освоения разви-
вающихся рынков, таких как Индия
и Россия, и даже более старых –
например, Западной Европы.

Toyota Motor, Volkswagen,
General Motors, Fiat, Nissan Motor и
другие компании намерены запол-
нить нишу, создавшуюся в нижней
ценовой категории, чтобы удовлет-
ворить спрос на дешевые, простые
и надежные автомобили.

«Эти рынки (Индия, Китай и Рос-
сия) в настоящий момент разви-
ваются. За последние два-три года
Россия значительно поднялась,
Индии нужны относительно ма-
ленькие автомобили, Китаю – от-
носительно большие», – сообщил
журналистам на прошлой неделе
на автошоу в Женеве Карл-Петер
Форстер, глава европейского
подразделения General Motors.

Эти действия последовали за
неожиданном успехом француз-
ской Renault, чья дочерняя ком-
пания в Румынии Dacia выпусти-
ла дешевую модель Logan. Мо-
дель оказалась настолько успеш-
ной, что за 2006-2009 годы Renault
планирует выпустить 900 тысяч
автомобилей. Для сравнения,
производство автомобилей под
маркой Renault за тот же период
должно вырасти до 800 тысяч.

Анне  ЛАМХЕФЕР,  Бен  РАЙХАРТ

этичную проблему, опасаясь зло-
употреблений. Существует опас-
ность того, что в разрешенный
срок до 12 недель женщины бу-
дут чаще избавляться от ребен-
ка, пол которого не соответству-
ет пожеланиям родителей, гово-
рит представитель GfH Петер
Проппинг. Ведь в вопросе о поле
эмбриона, например, в Китае или
Индии в большинстве случаев
речь идет не о розовых или голу-
бых распашонках, а о жизни и
смерти. Если данный тест пойдет
на экспорт в вышеназванные
страны, это будет ужасно, пола-
гает Вольфрам Хенн из совета по
этике GfH. Однако генетики опа-
саются, что и в Германии «гендер-
ный тест» может стать поводом
«для криминальной и кровавой
селекции по половому признаку».

Представитель Plasmagen Ин-
дербитен не хочет об этом даже
слышать. Тест используется ис-
ключительно врачами-специали-
стами. Plasmagen специально об-
ращает внимание на то, что его
результат следует сообщать ро-
дителям только по истечении
двенадцатой недели беременно-

сти. Однако подобная обязан-
ность сохранения тайны законо-
дательным образом не прописа-
на – пока что это личное и добро-
вольное обязательство.

Христиан Альбринг, президент
Федерального союза немецких
гинекологов, советует своим
коллегам «по этичным причинам»
отказаться от использования те-
ста фирмы Plasmagen. Фарма-
цевтическая компания, утверж-
дает Альбринг, собиралась рекла-
мировать свой тест в професси-
ональном журнале, выпускаемом
союзом, делая упор именно на
срок в восемь недель. Размещать
такую рекламу он отказался.

Тест был разработан членом
правления Plasmagen Робертом
Майвальдом, специалистом по
генетике человека. Продажа тес-
та в такие страны, как Китай и Ин-
дия, исключена, говорит он. «Ген-
дерный тест» задуман исключи-
тельно для немецкого рынка.

Тем не менее Вольфрам
Хенн недоволен «гендерным
тестом» – не в последнюю оче-
редь потому, что Майвальд тоже
является членом GfH. В 1990 году
Немецкое общество генетики
человека выступило с заявлени-
ем, что «не считает возможным
использование дородовой диаг-
ностики для выбора пола ребен-
ка». Следование этому принци-
пу должно быть обязательным
для всех членов GfH. Майвальд
этого принципа не придержива-
ется, однако возможностей вли-
яния у GfH не много, считает
Хенн. Создать их могут только
законодатели. Следует ожи-
дать, что родители будут стре-
миться заранее узнать пол бу-
дущего ребенка. «А опыт пока-
зывает, что на некоторых врачей
можно оказать давление».

Оценки за
м л а д е н ч е с к и й

л е п е т
Лиз  ЛАЙТФУТ

Спрос на машины без излишеств растет
Стив  МАКГРЭТ,  Дэвид  ПИРСОН

Патрик Пелата, отвечающий за
планирование, выпуск и страте-
гию продаж французского авто-
производителя, сообщил, что
спрос на автомобили в развитых
странах в последние 15 лет рас-
тет со скоростью 0,6 процента в
год, в то время как в развиваю-
щихся странах – 6,4 процента. По
его словам, Renault приложит
силы там, где наблюдается рост.

Цена на модель Logan от Renault
ниже, чем на автомобили других
производителей в базовой комп-
лектации. Предполагалось, что его
стоимость будет начинаться от пяти
тысяч евро, однако вице-президент
компании по продажам и маркетин-
гу Патрик Блен сообщил, что в ре-
зультате за пять тысяч евро не было
продано ни одной машины.

По его словам, средняя цена про-
дажи автомобиля в Западной Ев-
ропе составила 9,5 тысячи евро, по-
скольку покупатели все же хотят

получить дополнительное
оборудование: кондиционер,
подушки безопасности. Как
бы то ни было, по его словам,
покупатели не могут полу-
чить за те же деньги другой
автомобиль с аналогичным
оснащением.

Форстер из General
Motors, тем временем, до-
волен распространением в
России автомобилей
Chevrolet, которые раньше
продавались под торговой
маркой Daewoo. В мини-

мальной комплектации предла-
гаются Matiz и Lanos. По словам
Фостера, продажи General Motors
в России в 2007 году могут дос-
тичь 200 тысяч автомобилей, по
сравнению со 130 тысячами в 2006
году. Большая часть этого роста
будет обеспечена за счет
Chevrolet. Цены на базовые мо-
дели Chevrolet обычно составля-
ют 9-12 тысяч долларов и потому
сравнимы с Logan.

Renault заявляет, что, несмот-
ря на низкую стоимость автомо-
билей, Logan приносит компании
доход и не помешает ей достичь
нормы прибыли в шесть процен-
тов – такая цель поставлена до
2009 года.

Рост данного сегмента, воз-
никновение новых потенциаль-
ных рынков – Индии, Китая и Вос-
точной Европы – а также явная
доходность подобных автомоби-
лей привлекают к участию в сра-

должны достичь еще до перво-
го дня рождения, а консерва-
торы назвали это «беспреце-
дентным контролем над деть-
ми с рождения до начальной
школы», который может ли-
шить детей детства...

Пособие по обучению, при-
лагаемое к программе, пред-
лагает советы в духе доктора
Спока об эмоциональном ком-
форте, который дети получа-
ют от объятий, а также серию
небольших советов, таких как
установка зеркал в тех мес-
тах, где дети смогут видеть
свое отражение.

В первый год жизни ребенок
должен «общаться различны-
ми способами, включая плач,
курлыканье, лепет и визг». От
восьми до 20 месяцев дети дол-
жны начать получать удоволь-
ствие от своего лепета и «все
больше экспериментировать с
различными звуками и слова-
ми, относя их к разным объек-
там», говорится в пособии.

В возрасте трех лет и четы-
рех месяцев предлагается на-
чать гражданское воспитание,
чтобы дети понимали, что «у
людей бывают разные потреб-
ности, взгляды, культура и ве-
рования, к которым надо отно-
ситься с уважением».

Уроки чтения должны начать-
ся в три года, когда детей пора
начинать учить узнавать звуки
и связывать их с буквами. За-
тем, когда они будут готовы, они
должны будут усвоить 44 основ-
ных звукобуквенных соответ-
ствия. Согласно программе эта
готовность должна наступить к
пяти годам. Однако программа
подчеркивает, что обучение
фонетике должно проходить ве-
село и включать в себя игры со
звуками, образами и тактиль-
ными ощущениями.

Чистописанию предлагает-
ся начинать учить в возрасте
от 16 до 26 месяцев – начиная
с рисования пальцами, кис-
точкой и фломастерами, а
счету – в два года, сначала с
помощью песен и игр, до тех
пор пока в 3,5-5 лет дети не на-
учатся считать до десяти.

Программа, которая вступает
в силу в сентябре следующего
года, заменяет существующую,
не имеющую силы закона про-
грамму «От рождения до трех
лет», программу для трехлетних
и четырехлетних и национальные
стандарты для дошкольных дет-
ских учреждений.

Беверли Хьюз говорит, что
первые пять лет – это критичес-
кий период в развитии ребенка.
Однако Анна Макинтош, теневой
министр по делам детей, гово-
рит, что подобная детальная ин-
струкция неуместна.

жении других производителей.
Вице-президент Nissan Кар-

лос Таварес заявил, что его ком-
пания готовится заполнить нишу
дешевых моделей. Это решение
может стать основой стратегии
Nissan, о которой будет сообще-
но в апреле. Японская Nissan
принадлежит компании Renault,
во главе обеих стоит Карлос Гон...

Toyota, которая вышла на вто-
рое место в мире по производ-
ству и продажам автомобилей,
тоже готовится принять участие
в происходящем. Президент
Toyota Кацуаки Ватанабэ заявил
о том, что компания готова со-
здать прототип дешевой маши-
ны и принять решение о ее про-
изводстве. Однако он подчерк-
нул, что пока не принято реше-
ние, будет ли данная машина
производиться и на какие рынки
она поступит.

Он рассказал, что компания за
последние два года под его ру-
ководством создала ряд низко-
затратных технологий, но эти
технологии будут использовать-
ся во всех моделях Toyota, а не
только в дешевой модели, кото-
рая может появиться.

На вопрос о том, не боится ли
он конкуренции со стороны ме-
стных производителей, Ватана-
бэ ответил, что Toyota обеспечит,
чтобы даже дешевая машина со-
ответствовала репутации ком-
пании, была качественной и на-
дежной, и таким образом обес-
печит себе долю на рынке.

Тем не менее, сообщил он,
компания пока не решила, будет
ли она выпускать дешевый авто-
мобиль под маркой Toyota или же
создаст отдельный бренд. Свои
автомобили премиум-класса
Toyota продает под маркой Lexus.
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Барбара  БОЛЬВАН

Одна смерть
для всех

Жозеф Игнас Гильо-
тен родился 28 мая 1738
года в провинциальном
городке Сэнт в семье ад-
воката. Отец готовил ему
карьеру священнослу-
жителя, но молодой че-
ловек выбрал медицину.
В 1768 году Гильотен (по-
французски правильно
произносится Гийотэн) с
выдающимися результа-
тами закончил Парижс-
кий университет.

Весной 1789 года Гиль-
отен в качестве свобод-
но мыслящего дворяни-
на был избран депута-
том Национальной ас-
самблеи, а в октябре
того же года, уже после
взятия Бастилии, внес
на рассмотрение депу-
татов новый закон о
смертной казни во Фран-
ции. Смертную казнь
предполагалось демок-
ратизировать, что соот-
ветствовало духу време-
ни. До этого преступни-
ков из простонародья
обычно вешали, сжига-
ли или четвертовали, и
лишь дворян удостаива-
ли чести «гуманного»
обезглавливания мечом
или топором.

Выступая перед кол-
легами, Гильотен объя-
вил, что придумал меха-
низм, который позволит
мгновенно и безболез-
ненно отделять голову от
туловища осужденного.
Устройство, по задумке
врача, должно приме-
няться ко всем без ис-
ключения слоям населе-
ния, что подчеркивало
равенство граждан пе-
ред законом.

Механизм общим ве-
сом около 600 кг пред-
ставлял собой тяжелый
(не менее 40 кг) нож, сво-
бодно движущийся
вдоль вертикальных де-
ревянных направляю-
щих. Нож должен подни-
маться на высоту 2-3 м и
удерживаться веревкой,
после чего голова жерт-
вы укладывалась в спе-
циальное углубление.
После этого веревка,
удерживающая нож, от-
пускалась, и он падал с
большой скоростью на
шею жертвы.

В изобретении маши-
ны принимали также
участие хирург и лейб-
медик короля Людовика
XVI Антуан Луи, немец-
кий инженер Тобиас
Шмидт и палач Шарль
Анри Сансон. Последний
был потомственным па-
лачом города Парижа.
Его семья занималась
этим делом с 1688 года.
Национальная ассамб-
лея согласилась с дово-
дами Гильотена, приняв
соответствующий закон
20 марта 1792 года.

На любую шею
...Но гораздо интерес-

нее то, что проект меха-
низма казни в 1792 году
якобы одобрил король
Франции Людовик XVI,
тогда еще формально

Демократия родилась
через гильотину

Андрей  АНИШИН

В одной из казарм Кёсфельда во время обуче-
ния молодые солдаты подвергались жестокому об-
ращению и унижениям. Командир роты подобные
действия одобрил. При проведении внутреннего
расследования солдаты боялись давать показания.

Все происходило, как в кино. Один вживался в
роль захватчика заложников, другие – в роль сол-
дат, попавших в руки врага. Однако если при ки-
носъемках существует сценарий, то на этот раз ни-
чего подобного не было. Да и съемочная площадка
находилась не в студии, а на полигоне, принадлежа-
щем казарме имени Фрайхера фон Штайна в вест-
фальском городе Кёсфельд. Захватчиками залож-
ников были опытные инструкторы. Пленниками –
новобранцы, отслужившие в бундесвере всего не-
сколько недель.

18 офицеров и унтер-офицеров предстали пе-
ред земельным судом в Мюнстере. Им вменяет-
ся в вину то, что в период с июня по сентябрь
2004 года они подвергали жестокому обращению,
унижению и издевательствам солдат срочной
службы из ремонтного батальона во время про-
хождения ими курса молодого бойца. Возраст
подсудимых – от 25 до 34 лет.

Процесс проливает свет на пугающие подроб-
ности обучения солдат бундесвера. Тогдашний ко-
мандир роты, 34-летний капитан, рассказал, как
было получено разрешение на «захват заложни-
ков». К нему пришли два командира взводов с
просьбой разрешить им в качестве «кульминаци-
онного пункта» курса провести захват заложников
– в условиях, «максимально приближенных к бое-
вым». Кроме того, новобранцам «нужно немного
развлечься». Не вникая в детали, он согласился.
«Я доверял обоим командирам».

В ответ на многократно повторенный вопрос пред-
седательствующего судьи, не хотелось ли ему «за-
ранее ознакомиться со сценарием», он сказал: «Я
считал, что ничего страшного там не произойти не
может». Заставляет задуматься и манера, в кото-
рой он проводил дознание после того, как узнал от
одного офицера, что солдат пытали током. «Ново-
бранцы сказали мне, что они во всем разобрались
в своем кругу и рассказывать им нечего». К сожале-
нию, судья, обычно очень внимательно слушавший
показания, здесь его не остановил и не поинтересо-
вался подробностями.

Один из тогдашних командиров взвода, 33-летний
ротный фельдфебель, сказал, что не готов отвечать
на вопросы суда. В своем заранее подготовленном
пояснении он заявил, что в Кёсфельде рота извест-
на «высокими требованиями и качеством практичес-
кой подготовки бойцов». Поскольку его собственное
обучение, которое в свете предстоящей тогда опера-
ции в Афганистане включало в себя тренировки, свя-
занные с захватом заложников, ему понравилось, у
него возникла идея ввести нечто подобное в курс
молодого бойца. Если кому-то во время учений захо-
телось бы выйти из игры, ему было бы достаточно
произнести кодовое слово «Тиффи». Тиффи – это имя
большой добродушной птицы из сериала «Улица Се-
зам». Подсудимый рассказал, что кодовое слово было
выбрано «без какой-либо задней мысли».

Все без исключения солдаты рассказывали об
учениях очень эмоционально. В ответ на обвинение
в том, что носком сапога он якобы ударил одного сол-
дата по тестикулам, фельдфебель сказал: «Такого не
было». Выводов из эксцесса он не сделал. «Если я в
чем-то превысил свои полномочия, – произнес он, –
тогда я могу только сказать, что я очень сожалею».

Второй командир взвода, 32-летний ротный фель-
дфебель, попросил своего адвоката зачитать его
заявление. Он не «живодер, одержимый жаждой
власти», учения следует проводить в условиях, мак-
симально приближенных к боевым, и главной его
заповедью было никому не навредить. Кроме того,
он отрицал, что новобранцев якобы пытали током,
ничего подобного он не видел. Он «крайне сожале-
ет», что дело «дошло до эксцессов в отношении от-
дельных солдат». Процесс продлится до декабря.

20 марта, можно считать днем рождения гильо-
тины, символа смерти и самых жестоких челове-
ческих инстинктов. Но тот, кто изобрел страшное
орудие, был гуманистом и демократом. Он всего
лишь хотел избавить людей от лишних страданий,
а также сделать их равными перед законом.

считавшийся главой го-
сударства. Согласно так
и не опровергнутой ле-
генде, он собственно-
ручно внес в чертеж из-
менение, заменив полу-
круглую форму лезвия
на косую. «Разве у всех
одинаковые шеи?» - ска-
зал король. Менее чем
через год монарх вло-
жил свою голову в уст-
ройство, к усовершен-
ствованию которого был
сам причастен.

Гордость врача
Сначала Гильотен и

Сансон позаботились о
том, чтобы опробовать
изобретение на живот-
ных, а потом на трупах.

Авторы остались доволь-
ны механизмом - он ра-
ботал отменно, требуя
при этом минимального
человеческого участия.

Первое настоящее ис-
пытание состоялось 25
апреля 1792 года на Грев-
ской площади: был каз-
нен обыкновенный вор
Никола Пеллетье. Толпа
зевак, приученная со
времен средневековья к
«изысканным» казням,
по словам очевидцев,
была разочарована бы-
стротой произошедше-
го. Но буквально в тот же
день за приспособлени-
ем для обезглавливания
прочно укрепилось сло-
во «гильотина».

Процесс отсечения го-
ловы занимал в общей
сложности сотую долю
секунды, что являлось
предметом особой гор-
дости Гильотена. Он не
сомневался, что жертвы
не страдают...

С открытыми
глазами

Великому детищу
Французской револю-
ции, гильотине, был уго-
тован долгий век. После
первых казней на Гревс-
кой площади исполне-
ние смертных пригово-
ров было перенесено на
площадь Республики
(ныне площадь Согла-
сия). Именно там 21 ян-
варя 1793 был обезглав-

лен Людовик XVI. Его
последними словами на
эшафоте были: «Я уми-
раю невинным, я неви-
новен в преступлениях, в
которых меня обвиняют.
Говорю вам это с эшафо-
та, готовясь предстать
перед Богом. И прощаю
всех, кто повинен в моей
смерти».

В том же году 16 октяб-
ря умерла под гильоти-
ной королева Франции
Мария-Антуанетта. На
предложение палача по-
мочь ей подняться на
эшафот она ответила: «У
меня хватит сил сделать

это самой». Как говори-
ли многие, побывавшие
на казни, когда, соглас-
но обычаю, палач поднял
окровавленную голову
для показа народу, на
лице королевы вдруг от-
крылись глаза...

Удобное
устройство

Закончилась револю-
ция, к власти пришел На-
полеон, потом во Фран-
ции была восстановлена
монархия, которая вско-
ре снова пала, затем
страна стала республи-
кой. Однако гильотина
еще долго оставалась в
почете - слишком удоб-
ным оказалось это уст-
ройство для всех типов
властей.

Сохранились и мно-
гие революционные тра-
диции - долгое время
казнь исполнялась во
Франции публично. Со-
гласно установленному
ритуалу, в приговоре о
высшей мере говори-
лось, что осужденному
«отсекут голову на пуб-
личном месте во имя
французского народа».
Кроме того, в последнее
утро приговоренному
объявляли: «Мужайтесь,
час искупления настал».
После Первой мировой
войны в Париже прижил-
ся обычай казнить на
бульварах, где всегда
собиралась большая

толпа. Так, в 1932 году
перед тюрьмой Санте
был казнен Павел Горгу-
лов, русский эмигрант,
осужденный за убийство
президента республики
Поля Думера.

Через семь лет, 17
июня 1939 года, отсекли
голову Евгению Вейдма-
ну, убийце семи чело-
век. Это была последняя
публичная казнь во
Франции - из-за непри-
стойного поведения тол-
пы и скандалов с прес-
сой было велено впредь
устраивать казни в усло-
виях тюрьмы.

Последняя казнь че-
рез отсечение головы
гильотиной была прове-
дена в Марселе десято-
го сентября 1977 года, во
времена правления пре-
зидента Франции Вале-
ри Жискар д’Эстена.
Казненного преступника
арабского происхожде-
ния звали Хамид Джан-
дуби. Это была после-
дняя казнь во всей За-
падной Европе.

Пока гильотина не
вышла из строя

Кроме Франции, ги-
льотина прижилась так-
же в Германии, где ши-
роко использовалась
вплоть до ее отмены в
1949 году. В фашистс-
кой Германии, напри-
мер, гильотинирование
применялось в основ-
ном к уголовным пре-
ступникам. По разным
оценкам, около 40 тысяч
человек было обезглав-
лено в Германии и Авст-
рии между 1933 и 1945
годами. Впрочем, это
число включает в себя
и борцов Сопротивле-
ния в самой фашистс-
кой Германии, а также в
оккупированных ею
странах...

До 1966 года обезг-
лавливание применя-
лось и в ГДР, потом его
заменили на расстрел,
поскольку единствен-
ная гильотина вышла
из строя.

По ночам ему
являлись головы

Согласно  широко
р а с п р о с т р а н е н н о й
легенде,  изобрета-
те ль  с а м ой  с о вер -
ш ен н о й  в  и с т о р и и
м а ши ны  для  к аз н и
сам расстался с го-
ловой под ее ножом.

Это не так, хотя Гиль-
отен и был очень бли-
зок к такому печально-
му финалу - в начале
лета 1794 года он был
арестован и помещен в
тюрьму Консьержери.
Что его спасло от лич-
ного знакомства с «ма-
дам Гильотиной» - до-
подлинно не известно.
Но факт, что после каз-
ни Робеспьера, состо-
явшейся 28 июля 1794
года, Жозеф Гильотен
оказался на свободе.
По свидетельству со-
временников, после
этого он... обратился в
прилежного христиа-
нина и вымаливал у
Господа прощения за
свои грехи - по ночам
ему являлись головы,
отрезанные его страш-
ным изобретением.
Жозеф Игнас Гильотен
умер от банального
карбункула на плече.
Ему было 76 лет.

Новобранцам
предложили
развлечься
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Тайна крайне низкой
рождаемости в Японии
раскрыта: более трети
семейных пар не зани-
мается сексом.

«Положение тяже-
лое», – заявил Кинуо Ки-
тамура, глава японской
Ассоциации планирова-
ния семьи, комменти-
руя правительственное
исследование, которое
показало, что 34,6 про-
цента пар не занима-
лись любовью более че-
тырех недель.

«Мои исследования
показывают, что если
вы не занимались сек-
сом месяц, то, вероят-
но, не будете занимать-
ся и год. Это крайне пло-
хое известие в плане
рождаемости, и прави-
тельству необходимо
обратить на него при-
стальное внимание».

Опрос среди 1,4 тыся-
чи человек, проведен-
ный министерством
здравоохранения и со-
циального обеспечения,
показал, что 39,7 процен-
та всех пар в Японии в
возрасте от 16 до 49 лет
не занимались сексом
более месяца. Это на
пять процентов больше,
чем показали результа-
ты аналогичного опроса
двухлетней давности.

Врачи и ученые гово-
рят, что японцы отказы-
ваются от секса по
ряду причин.

Одна из них – образ
жизни многих японских
горожан, которые ухо-
дят из дома рано, а воз-
вращаются поздно, ус-
тавшие от длительной
езды. В выходные и сво-
бодное время они пред-
почитают побыть вмес-
те с коллегами или ото-
спаться.

Женщины в большин-
стве также работают и
меньше времени могут
уделять себе.

Некоторые пары не
могут вести регуляр-
ную сексуальную
жизнь после появления
ребенка, ведь в неболь-
ших квартирах с тонки-
ми стенами очень мало
возможностей для лич-
ной жизни.

Еще одним факто-
ром называют пробле-
мы в общении, особен-

Британец Крис До-
нальд любит автомоби-
ли – настолько, что за-
нимается с ними сек-
сом. А для того, чтобы и
другие автомобильные
фетишисты смогли по-
лучить удовольствие,
механик выпустил ру-
ководство для секса с
автомобилем под на-
званием «Как заняться
любовью с машиной».
Его подружку это нис-
колько не смущает

На ум приходит фра-
за «Я могу вызывать в
других чувства, которые
они сами не понимают»,
произнесенная безо-
бидным автомобилем
Lightning McQueen в
мультфильме «Тачки».
Крис Дональд полностью
с этим согласен. Первую
машину, вызвавшую у
него подобные необъяс-
нимые чувства и став-
шую его партнершей, он
назвал Лорой. Голубая
Peugeot 205 была его
первой большой любо-
вью. Тогда британцу было
17 лет. За ней последо-
вали непокорная Лидия –

BMW 735i, бойкая Шар-
лотта – Jaguar, немка
Александрия – BMW 520i
V6, а также еще 26 дам
на колесах. Кроме того,
он согрешил еще и с дву-
мя моторными лодками,
а также с водным мото-
циклом Jetski. Верность
для него не главное. «Не-
которые остаются верны
одной машине всю
жизнь, другие могут пе-
респать с целой парков-

Очень скоро куриные
крылышки под пикант-
ным соусом и пиво в ог-
ромных кувшинах изра-
ильтяне смогут получать
из рук девушек, которые
щеголяют перед клиента-
ми в весьма откровенных
костюмах. Американская
сеть ресторанов Hooters
объявила об открытии
своего первого заведения
на Святой земле.

Без секса, пожалуйста: мы
японцы. К тому же семейные...
Ричард  Ллойд  ПЭРРИ

кой. Сегодня я предпочи-
тают не завязывать та-
ких близких отношений
с автомобилем, как
раньше», – говорит До-
нальд в интервью бри-
танской The Sun.

По словам экспертов,
Крис Дональд страдает
так называемой пара-
филией, другими слова-
ми, отличается необыч-
ным сексуальным пове-
дением, вызванным со-
бытиям, произошедши-
ми с ним в детстве. Ви-
новником его фетишиз-
ма стал Кит, говорящий
автомобиль из культово-
го в 80-е годы сериала
Knight Rider с Дэвидом
Хассельхофом. «Когда я
был ребенком, я узнавал
в автомобилях челове-
ческие черты. С годами
я стал замечать, что ма-
шины вызывают у меня
особые чувства, и поло-
жил на них глаз», – объяс-
няет 38-летний мужчина.

Он не считает свое по-
ведение ненормальным,
пишет он на своем веб-
сайте для любителей ин-
тимных отношений с ма-
шинами: «Это всего
лишь фетиш, а не мания.
Я не насилую все маши-
ны подряд, которые мне

не принадлежат, или, по
крайней мере, не делаю
этого без разрешения их
владельцев». Британец
не одинок в своих при-
страстиях. Он создал
веб-сайт на эту тему, и
ему известно о еще 500
подобных любителях не-
традиционного секса,
среди которых есть и
женщины. И многие дей-
ствительно не против
того, чтобы Крис До-

нальд однажды пристро-
ился к их автомобилю. 20
из них предоставили
свои машины Крису До-
нальду для быстрого со-
вокупления и засняли его
при этом на камеру.

Для того чтобы нович-
ки могли получить удо-
вольствие от секса с ма-
шиной, механик написал
соответствующее руко-
водство – под названием
«Как заняться любовью
с машиной». В нем экс-
перт объясняет, как под-
готовиться к сексу с авто,
какой должна быть лю-
бовная прелюдия и наи-
высшая точка наслажде-
ния. «Нужно проявить
максимум фантазии и
творчески подойти к
процессу. Существует
много других возможно-
стей, помимо секса с
выхлопной трубой. На-
пример, поглаживание и
нежные прикосновения к
частям кузова отлично
подходят в качестве пре-
людии», – объясняет До-
нальд, предупреждая
при этом об опасности
проникновения генита-
лий в неостывшую вых-
лопную трубу или сово-
купления при работаю-
щем моторе.

Однако заменить жен-
щину в плоти и крови
стальные леди все-таки
не способны. «Мне нра-
вится общаться с настоя-
щими людьми. В настоя-
щее время я живу с под-
ругой и счастлив», – гово-
рит Дональд. Его подруга
с пониманием относится
к его увлечению – но толь-
ко если он будет предох-
раняться и не станет при-
носить домой мини-кары.

Первый «полуголый» ресторан
Ротем  РОЗЕНТАЛЬ

Со дня открытия перво-
го ресторана Hooters про-
шло 23 года. За это вре-
мя компания раскинула
«сеть» заведений по все-
му миру: 430 филиалов,
расположенных в США,
Китае, Австралии, Швей-
царии и Бразилии. Скоро
в этом списке появится и
ресторан в Израиле. Мно-
гие израильтяне, побы-
вавшие в ресторанах

этой сети, не могут удер-
жаться от улыбки, вспо-
миная, как фирменное
блюдо ресторана им по-
давала молодая офици-
антка в коротких шортах
и такой майке, которая от-
крывала больше, чем
скрывала.

Разрешение открыть
филиал в Израиле полу-
чила супружеская пара,
Илана и Офер Ахираз.
Илана по профессии –
медсестра. Бизнесом в
семье занимается ее

муж. «12 лет назад мы
вошли в помещение ре-
сторана Hooters в Чикаго
и не могли понять: поче-
му такого нет у нас, в Из-
раиле», – объясняет
идею открыть ресторан
Офер Ахираз.

По поводу полуголых
официанток Ахираз выс-
казался сдержанно:
«Они сексуальны, и это
чувствуется. Но не более
того. Hooters – это ресто-
ран для всей семьи, в
котором подается про-

стая, вкусная еда. Мы
считаем, что ресторан –
это место отдыха для
всей семьи, а официан-
тки в нем – только «одна
из составляющих».

В настоящее время
Офер и Илана с помо-
щью специалистов за-
няты изучением ориги-
нального меню рестора-
на. После того как все
блюда раскроют свои
секреты будущим рес-
тораторам, начнется
следующий этап рабо-

ты: меню следует «подо-
гнать» под вкусы изра-
ильских едоков.

Пока еще не решено,
где появится первый из-
раильский филиал «по-
луголого» ресторана. Суп-
руги Ахираз обещают, что
открытие состоится уже в
этом году, в Тель-Авиве
или в Герцлии. Если дела
пойдут успешно, в недале-
ком будущем филиалы
Hooters можно будет уви-
деть во многих израильс-
ких городах.

но у людей старшего
возраста, которые

стесняются обсуждать
секс даже со своими
супругами.

Японская ассоциация
сексопатологов называ-
ет браком без секса лю-
бой брак, при котором
муж и жена не вступали
в сексуальные контакты
в течение месяца, и где
эта ситуация, как ожида-
ется, сохранится.

Другие исследова-
ния также подтверж-
дают выводы данного
доклада.

Япония находится на
последнем месте по
уровню сексуальной
удовлетворенности жи-
телей в списке из 29
стран, который состави-
ли ученые из Чикагско-
го университета (лиди-
руют австралийцы).

Япония также оказа-
лась на последнем ме-
сте в исследовании,
проведенном фирмой
Durex, производящей
презервативы: было
установлено, что япон-
цы занимаются сексом
45 раз в год, а средний
показатель составляет
103 раза.

За последние десять
лет у японских полити-
ков и чиновников все
большую обеспокоен-
ность вызывает падение
рождаемости, которая

грозит в ближайшие
полвека привести к
де м ог р афич ес к о м у
кризису.

Показатель среднего

числа детей, которых
женщина рожает за
жизнь, в прошлом году
упал до рекордно низкой
отметки в 1,25, что го-
раздо ниже «уровня вос-
производства» – 2,1.

В то же время продол-
жительность жизни
японцев увеличивается.
Складывается ситуа-
ция, когда все меньшее
число работающих на-
логоплательщиков вы-
нуждено содержать ра-
стущее число пенсионе-
ров, и это в перспекти-
ве приведет к краху
бюджета.

Для объяснения упав-
шего показателя рожда-
емости выдвигаются
различные причины –
начиная от дороговизны
воспитания детей и за-
канчивая доступностью
контрацепции. Но, воз-
можно, причина самая
простая и состоит в том,
что японцы отказывают-
ся от секса.

Для обозначения об-
щества будущего, где не
окажется детей, приду-
мано японское слово
«сосика». Как ожидает-
ся, к 2050 году населе-
ние страны уменьшится
на 20 процентов, к этому
времени каждый тре-
тий японец будет стар-
ше 65 лет.
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Кэрол  УИЛЬЯМС

Ночь, когда президен-
тские агенты проникли в
гостиницу «Уотергейт»,
сблизила Говарда Сент-
Джона Ханта с отцом.

Ночью потный и взъе-
рошенный Говард Хант
разбудил своего крепко
спавшего 19-летнего
сына, вместе они стерли
отпечатки пальцев с ра-
диостанций взломщиков
и запаковали разведы-
вательную аппаратуру в
чемодан. Затем отец с
сыном поехали на дале-
кий Мерилендский
мост, где сбросили ули-
ки в реку Потомак. Это
произошло в предрас-
светные часы 17 июня
1972 года.

«После этого я почув-
ствовал, что много для
него значу, что на меня
он может рассчиты-
вать», – рассказывает
Говард Сент-Джон Хант,
или просто Сент-Джон,
которому сейчас 52 года.

Эти события стали
поворотными в судьбе
брата и двух сестер
Сент-Джона. Они узна-
ли, что их отец занима-
ется в Вашингтоне не
связями с общественно-
стью как бывший дипло-
мат. В прошлом он был
агентом ЦРУ, участвовал
в печально известной
операции в Заливе Сви-
ней. Он входил в тайную
команду президента
Никсона, занимавшуюся
грязными делами и уст-
ранявшую утечки ин-
формации.

Разоблачение Ханта,
приговор которому был
вынесен в 1973 году, раз-
рушило его семью. Его
первая жена Дороти по-
гибла в авиакатастрофе
в 1972 году, когда везла
десять тысяч долларов,
которые должны были
стать платой за молча-
ние семьям взломщи-
ков. Сын Дэвид рос в
Майами, в доме крест-
ного отца – кубинского
ветерана. Сент-Джон
стал наркоманом, а доче-
ри Киван и Лиза броси-
ли отца.

Говард Хант скончался
в январе в возрасте 88
лет, но перед смертью
вновь встретился с деть-
ми и поведал сыновьям
еще одну страшную ис-
торию. Этот рассказ, ко-
торый он планировал
подробно описать в сво-
их мемуарах и который
мог бы принести немало
денег, касался заговора
ЦРУ в 1963 году с целью
убить президента Кенне-
ди. Ханту предлагалось
принять участие в заго-
воре, но он отказался.

К несчастью, когда в
марте вышли мемуары
старого шпиона, кое-
чего в них недоставало.

До Уотергейта
До проникновения в

штаб Демократической
партии в гостинице
«Уотергейт» семья Хан-
тов из города Потомак,
штат Мериленд, с точки
зрения окружающих
была обычной семьей
обеспеченного вашинг-

Откровение перед  смертью

тонского чиновни-
ка. Отец занимал-
ся связями с обще-
ственностью, мать
работала в испанс-
ком посольстве, а
четверо детей, в
возрасте от вось-
ми до 23 лет, учи-
лись в частных
учебных заведени-
ях.

Уотергейт стал
взрывом, уничто-
жившим семью.

«Жизнь, которая
была нам знакома,
разом оборвалась,
– вспоминает дочь
Киван Хант Спенс.
Сейчас ей 54 года,
она живет в Пайо-
нире, в 50 милях к
востоку от Сакра-
менто. – Мы поте-
ряли дом. Лиши-

лись доходов. Наша мать
умерла. Отец попал в
тюрьму».

Киван, которой в то
время было 20 лет, и ее
23-летняя сестра Лиза
оставили отца, которого
винили в смерти мате-
ри, и уехали к друзьям,
подальше от начавшей
рушиться семьи.

Киван сыграла свою
роль в Уотергейтском
скандале. Вместо того
чтобы сжечь записи о
выплатах Белого дома,
как просил отец, она око-
ло года прятала их в сво-
ей комнате в общежитии
Колледжа Смита. Затем
эти документы понадо-
бились адвокатам ее
отца, чтобы доказать
причастность Белого
дома к делу и добиться
для ее отца уменьшения
срока.

Дэвид, младший из
детей Дороти, которому
в тот момент было во-
семь, фактически ока-
зался сиротой, когда в
1973 году Хант попал в
тюрьму. По просьбе отца
его давний друг Уильям
Бакли-младший забрал
Дэвида из дома Лизы и
Сент-Джона, которые,
как Хант пишет в мемуа-
рах, которые увидят свет
после его смерти, при-
шли из-за этого в
ярость.

Дэвид оставил элит-
ную школу и три года
провел в многолюдном
доме своего крестного,

кубинского эмигранта.
Ветеран операции в За-
ливе Свиней и антиком-
мунист Мануэль Артиме
брал Дэвида с собой в
Центральную Америку,
куда поставлял оружие.
Он вел дела с местными
диктаторами, а мальчи-
ку разрешал стрелять из
пистолета вместе с их
телохранителями.

Дочери Ханта уехали
на запад, где начали но-
вую жизнь. Киван отпра-
вилась в Калифорнию,
где вот уже 25 лет рабо-
тает юристом. Лиза всту-
пила в Фундаменталист-
скую церковь, сейчас она
владеет страховой ком-
панией в Лас-Вегасе.

Сент-Джон не видел
отца с конца 1970-х и до
начала нового века.

Он был дважды осуж-
ден за преступления,
связанные с наркотика-
ми, однако в тюрьму не
попал. Оказавшись без-
домным, он бросил нар-
котики, возобновил свя-
зи с отцом, братом и се-
страми и переехал в не-
большой рыбацкий горо-
док на Тихоокеанском по-
бережье. Сейчас он за-
рабатывает тем, что уха-
живает за престарелы-
ми больными, и одно-
временно учится в Ред-
вудском колледже.

Дэвид, которому сей-
час 43 года, также упот-
реблял наркотики после
смерти матери и не-
скольких лет, проведен-

ных в жестокой среде ку-
бинских политических
эмигрантов. Сейчас он
торгует ваннами-джаку-
зи в одном из магазинов
Восточного Лос-Андже-
леса.

Сестры продолжают
жить отдельно от брать-
ев, однако они ладили с
Хантом, а после смерти
бывшего сотрудника
ЦРУ и писателя – с его
вдовой Лорой и ее деть-
ми Остином и Холлис.

Хант готовился опуб-
ликовать книгу «Амери-
канский шпион: моя тай-
ная роль в ЦРУ, Уотер-
гейте и прочем», кото-
рая должна выйти в
этом месяце.

По словам Сент-Джо-
на, именно он предло-
жил отцу идею написать
мемуары, убедив того,
что настало время рас-
сказать, что ему извест-
но об убийстве Кеннеди.

Давно существовало
подозрение, что Хант,
как и его друзья-эмиг-
ранты с Кубы, ненави-
дел Кеннеди за то, что
тот не предоставил под-
держку с воздуха, кото-
рая могла бы спасти де-
сант в Заливе Свиней в
1961 году. Хант прини-
мал участие в органи-
зации этой операции.

«Он в обтекаемых
словах говорил мне о
заговоре в Майями,
операция должна была
пройти в Майями», –
рассказывает Сент-

Джон. По его словам,
отец называл имена ос-
новных участников и
предполагал, что это
вице-президент Линдон
Джонсон перенес опе-
рацию в Даллас, где под
его контролем были
службы безопасности.

Однако представлен-
ные в мемуарах сведе-
ния об убийстве выгля-
дят неоднозначно. Хант
приводит лишь гипоте-
тический сценарий
того, как могли разви-
ваться события в Далла-
се, если бы Джонсон
возглавлял заговор со-
трудников ЦРУ.

Братья утверждают,
что отец подробно рас-
сказал им о заговоре с
целью убийства Кенне-
ди. По их словам, Хант
говорил, что заговор-
щики предлагали ему
присоединиться к опе-
рации, но он отказался.

Братья рассказыва-
ют, что эта информация
была убрана из мемуа-
ров, поскольку адвокаты
предупредили Ханта,
что ему могут быть
предъявлены обвине-
ния в клевете, если он
не представит весомых
улик. Кроме того, перед
свадьбой с Лорой в 1977
году Хант заверил ее,
что непричастен к убий-
ству.

Сент-Джон говорит,
что уважал волю отца,
пока тот был жив, но сей-
час не чувствует ника-
ких обязательств. Он
работает над сценари-
ем для фильма о своем
отце, а Дэвид ищет из-
дателя, который опубли-
ковал бы рассказанную
отцом историю о прича-
стности ЦРУ к убийству
Кеннеди.

Несмотря на усилия
братьев, вероятнее
всего, роль их отца ни-
когда не будет точно ус-
тановлена.

Материалы, которые
они предоставили в до-
казательство своего
рассказа, были изуче-
ны The Los Angeles
Times, но оказались не-
убедительными.

На видеокассете, где
Хант отвечает на вопро-

сы, он говорит общими
фразами, замечая, что
различные известные
фигуры «могли быть»
причастны к заговору.
Схема, составленная
Хантом во время одного
из разговоров с Сент-
Джоном, показывает ту
же самую операцию
ЦРУ, о которой он опи-
сал в мемуарах. Ни в
одном из отчетов не
приводится доказа-
тельств, которые могли
бы подтвердить, что их
отец сделал какое-то ра-
зоблачение.

Вдова Ханта и двое ее
детей, 27-летний Остин
и 23-летняя Холлис, оп-
ровергают рассказ бра-
тьев. По их словам, эта
история появилась в ре-
зультате давления на
старого человека, кото-
рый за несколько меся-
цев до смерти уже не
мог здраво рассуждать
и ясно мыслить.

Киван открыто обви-
няет братьев в издева-
тельстве над стариком.
Она говорит, что те вы-
жимали из отца драма-
тические признания с
целью извлечь финан-
совую выгоду. Давний
адвокат Ханта Бил Снай-
дер говорит: «Говард
просто фантазировал.
Никаких доказательств у
него не было».

Сент-Джон, усатый
мужчина с седеющими
волосами и лысиной,
имеет собственную при-
чину верить откровени-
ям отца. По его словам,
в 1974 году Хант проин-
структировал его, как
подтвердить его алиби
на день убийства Кенне-
ди, произошедшее 11
лет назад.

«В то время я много
лгал ради отца», – рас-
сказывает Сент-Джон.

Братья, оба унаследо-
вавшие от Ханта острый
взгляд светло-голубых
глаз, признают, что хо-
тели бы заработать на
рассказе отца, причем,
как говорят они, именно
этого Хант и хотел.

«Мой отец умер, ни-
чуть не раскаявшись в
том, что сделал», – гово-
рит Дэвид.

«Люди всегда делают
что-то подобное», – гово-
рит Сент-Джон о перс-
пективе заработать
деньги на деяниях отца.
Он не думает, что эта
история плохо отразит-
ся на репутации покой-
ного: «Мне не кажется
дурным то, что он отка-
зался от предложения
(принять участие в
убийстве)».

Искусный конспира-
тор Хант мог оставить
противоречивые сведе-
ния о заговоре против
Кеннеди, чтобы защи-
тить своих друзей и удо-
стовериться, что сыно-
вья не смогут раскрыть
его тайну.

«Шпионы так и посту-
пают, – говорит Дэвид с
кривой улыбкой, напо-
минающей улыбку отца,
которого он никогда, по
сути, не знал. – Они жи-
вут двойной жизнью и
перестраховываются».

Говард Хант умер в возрасте 88 лет
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Эммануэль  ПЕЙРЕ,  Катрин  МАЛЛАВАЛЬ,  Брижит  ВИТАЛЬ-ДЮРАН,  Жюли  ЛАСТЕРАД,  Мари-Жоэль  ГРО

Не так-то просто ни с
того, ни с сего попросить
незнакомцев рассказать о
своей сексуальной жизни.
У нас было много неудач-
ных попыток среди людей
всех возрастов. Те, кто де-
лился с нами своими ин-
тимными признаниями,
делали это при условии со-
хранения анонимности.
Большинство из них сексу-
ально активны и довольно
разговорчивы. Эти приме-
ры не характеризуют всех
французов. Но позволяют
приподнять край одеяла.

Ева, 58 лет, не замужем,
мать двоих детей, писатель-
ница:

«Я начала заниматься
сексом очень рано, не думая
об опасности»

«Как и все люди моего
поколения, я начала зани-
маться сексом очень рано,
очень быстро, много и не
думая об опасности. Сейчас
я живу одна, но у меня все
устроено. У меня есть поло-
вой партнер, с которым я
регулярно встречаюсь, и
еще один бывший, который
никогда не прочь, если я его
зову. Я получаю большое
удовольствие от нежности
со стороны друзей: вокруг
меня много мужчин, кото-
рые могут меня обнять так
тепло, нежно и непринуж-
денно, мне это нравится. Не-
давно мой партнер меня ра-
зочаровал. Я поняла, что на
самом деле он мной не ин-
тересовался, что его инте-
ресы ограничивались сек-
сом, я больше не хочу его
видеть. Если вам довелось
испытать великую страсть,
заниматься любовью и быть
очень сильно влюбленным,
стыдно заниматься сексом
ради секса. У меня есть под-
руга, которая не занималась
любовью пять лет, и когда

Õîðîø âî âñåõ îòíîøåíèÿõ
она встретила мужчину, ко-
торый ей по-настоящему по-
нравился, она принялась
снова заниматься любовью
как молодая девушка. На са-
мом деле для нас, немоло-
дых людей, решающее зна-
чение имеют мужчина или
женщина, с которыми мы
встречаемся».

Марианна, 41 год,
замужем, двое детей,
преподавательница:

«Мы открыли для
себя секс-игрушки»

«Моя первая связь
(какое ужасное сло-
во...) имела место,
когда мне было 15
лет, это нормально
для моего поколе-
ния, я была немного
влюблена, не так что-
бы очень, мы тогда
были так сентимен-
тальны... Потом я по-
немногу набралась
опыта: двойная
жизнь, любовники,
связи на один вечер,
курортные романы,
их было всего около двад-
цати, где-то среди них – две
истории большой любви
(неверной). Потом стали го-
ворить о СПИДе, но мы, на-
верное, об этом не задумы-
вались, я не помню, чтобы
я как-то предохранялась до,
скажем, 90-х годов. В 30 лет
я, как говорится, успокои-
лась, нашла мужа, который
сделал мне двоих детей.
Потом ничего, ни измен,
ни даже маленького
флирта, никакого группо-
вого секса, никаких дево-
чек. Я живу достаточно
насыщенной половой
жизнью.., но недавно мы
открыли для себя разные
игрушки. Мы попробова-
ли время от времени за-
ниматься этим в отеле.
Маленькая слабость?»

Робин, 27 лет, живет с
подругой, муниципальный
служащий:

«Верен с самого начала»
«С момента моей пер-

вой связи в 17 лет у меня
не было других парт-
нерш. Никаких маленьких
приключений. Это ответ
на вопрос о верности. Да,

я был верен с самого на-
чала. Уже десять лет. Ни-
каких обменов партнера-
ми, знакомств в клубах,
но мы пользуемся разны-
ми приспособлениями.
Всегда только в рамках
половых отношений с
моей подругой. Я никог-
да не пользовался услу-
гами проституток, в отли-
чие от многих моих дру-
зей. Мои друзья, мои ро-
весники разрываются
между сексуальной ску-
кой (некоторые призна-
вались, что уже несколь-
ко месяцев не занимают-
ся любовью со своим
партнером, который не
меняется), желанием и
«извращениями». Пор-
нография тоже оказыва-
ет определенное влия-

ние на нашу сексуальную
жизнь, но это влияние
обратимое».

Ванесса, 29 лет, не заму-
жем, журналистка:

«Миссионерская поза
тоже неплоха»

«В молодости я была не-
много забитой. Первая
связь у меня была в 20 лет...

Да, это несколько поздно,
но нужно было найти что-
то стоящее. Потом за один
год у меня было восемь
партнеров! Один раз это
случилось с девушкой, это
длилось два месяца. Обыч-
но я знакомлюсь на вече-
ринках у друзей, теперь
иногда в барах или через
интернет... Мне нравится
смотреть на себя в это
время в зеркало, это что-
то из серии эксгибицио-
низма, заниматься сексом
во дворе, в лифте, в туа-
летах на вечеринках. Еще
полгода назад меня связы-
вали. Я подчеркиваю, про-
тив моей воли...»

Анна, 26 лет, живет с дру-
гом, имеет одного ребенка,
литературный редактор:

«После того, как у меня

появилась дочка, стало луч-
ше»

«В первый раз мне было 18
лет, я не была влюблена, мне
не было приятно, я сказала
себе: «Ну вот, это случилось».
Потом в моей жизни было во-
семь мужчин. Я знакомилась
с ними через друзей. Вот уже
полтора года я постоянно живу

с молодым челове-
ком, все идет хорошо.
Когда я устаю или мно-
го работаю, мы зани-
маемся любовью два-
три раза в неделю.
Когда мы работаем,
мы по-другому зани-
маемся любовью. Ког-
да мы работаем, мы
экономим силы. Но во
время отпуска насту-
пает праздник. Я заме-
тила, что после того,
как у меня появилась
дочка, стало лучше,
чем раньше...»

Карина, 26 лет, не
замужем, торговый
ассистент:

«У меня не всегда
бывает оргазм, но все равно
приятно»

«Моя первая связь была в
16 лет с типом, которому было
36, она продлилась недолго, и
с ним я не испытала удоволь-
ствия. Я прожила шесть лет с
одним мужчиной, под конец я
его уже не хотела, мы занима-
лись любовью не чаще раза в
месяц. С тех пор я живу одна,
но у меня бывает много при-
ключений. Я занимаюсь любо-
вью несколько раз в неделю.
Я не всегда испытываю оргазм,
но все равно приятно. Думаю,
у меня было где-то 90 партне-
ров. Я знакомлюсь с ними по-
всюду, в метро, на вечеринках.
Когда-то, когда я не хотела воз-
вращаться домой одна, я гуля-
ла и находила то, что мне было
нужно. Но я никогда не знако-
милась через интернет, это

меня пугает. Я заметила, что
мужчины постарше не любят
презервативы, они говорят: «Я
тебе доверяю». У меня всегда
с собой есть презерватив, но
я редко им пользуюсь. У нор-
мального парня всегда есть
свой... Я люблю доставлять
удовольствие и видеть ре-
зультат. И потом, в итоге это
часто меня возбуждает...»

Марина, 16 лет, студентка
лицея:

«Мы занимаемся сексом
два-три раза в неделю, после
занятий»

«Мне было почти 15 лет,
когда я впервые занималась
любовью. Моему парню
было 17 лет, мы вместе гуля-
ли уже пять месяцев. Я отда-
вала себе отчет, что это не
мужчина моей жизни. Он сам
предложил мне, и я его лю-
била достаточно, чтобы со-
гласиться. Я думаю, он боял-
ся больше, чем я. Мужчины
боятся, что у них не получит-
ся, а девушки, что им будет
больно. Все прошло хорошо.
Но мои родители, когда уз-
нали, хотели подать на него
в суд, их реакция меня разо-
чаровала. Теперь у меня есть
своя тайная жизнь, я им боль-
ше ничего не рассказываю.
Это тем более поразитель-
но, что они сами рано начали
заниматься любовью. Они
живут вместе с четвертого
курса, и думаю, что связь их
началась еще за год до этого.
В этом году я встречаюсь с
другим парнем, который до
этого никогда не занимался
любовью, и я говорю себе, что
предпочла бы пережить пер-
вый раз вместе с ним. Мы
встречаемся два-три раза в
неделю у него дома после
занятий. Я бы никогда не смог-
ла заниматься любовью без
чувств. Чтобы открыть свое
тело, нужно любить, это де-
лает акт прекраснее».

Лучшие кинотеатры
Кресла, обитые крас-

ным бархатом, простор-
ные балконы, маленькие
кинотеатры за углом, где
сеансы начинаются по-
здно, потому что кассир и
киномеханик сочетаются в
одном лице, странные
фильмы, которые показы-
вают просто ради удо-
вольствия... Ни один город
мира не сравнится с Пари-
жем, когда речь заходит о
кинотеатрах. Кинотеатр La
Pagode, представляющий
собой пагоду в стиле кон-
ца XIX века, был построен
миллионером, директо-
ром универмага Le Bon
Marchй для его жены (она
все равно от него ушла, но
киноманам все же есть за
что ее благодарить). В ка-
честве кинотеатра это со-
оружение функциониру-
ет с 1930-х годов. Стены од-
ного из залов украшены
гобеленами с изображени-
ями драконов, и там стоит
аутентичный запах плесе-
ни. В кинотеатре La
Pagode, кроме того, пода-
ют чай в роскошном япон-
ском дворике.

В легендарном Le
Grand Rex – самый боль-
шой в Европе кинозал;
там 2650 мест и два балко-
на, он оборудован фонта-
нами и макетом минаре-
та. Открытый в 1932 году,
он все еще служит пло-
щадкой для кинопоказов,
кроме того, там проводят-
ся концерты.

Studio 28 на Монмарт-

Лучшие места Европы
Трейси  МАКНИКОЛЛ,  Джинанн  БРОУНЕЛЛ, Барби  НАДО,  Страйкер  МАКГАЙР,  Рана  ФУРУХАР,  Уильям  АНДЕРХИЛЛ

ре отсчитывает свою исто-
рию с 1928 года. Во внут-
реннем помещении кино-
театра есть огромное
кафе.

Самый очаровательный
городок Польши

Он расположен за пре-
делами туристической
проторенной тропы, на ко-
торой лежат Варшава и
Краков, но этот чудесный
польский городок облада-
ет не меньшим очаровани-
ем, чем его более крупные
и известные соперники.
Это Люблин. В этом горо-
де есть фантастические
ресторанчики, великолеп-
ные пабы, величествен-
ный собор и волшебный
старый город с мощеными
улочками. Чтобы насла-
диться видом города, от-
правляйтесь в Люблинский
замок, ныне музей. Мой
любимый паб – U Szewca –
расположен в старой час-

ти города и недавно начал
расширяться. Здесь в ком-
пании друзей я провел
множество вечеров, пере-
ходящих в ночи, потягивая
пиво из кружек и наслаж-
даясь колбасками.

Лучшее место позаго-
рать и понаблюдать за пти-
цами

Комино – крохотный ос-
тров из известняка, распо-
ложенный между Мальтой
и Гозо, который некогда
был пристанищем пиратов
и контрабандистов. Его
размеры всего 2,5 на 1,5 км,
но это лучшее место для
солнечных ванн, плавания
и дайвинга во всем Сред-
земноморье. К тому же
там расположен нацио-
нальный парк и птичий за-
поведник, где можно, если
повезет, увидеть мельком
настоящего мальтийского
сокола. Защищенная Голу-
бая лагуна – это крохотная

бухта с чистейшими пес-
чаными пляжами, населен-
ная итальянцами и грека-
ми, отличающимися ска-
зочным здоровьем.

Лучшее литературное
кафе

Разместившееся в са-
мом теплом уголке в са-
мом сердце богемного
Неаполя в Италии всего
в нескольких кварталах
от Национального музея
археологии, литератур-
ное кафе Intra Moenia
окружено пальмами и
выходит на живописные
римские руины.

Внутри стены кафе зас-
тавлены книгами и рукопи-
сями и украшены портре-
тами писателей – лучше
места, чтобы читать и чер-
пать вдохновение и не
придумаешь. Вниз по ули-
це по направлению к бух-
те нарастает хаос неаполи-
танских улиц, но в этом
кафе под открытым небом
возникает такое чувство,
что весь город – ваш.
Здесь подают отличный
свежий салат и щедро на-
ливают домашнее вино.

Лучшие музеи изобра-
зительного искусства

Музей современного
искусства «Луизиана» в 35
километрах от Копенгаге-
на пользуется репутацией
музея, в который нужно
ехать специально. В «Луи-
зиане» выставлена пре-
красная коллекция работ
Колдера и Кифера, Бейко-
на и Дюбюффе, Пикассо и
Раушенберга. Он располо-

жен на территории парка
северного берега Зилан-
да. Скульптуры Генри Мура
никогда еще не выглядели
так хорошо.

Лучшая деревушка у
моря

Глобальное потепле-
ние немало поспособ-
ствовало тому, чтобы ры-
бачья деревушка Тореков
в юго-западной Швеции
превратилась в отличное
место для плавания и ка-
тания на лодках.

Излюбленное место от-
дыха Валленбергов и дру-
гих богатых шведов, эта
деревушка, тем не менее,
лишена претенциозности.
После утреннего купания
становитесь в очередь
(прямо в купальном хала-
те, не задавайте лишних
вопросов, это традиция) за
свежим хлебом в магази-
не Parkis.

Словно для того, чтобы
сохранить эту жемчужину
в секрете, веб-сайт турис-
тического бюро деревни
Тореков полностью на
шведском. Напишите им
электронное письмо, они
понимают ваш язык.

Лучшая древняя мечеть
В европейской части

Стамбула есть мечеть Рус-
тем Паши, история кото-
рой берет начало из Отто-
манской империи. Она
меньше и не пользуется
таким успехом, как Голубая
мечеть или Айя-София, но
мне она кажется более
спокойной и красивой.

Вход не особенно вели-

чественен, но стоит ока-
заться внутри, как вашему
взору предстанут чудес-
нейшие изразцы и мозаи-
ка, какие только можно
вообразить. Это прекрас-
ное место для отдыха и
медитаций. Бонус: в двух
шагах отсюда находится
рынок пряностей. Трудно
поверить, что это все еще
Европа.

Лучшая архитектура в
стиле ар-нуво

Рига любит называть
себя столицей ар-нуво,
и небольшая прогулка
по городу подтвержда-
ет справедливость этих
амбиций.  Вдоль  улиц
стоят великолепные об-
разцы этого стиля – жи-
лые дома и обществен-
ные сооружения, кото-
рые служат памятника-
ми тем славным дням,
когда  город в  после-
дние десятилетия ца-
ризма был многонацио-
нальным портом. Бога-
то украшенные фасады
поражают обилием эк-
стравагантных деталей.
Возможно,  на чей- то
вкус это немного черес-
чур,  зато никогда не
выглядит скучно. Воз-
вращение города к бла-
госостоянию может оз-
начать,  что многие из
этих сокровищ, такие
как Рижск ую  высшую
юридическ ую шк олу,
были с любовью восста-
новлены. ЮНЕСКО при-
знало Ригу частью миро-
вого наследия.
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Причина войны
В 2003 году высшие чины

администрации США утверж-
дали, что Ирак располагает
оружием массового пораже-
ния или хотя бы потенциалом
для его производства. Имен-
но этот аргумент послужил
основой резолюций обеих па-
лат Конгресса, разрешивших
Джорджу Бушу использовать
силу для разоружения Ирака.
Однако впоследствии стало
очевидным, что американская
разведка не имела никаких на-
дежных данных, позволяющих
обосновать эти обвинения.

Схожая история произошла
с британским «Досье Блэра», в
котором сообщалось об ирак-
ских арсеналах оружия массо-
вого уничтожения. Непосред-
ственно после опубликования
досье появились сообщения,
что некоторые использован-
ные в нем факты недостовер-
ны и получены из Интернета.
Еще позже стало известно,
что помощники Блэра «коррек-
тировали и редактировали»
некоторые данные, предостав-
ленные британской разведкой.

Также не нашли подтверж-
дения и иные обвинения в ад-
рес Саддама Хусейна, напри-
мер, утверждения, что он на-
прямую связан с «Аль-Каидой».

Продолжительность войны
Пентагон, который планиро-

вал вторжение в Ирак, пред-
положил, что организованное
сопротивление войск Саддама
Хусейна возможно сломить за
три недели. Прогноз полнос-
тью сбылся. Однако дальней-
шее развитие ситуации пошло
не по сценарию США. Как ока-
залось, войска США оказались
неподготовленными к «город-
ской» войне. Негативную роль
также сыграло и сокращение
численности группировки
США. Изначально Пентагон
предполагал, что для поддер-
жания стабильности в Ираке
потребуется 70 тысяч военнос-
лужащих коалиции, в сентяб-
ре 2003 года это количество
предполагалось уменьшить до
20-30 тысяч. Ныне только аме-
риканских солдат в Ираке
вдвое больше, причем боль-
шинство экспертов считают,
что и имеющихся 140 тысяч не-
достаточно для установления
эффективного контроля над
территорией.

В активных боевых операци-
ях участвует чуть более поло-
вины расквартированного в

Утраченные иллюзии
Многие прогнозы и оценки в отношении Ирака оказались неточными или ошибочными

В тему
В марте 2007 года американская телекомпания ABC, бри-

танская BBC, германская ARD и американская газета USA Today
опубликовали результаты опроса иракцев.

Ныне 26 процентов иракцев чувствуют себя в безопаснос-
ти, находясь в своем районе - в ноябре 2005 года таких было
63 процентов. 80 процентов иракцев стали свидетелями пе-
рестрелок и взрывов бомб. Лишь 39 процентов жителей Ира-
ка (59 процентов в 2005 году) считают, что их жизнь в целом
идет хорошо. Большее число опрошенных жалуются на пере-
бои со снабжением. Также больше иракцев выражают сомне-
ние, что ситуацию удастся исправить в обозримом будущем.

Половина опрошенных заявили, что они живут хуже, чем
при Саддаме Хусейне. 78 процентов иракцев выступают про-
тив присутствия иностранных войск на территории своей
страны. 51 процентов считают оправданными нападения парти-
зан на американские войска (в 2004 году такие взгляды выска-
зывали лишь 17 процентов).

Ираке контингента США. Ныне
его численность составляет
около 140 тысяч человек, из
них 60 тысяч служат в штабах,
тыловых службах и не прини-
мают непосредственного уча-
стия в боевых действиях, та-
ких, как патрулирование, ох-
рана конвоев... 

Освободительный поход
Большинство руководите-

лей США и даже военных экс-
пертов предполагали, что
иракцы встретят американс-
кие войска хлебом-солью,
воспринимая их как освобо-
дителей, а не оккупантов. 
Образцом подобного поведе-
ния было вступление амери-
канских войск в Париж в 1944
году. Впрочем, критиков этих
взглядов также было доста-
точно много. К примеру, до
начала войны в сентябре 2002
года 33 видных американских
эксперта в сфере междуна-
родных отношений опублико-
вали статью в газете New York
Times. Они утверждали, что
«даже если США легко одер-
жат победу, удачной страте-
гии выхода из Ирака не суще-
ствует. Ирак - глубоко разде-
ленное общество. Американ-
ские войска будут вынужде-
ны оккупировать Ирак много
лет, чтобы сделать возмож-
ным создание жизнеспособ-
ного иракского государства».

Дебаасизация
В Ираке силы Коалиции из-

начально проводили полити-
ку массового изгнания быв-
ших членов правящей партии
БААС из органов власти и си-
ловых структур Ирака. Подоб-
ным образом США действо-
вали в середине 1940-х годов,
после оккупации Германии и

Японии. Но подавляющее
большинство членов партии
Баас не имело крови на руках -
они были такими же жертва-
ми режима, как и остальные
иракцы, поскольку в саддамов-
ском Ираке невозможно было
заниматься бизнесом и полу-
чить хорошую работу, не буду-
чи членом БААС.

Также была распущена ирак-
ская армия. Это решение ныне
считается одной из причин
всплеска партизанской войны
в Ираке - безработные и во
многих случаях высококвали-
фицированные военные рас-
пущенной армии Саддама Ху-
сейна пополнили ряды инсур-
гентов.

Демократизация
Уже после свержения Сад-

дама Хусейна в Белом Доме
стали утверждать, что главной
целью кампании была демок-
ратизация Ирака, которая мог-
ла и должна была стать нача-
лом прогрессивной полити-
ческой трансформации всего
Ближнего Востока. Многие ана-
литики подчеркивали, что на
тот момент Ирак был, вероят-
но, одной из самых светских и
образованных стран арабско-
го мира. Следовательно, тео-
ретически в Ираке действи-
тельно могла состояться пер-
вая арабская демократия. Од-
нако военная кампания в Ира-
ке была спланирована как бы-
страя «хирургическая» смена
правящего режима, но отнюдь
не как начало длительного и
неизбежно крайне сложного
процесса создания в этой стра-
не демократических институ-
тов.

Несмотря на то, что в 2005
году Ираке были проведены
достаточно честные выборы и

сформированы органы влас-
ти, процесс демократизации
идет крайне тяжело. В стране
насчитывается около 300
партий. Однако наибольшее
влияние приобрели не светс-
кие и умеренные политики, а
религиозные фундаментали-
сты. Иракские избиратели
предпочли голосовать не за
политиков, призывающих к
объединению страны и либе-
ральным реформам, а за тех,
кто пытается отстаивать инте-
ресы только своей этнической
или религиозной группы.

Нефть
На территории Ирака раз-

веданы нефтяные месторож-
дения, в которых находится
112.5 миллиона баррелей не-
фти. Ирак обладает вторыми
по величине нефтяными запа-
сами в мире, уступая только
Саудовской Аравии. Нефть
традиционно обеспечивала до
95 процента иракского экспор-
та. Перед началом войны
предполагалось, что столь
богатая нефтью страна обре-
чена на успешное развитие
экономики. Однако ситуация
оказалась намного более
сложной и неоднозначной.

По многим причинам ныне
Ирак добывает меньше не-
фти, чем при Саддаме Хусей-
не: 2.14 миллиона баррелей в
день в марте 2007 года против
2.50 миллиона баррелей в на-
чале 2003 года. Уровень не-
фтяного экспорта также усту-
пает довоенному: 1.7 млн. бар-
релей против 2.3 млн.

Экономика
Ожидания бурного расцве-

та иракской экономики не оп-
равдались. Многие экономи-
ческие показатели Ирака ус-

тупают эпохе Саддама Хусей-
на. К примеру, производится
меньше электроэнергии. Прак-
тически не изменились объе-
мы воды, поставляемой насе-
лению страны.

В то же время, объемы ва-
лового внутреннего продукта
Ирака выросли. В 2002 году
ВВП Ирака составлял 20.5 мил-
лиарда долларов, в 2006 году -
47 миллиардов. Однако за этот
же период времени заметно
выросла инфляция - она со-
ставляет 50 процентов в год (20
процентов - в 2005 году, 32 - в
2004, 36 - в 2003-м). В Ираке зна-
чительно выросло число або-
нентов телефонной связи. За
этот же период примерно в
200 раз увеличилось количе-
ство пользователей Интерне-
та и в два с лишним раза коли-
чество частных автомобилей.

Большинство экспертов
считают, что планы реконст-
рукции Ирака хронически не
выполняются. Одной из причин
этого считается поведение го-
сударств-доноров, которые
обещали новому иракскому
правительству значительные
финансовые вливания. В де-
кабре 2007 года «Группа Изуче-
ния Ирака» констатировала:
«международная поддержка
экономики Ирака оказалось
несущественной - доноры
обещали предоставить 13.5
миллиарда, а выделили лишь
четыре».

При подготовке материала
использованы данные иссле-
довательских центров:
Brookings Institution, Совет по
внешней политике, Heritage
Foundation, Центр оборонной
информации, Центр стратеги-
ческих и международных ис-
следований, а также компании
BP.

Большинство американцев
также придерживаются мне-
ния, что выгоды, которые США
смогут получить в результате
победы в Ираке, не оправды-
вают затрат на войну. Начиная
с июля 2003 года количество
американцев, уверенных, что
дела в Ираке идут успешно и
что США способны добиться
победы, неуклонно снижается.
К примеру, опросы телекомпа-
нии ABC и газеты Washington
Post показывают, что если в
середине 2003 года примерно
75 процентов американцев

Общественное мнение США: зеркало иракской войны
Опросы общественного мнения, проводящиеся в США,

показывают, что примерно с марта 2004 года американ-
цы считают Ирак главной проблемой своей страны. Ныне
американцы, в большинстве своем (по данным различ-
ных опросов, от 6 до 6,5 человек из каждых десяти),
убеждены, что решение о вторжении было ошибкой.

считали, что дела в Ираке идут
хорошо, то в феврале 2004
года число оптимистов умень-
шилось до 63 процентов, в
феврале 2005 года - до 54 про-
центов, в феврале 2006 года -
до 51 процента, а в феврале
2007 года упало до 30.

В то же время, большин-
ство американцев ныне счи-
тают, что война протекает
неудачно для Соединенных
Штатов. Лишь небольшая
часть населения США под-
держивает призыв прези-
дента Джорджа Буша «при-

держиваться избранного
пути». Большинство предпо-
читает, чтобы американские
войска были выведены из
Ирака. Также большинство
американцев выступает про-
тив недавнего решения
Джорджа Буша направить в
Ирак дополнительные части,
поскольку считают, что это не
позволит добиться успеха.

Оценки ситуации в Ираке и
различных вариантов выхода
из кризиса в значительной сте-
пени зависят от политической
ориентации американцев. Рес-
публиканцы, в большинстве
своем, поддерживают идеи и
действия Буша и видят ситуа-
цию в Ираке в более светлых
тонах, демократы, наоборот,
настроены намного критичней
и отказывают президенту в

доверии. Любопытно, что еще
в 2006 году часть республикан-
цев продолжала верить в то,
что Саддам Хусейн располагал
оружием массового уничто-
жения. Эта ситуация карди-
нально отличается от той, ко-
торая сложилась во время
войны во Вьетнаме - тогда
против войны выступали сто-

ронники обеих крупней-
ших партий США.

Любопытно, что неко-
торые опросы (например,
исследование телеком-
пании CNN) показали, что
ныне жители США пред-
почитают, чтобы реше-
ния о действиях в Ираке
принимал не президент
страны (ему отдают пред-
почтение 33 процента
респондентов), а Конг-

ресс (47 процентов). В то же
время угрозы Конгресса, кото-
рый контролируют демократы
прекратить финансирование
иракской операции также не
имеют значительной поддер-
жки.

По материалам
Washington ProFile
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Железнодорожники на
равных играли с лидером
чемпионата и несколько
раз опасно угрожали воро-
там «Олимпи» с дальних
дистанций. «Олимпи» также
имел несколько возможно-
стей для взятия ворот, од-
нако на перерыв команды
ушли, так и не открыв счет.
Кульминационной стала 58-
я минута, когда в ворота
хозяев был назначен пе-
нальти. Защитник рустав-
цев Георгий Ониани не про-
махнулся и принес три очка
в копилку «Олимпи».

Неожиданный резуль-
тат был зафиксирован в
Зестафони, где местная
команда встречалась с
«ВИТ-Джорджией». При-
мечательно, что в первом
круге «Зестафони» потер-
пел всего лишь одно по-
ражение, уступив как раз
«ветеринарам» со сче-
том 0:3. На сей раз подо-
печные Теймураза Маха-
радзе взяли более чем
убедительный реванш,
забив в ворота «ВИТ-
Джорджии» пять безот-
ветных мячей. Молодой
нападающий хозяев Геор-
гий Пипия оформил в
этой встрече хет-трик.

Кутаисское «Торпедо»
оказало достойное сопро-
тивление тбилисскому
«Динамо» лишь в первом
тайме, однако после пере-
рыва на поле была только

После первого круга
чемпионата Грузии его 12-
кратный победитель тби-
лисское «Динамо» занима-
ло неприличное для себя
пятое место. Поэтому, что-
бы усилить состав и снова
стать лучшим клубом стра-
ны впервые с сезона 2004/
05, зимой руководство
сделало ряд интересных
приобретений. На внут-
реннем рынке динамовцы
нашли полузащитников
Давида Дигмелашвили и
Георгия Пеикришвили, а их
иностранный легион по-
полнили 35-летний Зелич,
27-летний Кршко и 19-лет-
ний Спасоевич.

Последний действует в
нападении, тогда как Зелич
и Кршко выступают в обо-
роне. Зелич, который с «Бо-
руссией» Оттмара Хитц-
фельда играл в финале Куб-
ка УЕФА-1993 и становился
чемпионом Германии-1995, а
также провел 40 матчей за
сборную Австралии, уже
стал лидером тбилисцев. Их
связка с Кршко в центре
обороны принесла «Дина-
мо» много пользы, и теперь
команда известного чешс-
кого специалиста Душана
Угрина уже занимает более
пристойное второе место,
лишь на три очка отставая
от лидера.

«Когда меня пригласили в
«Динамо», я отправился в
Тбилиси, и за три дня, что я
провел здесь, успел полю-
бить и город, и клуб. Здесь
отличная обстановка, зна-
менитый тренер и все усло-
вия для того, чтобы трени-
роваться и играть в футбол,
- говорит Зелич, самый
опытный игрок команды. - За
свою долгую карьеру я на-
копил богатый опыт и сей-
час стараюсь передать его
моим молодым партнерам.
В «Динамо» играют очень
талантливые и перспектив-
ные ребята. Наша цель - за-
вершить чемпионат на пер-
вом месте, и я верю, что син-
тез опыта и юношеского за-

Клубы не согласны с УЕФА
«Валенсия» и «Интернационале» опротестовали

решение Контрольно-дисциплинарной инстанции
УЕФА (КДИ) по поводу инцидента, случившегося в
конце ответного поединка 1/8 финала Лиги чемпио-
нов УЕФА.

На прошлой неделе КДИ оштрафовала оба клуба на 155
772 евро (250 тысяч швейцарских франков). Паралллельно
защитник «летучих мышей» Давид Наварро получил дисква-
лификацию на семь месяцев. Защитники итальянского клу-
ба Николас Бурдиссо и Майкон были дисквалифицированы
на шесть матчей, а защитник «Валенсии» Карлос Марчена -
на четыре. Футболисты «нерадзурри» Иван Кордоба и Хулио
Крус будут вынуждены пропустить три и два следующих
поединка на европейской арене соответственно.

В ходе рассмотрения апелляции ФИФА откликнулась на
запрос УЕФА о распространении дисквалификации Навар-
ро на матчи сборных и внутреннего первенства.

После поражения от «Се-
вильи» в ответной встрече
1/8 финала Кубка УЕФА
«Шахтер» переживал недо-
лго. В понедельник в пос-
ледней игре 19-го тура чем-
пионата страны подопеч-
ные Мирчи Луческу обыгра-
ли земляков из «Металлур-
га» - 2:1 - и, хотя заставили
болельщиков изрядно по-
волноваться, занесли в ко-
пилку три очка. Это была
трехсотая победа горняков

В погоне за «Олимпи»

В чемпионате Грузии руставский «Олимпи» ос-
тался единоличным лидером, переиграв в гостях
«Локомотиви» с минимальным счетом. Идущие
на втором и третьем местах «Зестафони» и тби-
лисское «Динамо», тем временем разгромили
своих соперников с одинаковым результатом 5:0.

одна команда. Во второй
сорокапятиминутке подо-
печные Душана Угрина от-
правили в ворота «Торпе-
до» пять мячей. Счет на 50-
й минуте открыл Сандро
Иашвили, спустя 29 минут
оформивший дубль. По
разу отличились Сандро
Кобахидзе, Георгий Мере-
башвили и Леван Хмалад-
зе.

Три очка набрал и «Аме-
ри», который в упорной
борьбе дома одолел аут-
сайдера национального
первенства «Дилу». До 76-
й минуты гости вели в сче-
те, однако вышедший на
замену Бесик Чимакадзе
восстановил паритет. Спу-
стя четыре минуты хозяе-
ва вышли вперед благода-
ря точному выстрелу Сули-
ко Давиташвили. Одержав
победу, «Амери» перемес-
тился на четвертую пози-
цию в чемпионате.

Очень важной победы
добилось батумское «Ди-
намо», которые в гостях
взял верх над действую-
щим чемпионом «Сиони» -
2:1. Три очка также зарабо-
тала «Чихура» переиграв-
шая на выезде «Кахети».
Единственный точный удар
в матче на 81-й минуте на-
нес Джаба Двали, реали-
зовавший пенальти.

Поединок «Мерани» -
«Боржоми» завершился
нулевой ничьей.
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Дерби - за «Шахтером»
Победа в донецком дерби над «Металлургом» позволила «Шахтеру» вплот-

ную приблизиться к киевскому «Динамо».
в национальных
первенствах.

Еще до пере-
рыва треххо-
довка с участи-
ем Дмитрия Чиг-
ринского, Да-
рио Срны и Зво-
нимира Вукича
увенчалась ре-
зультативным
выстрелом сер-
бского хавбека.
Во втором же

тайме подача углового Эла-
но неожиданно заверши-
лась автоголом албанского
защитника бело-синих Элви-
на Бечири. Лишь уступая два
мяча, металлурги заиграли
как следует. В результате
оставшиеся 20 минут они
провели на половине поля
«Шахтера».

Впрочем, отличиться но-
минальные гости смогли
лишь раз - это с близкого
расстояния сделал ивуари-

ец Венанс Зезе. Могла ко-
манда Ко Адриансе и срав-
нять счет, но после ударов
Эмануэля Окодувы и Анд-
реса Мендосы мяч проле-
тал либо рядом со штангой,
либо оказывался в руках
Дмитрия Шуткова, кото-
рый заменил в воротах по-
тянувшего плечо Богдана
Шуста.

Таким образом, все три
своих матча в чемпионате
Украины голландский тре-
нер «Металлурга» проиграл,
практически лишившись
шансов на попадание с 11-
го места в зону УЕФА. Ну а
«Шахтер», выигравший в
высшей лиге уже шестую
встречу кряду, сократил до
двух очков отставание от
лидера - киевского «Дина-
мо». Остается лишь доба-
вить, что в понедельник в
рядах горняков дебютиро-
вал бразильский нападаю-
щий Луис Адриано.

Помощь со всего света
Сосо КОТОРЕЙШВИЛИ, uefa.com

В паузе между двумя кругами первенства Грузиии состав тбилисского «Ди-
намо» пополнили австралиец Нед Зелич, словак Милош Кршко и черногорец
Илия Спасоевич. На их плечи возложена миссия вернуть чемпионский титул,
и об этом они рассказали сайту uefa.com.

дора принесет результат».
Зелич поиграл в Австра-

лии, Германии, Англии, Фран-
ции, Японии, Австрии, а те-
перь зарабатывает на хлеб
в грузинском футболе. «Для
меня это был новый вызов.
Я знал о славном прошлом
«Динамо» и его богатых тра-
дициях, но не имел никако-
го представления о первен-
стве Грузии, - рассказывает
о своем переходе австрали-
ец, игравший за такие ко-
манды, как «Куинс Парк Рей-
нджерс», «Айнтрахт»,
«Осер», «Урава Ред Дай-
мондс». - Теперь я провел
здесь уже три матча и могу
сказать, что уровень впол-
не приличный. Пять или
шесть команд равны по си-
лам и ведут борьбу за золо-
то, но первыми все равно
будем мы».

Пару Зеличу в центре
защиты составляет экс-иг-
рок молодежной сборной
Словакии Кршко. Кршко,
до сих пор выступавший
только у себя на родине и
в Чехии, обладает хоро-
шим позиционным чуть-
ем, отлично играет голо-
вой и уже адаптировался
на новом месте. «Динамо»

- очень дружная команда.
Меня хорошо приняли, и я
уже чувствую себя частью
единого целого, - расска-
зывает словак. - Руковод-
ство и тренер клуба тре-
буют от нас только перво-
го места, и нам по силам
решить эту задачу».

Если Зелич и Кршко заня-
ты обороной своих ворот, то
19-летний Спасоевич боль-
шую часть времени прово-
дит у чужих. В 14-м туре он
открыл свой голевой актив
в «Динамо», когда нанес точ-
ный удар головой и помог
победить «Боржоми» со сче-
том 2:0. Зимой в услугах кан-
дидата в молодежную сбор-
ную Черногории был заинте-
ресован ряд сербских клу-
бов, но Спасоевич предпо-
чел Тбилиси. «Когда я узнал,
что меня приглашает такой
знаменитый клуб, как тби-
лисское «Динамо», и что его
тренирует Душан Угрин, то
сразу согласился, - говорит
он. - Я сделал правильный
выбор».

Ну а для того, чтобы по-
нять, верный ли выбор сде-
лал клуб, остается только
дождаться финиша чемпи-
оната Грузии.
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л Предпоследняя коман-
да юго-восточного дивизи-
она «Атланта» принимала
«Сакраменто», занимаю-
щее последнее место в ди-
визионе тихоокеанском, а
четвертый клуб юго-за-
падной пятерки «Нью-Ор-
леан» – аутсайдера атлан-
тического дивизиона «Бо-
стон».

Одним из главных дей-
ствующих матча «Атланта»
– «Сакраменто» стал гру-
зинский форвард хозяев
Заза Пачулия. Именно
благодаря его удачным
действиям «ястребы» уже
в первой четверти сломи-
ли сопротивление сопер-
ников, выиграв ее с дву-
значной разницей в счете
– 31:21. Сам Пачулия, на-
брав в стартовой 12-ми-
нутке аж 14 очков, сделал
при этом неплохую заявку

Корзина для Пачулия
Грузинский легионер «Атланты» Заза Пачулия принес своему клубу по-

беду в матче регулярного чемпионата НБА против «Сакраменто».

на титул самого ценного
игрока матча.

В начале второй четвер-
ти хозяева довели свое
преимущество до +14 –
35:21. Однако до оконча-
ния матча оставалось еще
достаточно времени, а
расслабились хозяева до-
вольно рано. За что и по-
платились: в самом нача-
ле второй четверти бас-
кетболисты совершили
рывок – 11:2 – и сократили
отставание ровно вдвое –
35:28. Остановил погоню
гостей Пачулия, который
сначала эффектным блок-
шотом накрыл бросок со-
перника, а спустя несколь-
ко секунд сделал подбор
на своем щите.

Хозяева взяли себя в
руки и перед большим пе-
рерывом восстановили
статус-кво. После данка

Джоша Чайлдрес-
са счет стал 49:39,
а все тот же Пачу-
лия помог «Атлан-
те» удержать это
преимущество до
конца периода –
53:42.

Третья четверть
началась с рывка
«Атланты» – 21:4,
что позволило хо-
зяевам довести
разницу в счете до
+30 – 74:44.

Вот на этом
матч, по большому
счету, и закончил-
ся. Пачулия, поуча-
ствовавший в раз-
громе гостей, усел-
ся на скамейку, а
«ястребы» ушли на
последний пере-
рыв при счете
78:50. При этом
вряд ли кто-то все-
рьез сомневался в
итоговом успехе
хозяев. Отыграть
28 очков за одну

четверть на профессио-
нальном уровне практи-
чески невозможно.

Понимал это и главный
тренер «Атланты» Майк
Вудсон, на последние 12
минут матча выпустив-
ший игроков скамейки,
которые, впрочем, бороз-
ды не испортили. На фоне
полной расслабленности
хозяев площадки баскет-
болисты «Сакраменто»
немного сократили отста-
вание, что отразилось и
на финальном счете –
99:76.

Лучшими в составе по-
бедителей стали Джош
Чайлдресс, набравший 25
очков, сделавший три
подбора, три передачи и
один перехват, и Заза Па-
чулия – 23 очка, два под-
бора, два передачи и два
перехвата.

ПЕРСОНА
Главной героиней теннис-

ной недели стала россиянка
Елена Дементьева. К сожале-
нию, со знаком минус. Она
снялась с турнира в Индиан-
Уэллсе из-за стрессового пе-
релома ребра и сейчас, по ее
словам, ни спать, ни даже
дышать нормально не мо-
жет. Получать травмы всегда
обидно, а сейчас обидно
вдвойне. Дементьева очень
любит Индиан-Уэллс и тради-
ционно показывает на Pacific
Life Open хорошие результа-
ты — за шесть лет Лена одер-
жала 20 побед в 26 матчах и
имеет в зачете четвертьфи-
нал, два полуфинала и фи-
нал. Финал был как раз в про-
шлом году, а это значит, что
Дементьева не сможет защи-
тить прошлогодние очки и
впервые за три с половиной
года покинет Топ-10 женско-
го рейтинга.

Вернуться в десятку Де-
ментьевой будет ой как не-
просто. Сейчас борьбу за Топ-
10 ведут сразу четыре моло-
дые амбициозные теннисис-
тки — Янкович, Вайдишова,
Чакветадзе и Сафина. Патти
Шнидер уже не устояла под
их натиском: не покидавшая
Топ-10 с октября 2005 года
швейцарка сейчас занимает
в рейтинге 13-е место.

МАТЧ
Пусть и здесь героем ста-

нет тот, кого на следующей
неделе в Индиан-Уэллсе мы
уже не увидим. Михаил Юж-
ный в стартовом поединке
уступил аргентинцу Хосе
Акасусо – 6:7, 4:6. Акасусо уже
второй раз достается Миха-
илу, когда у того «критичес-
кие» дни. В 2005-м в Мадри-
де Южный снялся с матча из-
за травмы. А сейчас вполне
мог бы сняться от усталости.
Как-никак, Южный третью
неделю подряд играет в пол-
нометражном режиме (два
финала за две недели).

СЮРПРИЗ
Аргентинец Гильермо Кань-

яс, посвятивший минувший
год дисциплинарному пока-
янию за употребление до-
пинга, уступил в квалифика-
ции турнира в Индиан-Уэлл-
се немцу Александру Васке
в трех сетах. Однако вскоре
по воле жребия был возра-
щен в основную сетку, заме-
нив травмированного бель-

За бортом
Вылет Дементьевой из десятки, стартовая неуда-

ча Южного, сенсационный конфуз Федерера, четы-
ре двойных и семь двойников Шараповой – в не-
дельном теннисном обзоре «Спорт сегодня».

гийца Ксавье Малисса. И
«лаки лузер» совершил неве-
роятное, обыграв Роже Фе-
дерера в двух сетах – 7:5, 6:2!
Швейцарец уступил впер-
вые с августа 2006 года, вы-
играв к этому моменту 41
матч подряд и всерьез при-
меряясь к рекорду аргентин-
ца Гильермо Виласа – побед-
ной серии из 46 встреч. Од-
нако Каньяс встал на защиту
рекорда своего знаменито-
го соотечественника, доба-
вив к мелким проблемам
Федерера (легкая травма
лодыжки) куда более серьез-
ную – свою великолепную
игру.

ВОЗВРАЩЕНИЕ
Измученный хронической

травмой бедра, но от этого
не менее прекрасный Густа-
во Куэртен предпринимает
очередную попытку вер-
нуться в тур. В 2005-м, пос-
ле перенесенной операции
на бедре, легендарный бра-
зилец уже пытался. Тогда
это был скорее экспери-
мент — за весь сезон-2005
грунтовый Гуга, трехкратный
победитель «Ролан Гаррос»,
сыграл всего два хардовых
матча на US Open. Сейчас на-
мерения у бывшей первой
ракетки мира, по всей види-
мости, более серьезные. В
этом году Густаво уже побы-
вал на харде в Лас-Вегасе и
заявился с уайлд-кард на
Индиан-Уэллс, в котором не
участвовал с 2004 года. Ну и
ладно, что в Лас-Вегасе он
выиграл всего одну встречу,
а на Индиан-Уэллсе проиграл
стартовый матч Дель Потро.
Сезон только начался, а сыг-
рано уже 6 турниров – зна-
чит, со здоровьем пока все
в порядке, и это главное.
Урожая ждем на грунтовых
грядках.

ФОТО
Мария Шарапова после

матча с Михаэлой Крайчек
не смогла прийти на пресс-
конференцию из-за плохо-
го самочувствия. Но там,
где можно отказать журна-
листам, спонсорам отказать
нельзя. Пришлось ехать на
презентацию Canon и от-
крывать новую линию циф-
ровых камер PowerShot. За-
одно Мария и Canon прове-
ли ставший уже традицион-
ным конкурс двойников
Шараповой.

Сыграв со «шпорами»
вничью на «Стэмфорд
Бридж» - 3:3, подопечные
Жозе Муринью в переиг-
ровке проявили себя здо-
рово, одержав победу со
счетом 2:1.

Поначалу небольшим
преимуществом владели
хозяева, однако на 55-й
минуте нападающий «Чел-
си» Андрей Шевченко за-
бил изумительный гол и
вывел свою команду впе-
ред. Спустя шесть минут
почин форварда сборной
Украины поддержал Шон
Райт-Филлипс. На 79-й
минуте «Тоттенхэму» уда-
лось отквитать один мяч -
за фол в штрафной пло-
щади против Димитара
Бербатова был назначен
11-метровый, который
уверенно реализовал Роб-

ку
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Лидеры идут дальше
«Челси» и «Манчестер Юнайтед» пробились в полуфинал Кубка Англии,

одолев в переигровках «Тоттенхэм» и «Мидлсбро» соответственно.
би Кин. Лидер
национально-
го первенства
«МЮ» также
отпраздновал
победу в пере-
игровке - на
76-й минуте
единственный
мяч в ворота
«Мидлсбро» с
пенальти про-
вел Криштиа-
ну Роналду.
Отличная игра голкипера
«Боро» Марка Шварцера
до поры до времены спа-
сала гостей, однако отра-
зить пенальти ему оказа-
лось не под силу. Интерес-
но, что 11-метровый для
своей команды в борьбе с
Джонатаном Вудгейтом
заработал сам Роналду. В
концовке шансы гостей

отыграться существенно
уменьшились, так как
красную карточку получил
вышедший на замену
Джеймс Моррисон.

В полуфинале Кубка
«аристократы» встретятся
с «Блэкберном», а подопеч-
ные сэра Алекса Фергюсо-
на сыграют с «Уотфор-
дом».
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Авторы «Евангелия от
Иуды» отказались от расска-
зов о чудесах, потому что
считают их позднейшими
вставками, сделанными в
раннехристианскую эпоху.
Однако воскрешение Христа
в книге никоим образом не
отрицается. Также Молони и
Арчер признают историю
предательства Иуды, но от-
казываются от эпизода с трид-
цатью сребрениками. Рас-
сказчиком «Евангелия» Мо-
лони и Арчер сделали сына
Иуды, и в книге нет эпизода
самоубийства предателя.
Наконец, авторы настаивают
на том, что Иисус был скорее
пророком, нежели Мессией.

Ватикан одобрил «Евангелие от Иуды»
В Италии и Великобритании 21 марта 2007 года опубликована книга под

названием «Евангелие от Иуды», одобренная римским Папским библейским
институтом. В ней, к удивлению многих верующих, не содержится упомина-
ний о чудесах, сотворенных Иисусом. Ни превращения воды в вино, ни хож-
дения по водам, ни успокоения бури в Галилейском море. Автор «пятого Еван-
гелия» - Бенджамин Искариот. За этим псевдонимом стоят два человека -
популярный британский беллетрист лорд Джеффри Арчер и падре Фрэнсис
Молони, один из советников по теологии Папы Римского Бенедикта XVI, пи-
шет The Times.

Лорд Арчер,  автор
нескольких бестселле-
ров, в 2001 году был
приговорен к четырем
годам тюремного зак-
лючения за клятвопре-
ступление и ложь суду,
а в 2003 году выпущен
досрочно. В интервью
The Times он расска-
зал,  что вынашивал
идею написать Еванге-
лие от Иуды 15 лет и
смог осуществить свою
мечту благодаря участию
падре Молони. Обозрева-
тель газеты The Dai ly
Telegraph ,  поинтерес о-
вавшийся у Арчера, не пы-
тается ли лорд, обеляя

имя Иуды, обелить себя
самого, в ответ услышал
рекомендацию «Go boi l
your head», что на русский
язык можно перевести
приблизительно как «убей
себя об стену».

Портрет «Мужчины в зо-
лотом шлеме», как считалось
написанный Рембрандтом
Харменсом ван Рейном око-
ло 1650 года, долгое время
был одним из самых извест-
ных экспонатов Берлинско-
го музея. Несколько лет на-
зад исследователи из орга-
низации Rembrandt Research

Подлинник Рембрандта в Японии?
Подлинник картины Рембрандта «Мужчина в золотом шлеме» может нахо-

диться в коллекции одного из японских бизнесменов, сообщает агентство Kyodo.
Project (RRP) провели про-
верку подлинности картины
и установили, что она была
написана не самим Рембран-
дтом, а кем-то из его учени-
ков.

Не исключено, сообщают
в среду новостные агент-
ства, что подлинник «Муж-
чины в золотом шлеме» на-
ходится в Японии. Некото-
рое время наследники круп-
ного бизнесмена из Осаки,
собиравшего произведения
искусства, обнаружили в
его коллекции полотно,
очень похожее на «Мужчи-
ну в золотом шлеме», одна-
ко имеющее и некоторые
отличия.

Предварительные оценки
позволяют предположить,
что именно эта картина была
написана самим Рембранд-

том, а в Берлинском музее
оказалась копия с нее, сде-
ланная одним из учеников
великого голландского жи-
вописца. Однако для того,
чтобы окончательно решить
вопрос о том, чьей кисти
принадлежит портрет из
коллекции японского биз-
несмена, предстоит прове-
сти несколько экспертиз.

Напомним, что в ходе
широкомасштабной дея-
тельности RRP, начатой в 1968
году для того, чтобы систе-
матизировать огромное на-
следие живописца, выясни-
лось, что ряд полотен из кол-
лекций крупнейших музеев
мира, в том числе и «Мужчи-
на в золотом шлеме», на са-
мом деле были написаны не
Рембрандтом, а кем-то из
его учеников.

Вторым рекордным ло-
том торгов оказалась ки-
тайская же скульптура хи-
меры (существа с головой
дракона, телом льва и пти-
чьими крыльями): неназ-
ванный коллекционер из
Азии приобрел ее за 5,5
миллиона долларов. Всего
галерея Олбрайт-Нокс вы-
ручила 18,35 миллиона дол-
ларов за 23 предмета ки-
тайского искусства, хотя
рассчитывала на втрое
меньшую сумму. Один из
участников торгов - лондон-
ский арт-дилер Роджер Ке-

Винный сосуд продан за миллионы
На нью-йоркском аукционе Sotheby’s китайский бронзовый сосуд для вина,

датируемый XI-XIII веками до нашей эры (эпоха Шан), ушел с молотка за 8,1 мил-
лиона долларов, хотя эксперты рассчитывали, что его цена не превысит двух-
трех миллионов. Исключительно редкий сосуд ранее находился в коллекции
галереи Олбрайт-Нокс в городе Баффало, штат Нью-Йорк, сообщает Bloomberg.

верн - отме-
тил в интер-
в ь ю
B l o om be r g ,
что положи-
тельную роль
сыграло про-
и с х о ж д е ни е
лотов. Все они
были куплены
в конце XIX
века в Китае
американским
коллекционе-
ром Артуром Б. Майклом и
в 1942 году завещаны гале-
рее.

В течение 2007
года галерея Олбрайт-
Нокс выставит на пуб-
личные торги 207 про-
изведений искусства,
в том числе римскую
бронзовую статую
богини Артемиды
(оценена в семь мил-
лионов долларов) и
бронзовый африканс-
кий бюст XVII века (1,5
миллиона). Выручен-
ные деньги владель-

цы галереи используют на по-
купку произведений совре-
менного искусства.

На премию выдвинута
пациентка психбольницы

В Великобритании объявлен «лонг-лист» Orange
Prize за 2007 год, главной британской премии для
женщин-писательниц. Как пишет газета Belfast
Telegraph, среди 20 номинанток присутствует 38-
летняя писательница Клэр Аллен, треть жизни про-
ведшая на лечении в психиатрической клинике.

Ее роман «Poppy Shakespeare» («Маковый Шекспир»), дей-
ствие которого разворачивается в психбольнице, претен-
дует на награду в размере 30 тысяч фунтов стерлингов. Ос-
новными претендентками на премию Orange Prize считают-
ся Киран Десаи и Стеф Пенни. Десаи, написавшая роман «На-
следование утраты», уже была удостоена британского «Бу-
кера» 2006 год и премии американского общества критиков.
Стеф Пенни получила награду Costa в номинации «Лучший
дебют» за свой роман «Нежность волков».

Начальник штаба южнокорейских ВВС Ким Сон Ир
подал в отставку со своего поста, покаявшись в па-
дении учебно-боевого самолета KF-16 и в игре в
гольф в день национального траура, сообщает The
Korea Times.

Военный заявил, что берет на
себя всю полноту ответственно-
сти за ненадлежащее техничес-
кое состояние авиапарка, привед-
шее к февральскому авиапроис-
шествию. «Я также извиняюсь за
то, что играл в гольф в неподоба-
ющее время», - пояснил свое ре-
шение генерал.

Ким Сон Ира журналисты пой-
мали с клюшкой на поле для гольфа в день памяти жертв
борьбы против японского колониального правления. К тому
же в тот момент, когда генерал гонял мячи, хоронили южно-
корейского солдата, убитого боевиками в Афганистане.

Случай с генералом от авиации в Южной Корее стал не
первым в своем роде: годом ранее за увлечение гольфом
во время сильнейшего наводнения поплатился отставкой
бывший премьер этой страны Ли Хэ Чан.

Генерала сгубило
пристрастие к гольфу

Спирс выпустили
из больницы

Бритни Спирс выписалась из реабилитационного
центра по лечению алкогольной и наркотической за-
висимости, об этом сообщает AP. В заявлении, сде-
ланном менеджером певицы Ларри Рудольфом го-
ворится, что она покинула больницу «после успешно-
го окончания курса». Также в пресс-релизе содержит-
ся обращение к прессе с просьбой отнестись с ува-
жением к частной жизни Спирс и членов ее семьи.

25-летняя поп-звезда попала к
клинику 22 февраля после ряда
странных поступков: Бритни побри-
лась налысо, сделала себе на запя-
стье татуировку в виде губ и раз-
била зонтиком автомобиль. Все эти
инциденты были, разумеется, запе-
чатлены на фото, которые видел
весь мир. Поведение певицы стало

неадекватным с тех пор, как в ноябре 2006 года она подала
на развод со своим мужем Кевином Федерлайном.

Продюсера The Beatles
судят за убийство

В понедельник, 19 марта, в Лос-Анжелесе начал-
ся суд над музыкальным продюсером Филом Спек-
тором, работавшим с The Beatles и Шер. Его обви-
няют в убийстве актрисы Ланы Кларксон, совершен-
ном третьего февраля 2003 года, сообщает Reuters.

Сами слушания начнутся еще
более чем через месяц. За это
время адвокатам стороном и
верховному судье Ларри Полу
Фидлеру необходимо отобрать
12 присяжных из трехсот канди-
датов.

Тело Ланы Кларксон было об-
наружено в принадлежащем
Спектору особняке, после того
как услышавшие выстрел соседи позвонили в службу 911.
Адвокаты продюсера утверждают, что актриса совершила
самоубийство. Начало слушаний по делу Спектора уже нео-
днократно переносилось по различным причинам. Все это
время продюсер находится на свободе, суд выпустил его
под залог в один миллион долларов США.

67-летний Фил Спектор также успел поработать с The
Ronettes, Тиной Тернер и другими артистами. Придуман-
ная им техника «стена звука» помогает добиваться боль-
шей плотности звучания при помощи несколько одинако-
вых инструментов (например, гитар), играющих в унисон.

Американец отсудил
у сестры 122400 долларов

57-летний Майкл Сабо получит компенсацию в 122,4 тысячи долларов США за то,
что его покусал сиамский кот его сестры, пишет в понедельник Associated Press.

Инцидент произошел в марте 2004 года. По словам адвоката Сабо, сестра его подза-
щитного Джин Тони предупреждала гостей, что кота Рэнди нельзя брать на руки, потому
что он уже кусал людей. Тем не менее, кот сам прыгнул на колени Майкла.

Рэнди искусал правую кисть Сабо так, что его пальцы были похожи «на толстые хот-
доги». Кроме того, у пострадавшего развилась инфекция, из-за которой он оказался в
больнице на три недели. Счет за лечение составил несколько тысяч долларов.

Первоначально Сабо попытался покрыть стоимость лечения за счет страховки вла-
дельца дома, где проживала его сестра, однако получил отказ. Тогда он принял решение
обратиться в суд. Сестра истца пока никак не прокомментировала решение суда.
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В архиве также содержат-
ся директивы из Москвы, пу-
говицы от костюма Владими-
ра Ленина, инструкции чле-
нам компартии о том, каки-
ми должны быть настоящие
коммунисты, личные письма

Компартия США сдала пуговицы Ленина
Коммунистическая партия США передала Нью-йоркскому университету свою

коллекцию исторических документов и фотографий. Об этом пишет The News
York Times. В огромном архиве, состоящем из множества коробок, содержат-
ся документы и предметы, которые раньше никогда не были представлены
публике и проливают свет на существование коммунистов в Америке. В час-
тности, это бумаги, касающиеся судьбы знаменитого активиста рабочего дви-
жения Джо Хилла, расстрелянного в 1915 году.

ее членов, секретные коды.
Например, в одном из писем
начал 20-х годов русский ре-
волюционер и идеолог воен-
ного коммунизма Николай
Бухарин призывает амери-
канских коммунистов убеж-
дать солдат, моряков и рабо-
чих формировать сопротив-
ление против начальства и
готовить организации, чтобы
захватить управление госу-
дарством, низвергнуть аме-
риканскую администрацию и
установить диктатуру рабо-
чих.

Компартия США была со-
здана в начале XX века, а
пика своей популярности в
Штатах достигла в конце

1930-х годов на фоне Вели-
кой Депрессии и борьбы ра-
бочих за свои права. Ряд чле-
нов компартии были завер-
бованы в советскую сеть
шпионажа, которая добыва-
ла сведения о создании аме-
риканской атомной бомбы.
Впоследствии, когда СССР
жестко подавил восстание в
Венгрии и в 1956 году стало
известно о репрессиях
Иосифа Сталина, популяр-
ность коммунистов резко
упала и в конце концов прак-
тически сошла на нет. Те-
перь рассекреченные архи-
вы компартии станут пищей
для многочисленных науч-
ных работ историков.

Попав в наши дни за ре-
шетку по принятому в так
называемую эпоху велико-
го голода Акту о бродяж-
ничестве 1847 года, Дил-
лон не смирился со своей
участью, а стал активно
отстаивать свои граждан-
ские права. Нищий подал
апелляцию в суд высшей
инстанции.

Суд не внял утверждени-
ям истца о том, что запре-
щение побираться по чет-
вергам нарушает права
бедных, зато признал, что
действие закона 1847 года
нарушает право на свободу
слова. Судья счел, что зап-
рет на попрошайничество в

Евреям – кольчуги, нищим – четверги
Верховный суд Ирландии отменил закон XIX века, запрещающий попрошай-

ничать по четвергам. Арестованный по нему в 2003 году и до сих пор находя-
щийся в дублинской тюрьме нищий Нил Диллон вскоре выйдет на свободу,
сообщила телекомпания RTE. Вскоре в Ирландии будут отменены многие
другие старые законы.

тот или иной день про-
тиворечит конституции
Ирландии, ибо препят-
ствует свободному вы-
ражению мыслей и огра-
ничивает право на сво-
бодное общение.

Вслед за актом о бро-
дяжничестве в Ирлан-
дии отменят тысячи дру-
гих устаревших англий-
ских и британских зако-
нов, пообещал премьер-ми-
нистр страны. Все они до сих
пор действуют, хотя были
приняты до получения Ир-
ландией независимости в
1922 году. Среди прочих –
законы эпохи Вильгельма-
Завоевателя (XI век), а так-

же экзотические законы XII
века, один из которых зап-
рещает монахам «прини-
мать мужчин, чья репутация
вызывает сомнения», а дру-
гой строго-настрого воспре-
щает евреям владеть коль-
чугами.

Как сообщает дальневос-
точное агентство Восток-
Медиа, употребив всю куп-
ленную водку, компания ал-
коголиков без чувств погру-

Водочно-смертельный конкурс
Трое жителей Приморья умерли после участия в соревновании на выпивание

водки. Первенство участники оценили в две тысячи рублей. После 15 выпитых
бутылок спиртного компания алкоголиков упала замертво. В Пограничном рай-
оне Приморья завершено следствие по факту гибели троих жителей района. По
данным судебно-медицинской экспертизы, причиной смерти стала водка.

зилась в сон. Позднее прибыв-
шая бригада «скорой помощи»
констатировала смерть троих
спорщиков. Патологоанатомы
установили, что в крови каж-
дого из погибших содержание
этилового спирта превышало
допустимую норму в три-че-
тыре раза.

Соревнования по распи-
тию алкогольных напитков
уже не первый раз заканчи-
ваются летальным исходом.
Так, в мае 2006 года в Волго-
донске чемпионат по распи-
тию водки закончился смер-
тью победителя. Как переда-
ет агентство Reuters, сорев-

нование устроил владелец
местного продуктового мага-
зина. Участникам первенства
он «поставил» десять литров
водки. В конкурсе принима-
ли участие шесть человек.
Пятеро из них сошли с дис-
танции досрочно. Лидер про-
держался 40 минут, выпив за
это время полтора литра
водки. Довольного победой
участника увезли на такси
домой, где он умер спустя 20
минут. Серебряный и брон-
зовые призеры оказались в
коме. А директору магазина
было предъявлено обвине-
ние в убийстве

Дон хочет к папе
Скандально известный промоутер, заправила миро-

вого бокса Дон Кинг планирует в среду посетить об-
щую аудиенцию папы римского Бенедикта XVI.

«Конечно, Дон Кинг может прийти как обычный человек, – ска-
зал Associated Press пресс-секретарь Ватикана Федерико
Ломбарди. – Речь не идет, впрочем, о личной аудиенции».

Интересно, в каком виде Кинг, не являющийся католиком,
появится в Ватикане. «Великий и ужасный» промоутер известен
склонностью к эпатажным нарядам. Обычно его одежда и тело
увешаны килограммами золотых украшений, массивными знач-
ками, брелоками и прочими «прибамбасами». Швейцарские гвар-
дейцы, вот уже пятьсот лет охраняющие резиденцию римских
пап, могут и не допустить такого персонажа к известному сво-
им консерватизмом папе Бенедикту.

Как сообщает агентство
Associated Press, в поне-
дельник в 19.30 автомобиль
Porsche, принадлежащий из-
вестному актеру, выезжал с
парковки на территории жило-

Ривз переехал папарацци
Актер Киану Ривз стал участником ДТП, наехав на

своем Porsche на преследовавшего его папарацци.
Журналиста с серьезными травмами госпитализи-
ровала бригада парамедиков. Нарушитель же бла-
гополучно скрылся с места происшествия.

го комплекса Avenida Tranquila,
как вдруг под колеса спортка-
ра бросился фотограф.

По словам руководителя
полицейского департамента
Эда Хернандеса, папарацци
попал под заднее колесо ав-
томобиля, после чего упал
на землю и сам подняться
уже не смог. Бригада «скорой
помощи» отправила постра-
давшего в ближайшую боль-
ницу, характер его травм
уточняется. Полиция в это
время выясняет, на какой
скорости двигался автомо-
биль и кто все-таки виноват
в ДТП: водитель, не заме-
тивший пешехода, или жур-
налист, ради сенсационного
кадра выскочивший на про-
езжую часть.

Японцы украли золото
В небольшом японском городе Такаяма произош-

ло ограбление века. Как сообщает Reuters, местный
музей выставил на всеобщее обозрение слиток зо-
лота весом сто килограммов. Никто не объясняет,
зачем это было нужно, но, с другой стороны, это
ведь крайне полезное знание – как выглядят сто ки-
лограммов чистого богатства, 1,71 миллиона долла-
ров по нынешним ценам.

Изюминкой выставки было отсут-
ствие сейфа, бронированного стекла,
сенсоров и прочих радаров: каждый
посетитель музея мог потрогать, по-
гладить или, допустим, поцеловать
золото. И охраны особенной не было:
кто сможет утащить стокилограммо-
вый кирпич?

И, разумеется, его украли. Трое зло-
умышленников оттолкнули хрупкую
смотрительницу, подхватили слиток
и ходко побежали к выходу, где их
ждал сообщник в автомобиле. И все – воры пропали бес-
следно.

Музейным же кураторам можно посоветовать еще бо-
лее революционные выставки. Например, можно выставить
«миллион долларов неновыми мелкими купюрами» или ка-
кие-нибудь другие культурные артефакты наших дней. Ну и
об охране все-таки не забывать.

Sinful Сomics выпускает
грешные комиксы. В них зна-
менитости – актрисы и певи-
цы – главным образом разде-
ваются и участвуют в хардкор-
порнографии. Все это нарисо-
вано вручную, причем если на
первой странице комикса
еще есть какое-то сходство с
оригиналом, то уже дальше,
когда начинается хардкор, чи-
тателю-зрителю этих комик-
сов (они выходят на бумаге и
есть в интернете, найти не-
сложно) приходится полагать-
ся на воображение.

Найтли стала «звездой»
порнокомиксов

Голливудская актриса Кира Найтли, сама того не
желая, стала звездой глупейшего скандала. «Ком-
пания Уолта Диснея» подала в суд на издательство
Sinful Comics за использование Киры Найтли, Ор-
ландо Блума, Джонни Деппа и гигантского говоря-
щего осьминога в своих ужасных целях.

В какой-то момент по-
явилась серия «Пираты
Карибского моря». Кира
Найтли (довольно силь-
но измененная анатоми-
чески, с очень большой,
как и у всех остальных
звезд комикс-сериала,
грудью) делает это с
Джонни Деппом в роли
капитана Джека Воробья
и Орландо Блумом, а так-
же с капитаном-осьми-
ногом и с человеком-ры-
бой-молотом.

Теперь, как пишет газета
The Sun, «Компания Уолта
Диснея» подаст на Sinful
Сomics в суд за нарушение
авторского права – образы
капитана Джека Воробья и
прочих героев принадлежит
ей и использованы в комик-
се незаконно. Видимо, раци-
ональной стратегией защиты
для Sinful Сomics была бы
попытка доказать, что это на
самом деле не Кира Найтли,
сослаться на анатомические
изменения и потребовать
экспертизы.
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Шью на заказ занавески по каталогу.
Контактные телефоны: 27-15-91;

855 32-42-20.
Спросить Свету.

Объявление: «Умный мужик подумает над вашими
проблемами. 50 долларов в минуту».

* * *
Сотрудники московской милиции получили инструк-

цию по разгону гей-парадов. Пункт 1: Держаться спина к
спине...

* * *
Шел мужик по улице. Нашел деньги. Посчитал. НЕ

ХВАТАЕТ!!!

* * *
Тысячи перышек на белом снегу...
Сотни клювиков, вмерзших в лед...
На картине Саврасова «Грачи поторопились».

* * *
Жизнь - это движение. Особенно если это половая

жизнь.

* * *
Надпись в маршрутке: «Не хлопайте дверью. Води-

тель пугается и может сбежать!»

* * *
Дураков так мало, но они расставлены так грамотно

что встречаются на каждом шагу.

* * *
Когда ищешь человеческую благодарность, главное

сильно не нагибаться.

* * *
- Девушка, скажите, вы замужем?
- Нет, пока на самообслуживании!

* * *
- Я буду жаловаться! Официант, книгу жалоб!
- Не в библиотеке!

* * *
Моих денег мне хватит до конца жизни, если только я

не захочу чего-нибудь купить.

* * *
Учёными открыт новый вид рыб - рыба-падла. Не ло-

вится и всё тут...



Н
ЕД

ЕЛ
Я

АСТРОЛОГИЯ
22 марта 2007 г.

15

Гороскоп на неделю
Овен
21 марта – 20 апреля

Ваш главный враг на
предстоящей неделе -
это ваша собственная
вспыльчивость.

Влияние огненной стихии
в это время очень сильно, а
поскольку вы являетесь ее
прямым отображением, то в
конфликтных ситуациях ва-
шим оппонентам придется
совсем не сладко. И это об-
стоятельство только поможет
вам нажить новых врагов.

Напряженный день - 24

Телец
21 апреля – 20 мая

Вы запаслись доста-
точным количеством
энергии, что бы вершить
великие дела.

Очень благоприятное вре-
мя для людей вашего знака,
и придется с этим считаться.
Упустив свой миг удачи, в
дальнейшем вы долго будете
кусать локти, желая вернуть
это время. Остерегайтесь
проблем с детьми и преста-
релыми родственниками, но
пусть больше ничто не отвле-
кает вас от основного занятия.

Близнецы
21 мая – 21 июня

Неделя напоминает
собой полосатую спину
зебры. Утомительные
скачки вверх и вниз уто-
мят вас и заставят сба-
вить обороты.

К воскресенью небесные
силы угомонят свой бешеный
темп и позволят вам взять
реванш там, где особенно не
везло в начале недели.

Напряженный день - 24

Рак
22 июня – 22 июля

Как раз сейчас ваш
верный спутник - Луна -

обещает вам немую
поддержку в любых на-
чинаниях, касающихся
карьерного роста и со-
творения собственного
имени.

Любые смелые идеи в
работе получат поддержку
и одобрения вышестояще-
го начальства, а в финан-
совых вопросах следует
ожидать появления могу-
щественного покровителя.

Единственное, что может
испортить впечатление от
предстоящей недели, это
ослабление здоровья, из-
за которого вы не сможете
удержать взятый в поне-
дельник темп.

Благоприятный день –
23

Лев
23 июля – 22 августа

Звезды предупреж-
дают вас о том, что сле-
дует совершать только
обоснованные и проду-
манные действия. Вы
слишком сильно под-
вержены эмоциональ-
ным порывам и риску-
ете наломать много
дров.

Следуйте голосу разума,
а чувства оставьте для
любви и эротики. В бизне-
се успех ждет самых рас-
четливых и осторожных, а
так же представителям ва-
шего знака будет везти в су-
дебных тяжбах и азартных
играх. Не прячьте голову в
песок, смело атакуйте про-
тивника, но главное - не за-
бывайте о том, что давать
волю эмоциям вам катего-
рически запрещено.

Благоприятный день -
22, напряженный - 23

Дева
23 августа –
22 сентября

Вам покровитель-
ствует Венера. Всю не-
делю ваша голова будет
кружиться от любви, а
эротические ароматы,
витающие в воздухе, не
дадут спокойно сосре-
доточиться на делах.

Если вы планировали со-

здание семьи, или зачатие
ребенка - неделя очень бла-
гоприятна для подобных ша-
гов. Романтические связи и
любовные удовольствия
практически не оставляют
вам времени на работу и
бизнес, поэтому в конце не-
дели придется подводить не-
утешительные финансовые
итоги. Но вряд ли этот факт
сумеет испортить вам на-
строение.

Благоприятный день -
25

Весы
23 сентября –
22 октября

Вы будете слишком
погружены в свой внут-
ренний мир, что бы за-
мечать, какое огромное
количество возможнос-
тей и счастливых слу-
чайностей проходит
мимо вас.

Лишь иногда включаясь в
реальность, вы будете туск-
лым взглядом провожать
очередной вагончик, отъез-
жающий с платформы без
вас. Не стоит особенно рас-
страиваться - такие перио-
ды ухода в себя предзнаме-
нуют обычно новый энерге-
тический виток, и уже скоро
вы почувствуете себя обнов-
ленным и готовым к новым
свершениям.

Напряженный день - 25

Скорпион
23 октября – 21 ноября

Наступает время плот-
ских удовольствий и пол-
ного удовлетворения
жизнью. Вы слишком
долго страдали и пере-
живали из-за проблем с
детьми и напряженного
рабочего графика.

Неделя преподносит вам
подарки и сюрпризы, одни

за другими, и как бы загла-
живает перед вами свою
вину за прошлые невзгоды.
Берите от жизни все, не от-
казывайте себе в любых
удовольствиях, ведь вы
только получаете от судьбы
по счетам, а не присваива-
ете себе чужое. В семейной
жизни скорпионов ждет на-
стоящая эротическая буря,
которая поможет возрожде-
нию былой страсти и ощу-
щению настоящего счастья.

Благоприятный день -
25, напряженный - 22

Стрелец
22 ноября – 21 декабря

Придется потуже за-
тягивать поясок - насту-
пает время строжайшей
экономии. Это утверж-
дение относится не
столько и не столько к
финансовым аспектам
жизни, сколько к ее эмо-
циональным проявлени-
ям.

Ваша внутренняя энерге-
тика будет весьма ослабле-
на негативным влиянием
Солнца, и все ваши накоп-
ленные резервы чувствен-
ности и активности уйдут на
поддержание внутреннего
баланса сил. Не стоит начи-
нать крупных дел на этой не-
деле и пускаться во все тяж-
кие в общении с противопо-
ложным полом. Едва начав
новый процесс, вы почув-
ствуете непреодолимую
слабость и не сможете за-
кончить начатое. Так зачем
же мучить себя и окружаю-
щих? Если есть возмож-
ность - гораздо лучше взять
небольшой отпуск и прове-
сти его на природе.

Благоприятный день -
23, напряженный - 24

Козерог
22 декабря – 19 января

Звезды обещают вам
удачу в крупных покуп-
ках и быстрое возвраще-
ние потраченных
средств. Уделите долж-
ное внимание своим
родным - они не должны
остаться без подарков,
потому что звезды обя-

зательно накажут всех
Козерогов, проявивших
скупость на этой неделе.

Чем больше вы отдаете,
тем больше вы получаете.
Этот девиз подходит для
всех сфер вашей жизни, по-
этому на любовном фронте
вам тоже не стоит жадничать
- дарите любимому челове-
ку всю свою энергию, без ос-
татка, и вы удивитесь силе
ответного чувственного пото-
ка, который незамедлитель-
но обрушится на вас слад-
ким эротическим дождем.

Напряженный день - 24

Водолей
20 января – 18 февраля

Вы опять погружае-
тесь в свое любимое со-
стояние, когда ваши чув-
ства и эмоции находятся
как бы в подвешенном,
воздушном состоянии.
Вы снова не живете, а
лишь питаете надежды
на то, что в будущем
ощутите полноту жизни.

Звезды настоятельно ре-
комендуют вам осмотреться
по сторонам и увидеть ре-
альную жизнь - ту, которая
сможет подарить вам про-
стые земные радости уже
сегодня. Не стройте воздуш-
ных замков и не ищите при-
зрачный рай - все земное
просто и прекрасно.

Благоприятный день -
25

Рыбы
19 февраля – 20 марта

Наступает время ва-
шего выхода на сцену.
Придется играть заглав-
ные роли - хотите вы
того, или нет. Взгляды
окружающих людей на-
правлены только на вас,
и от вашего слова зави-
сит то, как будет кру-
титься маятник жизни.

Смелей берите бразды
правления, которые щедро
предлагает вам Меркурий,
стройте финансовые планы
на будущее, и рассчитывай-
те семейный бюджет. В ре-
шении чужих споров и кон-
фликтов вам так же не будет
равных.
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Министерство труда, здравоохране-
ния и социальной защиты Грузии за-
регистрировало уникальный препарат
«САЛХИНО» в капсулах, что очень
удобно для приема. Его производство
налажено на фармацевтическом пред-
приятии «САЛХИНО». В красиво
оформленной упаковке 105 капсул.
Столько, сколько необходимо для од-
ного курса лечения больного.

Совокупность компонентов лечебных растений монахи издревле называли Бо-
жьей аптекой. Именно к такой категории относится и естественное лекарство
«САЛХИНО».

Наличие в препарате «САЛХИНО» уникальных веществ и его редкие лечеб-
ные качества прошли проверку и подтверждены в лабораториях, клиниках, на
кафедрах десятков научно-исследовательских институтов Грузии, России, Азер-
байджана и Украины. Лекарство зарегистрировано также в Минздравах ряда
стран, где получены государственные патенты и соответствующие лицензии.

Фармакологические действия: «САЛХИНО» упорядочивает функциони-
рование желудочно-кишечного тракта и мочеполовых органов. Укрепляет имму-
нитет, препятствует росту микроорганизмов, снимает запоры, обладает свой-
ствами рассасывать опухолевые образования, убирает гной с любых мягких тка-
ней.

«САЛХИНО» незаменимо при лечении и профилактике маститов, мастопа-
тии, ран, воспалительных и гнойных процессов кожи и слизистой оболочки, коль-
пита, простатита, полости рта, пульпита, парадонтита, воспалительных заболе-
ваний дыхательных путей, бронхита, холецистита, колита, гепатита, нефрита,
радикулита, геморроя.

«САЛХИНО» - экологически чистое растительное лекарство, обладающее ан-
тибиотическими качествами. «САЛХИНО» особенно эффективен при лечении
стрептококков, стафилококков, кишечных палочек. Сравнительно меньше воз-
действует на другие патологии.

Спрашивайте лекарство «САЛХИНО» в капсулах по адресу:
Тбилиси, проспект Давида Агмашенебели,  115, тел. 95-90-60.

ЧУДО-ПРЕПАРАТ
«САЛХИНО»
В КАПСУЛАХ

На экраны выходит фильм «В погоне за счастьем»
с Уиллом Смитом в главной роли – святочная исто-
рия про то, что, если быть очень хорошим челове-
ком, судьба уж точно не подведет.

Основана она на реальной истории 80-х годов, рассказан-
ной четыре года назад в телепередаче «20/20» Крисом Гард-
нером. Сегодня уже - миллионером.

Режиссер: Габриэле Муччино
В ролях: Уилл Смит, Джейден Смит, Танди Ньютон, Ке-

вин Уэст
США, 2006

«В погоне за счастьем»

Николай Валуев и спортивный комментатор Кон-
стантин Осипов написали книгу «Мои двенадцать ра-
ундов». Состоит она из дневниковых записей и ин-
тервью чемпиона. Из того, как появилась книга на
свет, никакого секрета не делается. Чемпион отдал
свои дневники издательству. Комментатор по
просьбе издательства прокомментировал. Вот вам
и книжка.

В ней – самая обычная жизнь подростка и спортсмена, ро-
дившегося в 1973 году, к первому классу вымахавшего ростом
с учительницу, любившего собирать грибы и рыбачить, стро-
ившего вместе с отцом дачу где-то в лесах под Ленинградом,
игравшего в баскетбол, метавшего диск, потом увлекшегося
боксом. Очень любящего свою жену, сынишку и песни в стиле
«русский шансон». Рассказывающего о городах, в которых ему
приходилось выступать, скупым языком путеводителей. Са-
мая обычная жизнь человека необычного роста и не самых легких побед на ринге.

Titan Quest: Immortal Throne
Эта игра - лучший последователь незабвенного

Diablo за все последнее время. Типичная action-RPG
со всеми присущими жанровыми атрибутами: дол-
гим развитием персонажа, тысячами предметов и
толпами монстров. Правда, в отличие от «сатанинс-
кой» направленности Diablo, мир TQ целиком и пол-
ностью построен на мифах Древней Греции, Египет-
ском эпосе и прочих древних сказаниях.

Портал выкидывает ге-
роя в безопасную мест-
ность, и начинается нето-
ропливый спуск с Олимпа.
Спуститься придется осно-
вательно - вплоть до вет-
хих погребов царства мрач-
ного Аида. И если дизайне-
рам следует сказать спаси-
бо за великолепную реали-
зацию царства мертвых
(одни окрестности Стикса
чего стоят), то сценаристы
в который раз смешали все
в кучу. Одиссей, Харон,
Персефона и десяток дру-
гих мифических героев в
той или иной степени при-
частны к происходящему. К
жутковатой истории про
сотни неуспокоенных душ,
заточенных новым главне-
годяем в подземных темницах. Но претензий не возникает.
Каждый, запустивший игру, понимает, зачем он сюда при-
шел. Не для выяснения того, «кто на свете всех сильней» -
это как раз понятно. И конечно, не ради красивых слезных
историй о судьбах человечества. Эту игру запускают, чтобы
убивать. Убивать много, красиво, зрелищно. Убивать ради
наживы и собственного развития.

Минимальные требования: процессор Intel Pentium
4 1.8 ГГц или AMD Athlon 1.8 ГГц, память - 512 МБ, видеокарта
– с 64 МБ памяти и поддержкой пиксельных шейдеров, ОС -
Windows 2000 и XP SP1/SP2 и DirectX не ниже 9, HDD для
установки игры - 5.2 ГБ

Рекомендуемые требования: процессор Intel Pentium
4 3 ГГц или AMD Athlon XP 3000+, память - 1 ГБ, видеокарта -
c 128 МБ памяти, HDD для работы игры - 300 МБ

«Мои двенадцать
раундов»

Suzuki Project Splash
Suzuki сумел удивить всех, представив новый концепт Suzuki Project Splash.

Автомобиль создан для всех членов семьи и способен удовлетворить любо-
го из них.

Концепт цвета морской вол-
ны создан на базе модели Swift.
Если смотреть спереди, то Project
Splash имеет суровый вид за счет
большой решетки радиатора.
Образ смягчают длинные изящ-
ные фары выполненные на све-
тодиодах (LED) и придающие ав-
томобилю «живой» характер. Ав-
томобиль по современной моде
имеет панорамную стеклянную
крышу, которая создает ощуще-
ние просторного и воздушного
интерьера. Для того чтобы по-
мочь водителю избежать опас-
ные ситуации на дороге, Project
Splash имеет на борту ряд уст-
ройств активной безопасности
таких как ABS (Anti-lock Braking

System), ESP (Electronic Stability Program) и огромные передние и задние вентилируемые
тормозные диски.


